
ПРОЕКТ МВД предлагает 
ввести ответственность 
за оскорбления 
полицейских в интернете

Просим 
не выражаться

Иван Петров

В Закон «О полиции» планируется внести поправки, на-
правленные на защиту сотрудников и МВД в целом от 
распространения «порочащих сведений» в интернете.

Документ разрабатывает МВД по поручению мини-
стра внутренних дел России Владимира Колокольцева. 
Уведомление о разработке поправок в минувшую пят-
ницу появилось на федеральном портале проектов нор-
мативных правовых актов. В пояснениях отмечается, 
что цель законопроекта — защитить «неприкосновен-
ность чести и достоинства сотрудников полиции» в 
Сети, в том числе от сведений, «носящих дискредитиру-
ющий характер о деятельности системы МВД».

Документ будет регламентировать правовые вопросы 
защиты полиции. Что же касается процедуры реагирова-
ния на обнаруженные нелестные высказывания, то для 
борьбы с распространением информации, «выражаю-
щей явное неуважение к органам внутренних дел», будет 
индивидуализирован механизм по блокировке 
информации, оскорбляющей представителей 
власти, и о штрафах за ее распространение. 

Ушел Марк Захаров. 
В самые сложные времена 
он помогал нам оставаться 
оптимистами. С ним 
было светлее жить

ПРЕМЬЕРА 
Сериал «#Dетки» 
поможет найти общий 
язык представителям 
разных поколений

Детки в сетке

Сусанна Альперина

Проект «#Dетки» выделялся из всей программы второ-
го фестиваля сериалов «Пилот», где несколько дней на-
зад состоялась его российская премьера. Да и из обще-
го ряда российских сериалов он выпадает. 

Попробуем пояснить — почему. У нас мало снимают 
детское и подростковое кино, почти не пытаются гово-
рить с поколением миллениалов на их языке, забывая о 
том, как это важно. В сериале «#Dетки» — это главное, на 
что он заточен. Сегодня состоялась его московская пре-
мьера в кинотеатре «Пионер», где режиссер Вазген Каг-
раманян сказал так: «Мы хотели поговорить с молоде-
жью, сказать, что готовы к общению». И вот уже 1 октя-
бря первая серия интернет-сериала «#Dетки» выходит в 
крупнейшем онлайн-кинотеатре Okko, вслед за ней — 
остальные (10 серий по 26 минут каждая), а ровно через 
неделю многосерийный фильм появится в социальной 
сети «ВКонтакте». Так что пройти мимо него и подрост-
кам, и их родителям будет сложно. То, что они увидят, не 
оставит их равнодушными. История о школь-
никах старших классов — главные герои Кира и 
Дима, которые проводят все время в интернете. 

ФИНАНСЫ Что ждет банковских клиентов, если в России 
введут отрицательные ставки по валютным вкладам

Ячейки — обществу

Екатерина Ясакова

М
инстрой внес измене-
ния в своды правил, ка-
сающиеся проектиро-

вания социальных объектов. 
Отныне появилась возмож-
ность строить пятиэтажные 
школы. Сейчас высота школы не 
может превышать четырех эта-
жей.

Как рассказал глава мин-
строя Владимир Якушев на за-
седании коллегии ведомства, 
использование пятого этажа в 
ведомстве предусмотрели с уче-
том требований пожарной без-
опасности. «При этом использо-
вание пятого этажа мы предус-
мотрели с учетом ограничений 
требований пожарной безопа-
сности. Актовые залы теперь 
можно размещать и на третьем 
этаже (ранее — не выше второ-
го)», — сообщил министр.

«Изменения свода правил 
подразумевают размещение 

спортивных и зрительных залов 
на третьем этаже включитель-
но, размещение учебных поме-
щений 7—11 классов на 4-м и 
5-м этажах. Снято ограничение 
по ориентации учебных поме-
щений по сторонам света», — го-
ворится на сайте федерального 
центра нормирования, стандар-
тизации и технической оценки 
соответствия в строительстве.

Кроме того, ранее требова-
ния к нормативу площади зе-
мельного участка не позволяли 
реконструировать школы в тех 
случаях, когда площадь земель-
ного участка была менее норма-
тива. Своды правил требовали 
уменьшить вместимость школы 

под площадь фактического зе-
мельного участка. По словам 
Владимира Якушева, в условиях 
сложившейся застройки это 
сделать невозможно. Регионы 
неоднократно заявляли об 
этом, и ведомство удовлетвори-
ло их просьбы изменить ситуа-
цию. Изменения вступят в силу 
18 марта 2020 года. 

Эксперты говорят, что реше-
ние принесет только положи-
тельный эффект. Мнения о том, 
сколько этажей должно быть в 
школах, в разные годы неодно-
кратно менялись. Так, запрет на 
строительство школ выше четы-
рех этажей был введен в 2011 
году СанПиНами, разработан-

ными Роспотребнадзором. Про-
ще говоря, из соображений без-
опасности. При этом в стране 
работает значительное число 
старых школ, построенных еще 
в советское время, высотой 
пять этажей.

В мире же в большей степени 
распространены трехэтажные 
школы, говорит Роман Алехин, 
президент ассоциации социаль-
ных предпринимателей. Если 
для учеников и учителей этаж-
ность имеет не главную роль, то 
для городской застройки это 
крайне важно. «Позитивный эф-
фект от этого будет чувствовать-
ся именно в районах плотной 
жилой застройки, так как позво-
лит компактнее размещать об-
щеобразовательные учрежде-
ния», — рассказал «РГ» Кирилл 
Сиволапов, руководитель отде-
ления «управление недвижимо-
стью» Факультета ры-
ночных технологий 
ИОМ РАНХиГС.

Роман Маркелов

Д
искуссия о введении 
в России отрицатель-
ных ставок по валют-
ным вкладам выхо-
дит на новый виток. 
Идею поддержал за-
мминистра финансов 
Алексей Моисеев. А в 
разговоре с «Россий-

ской газетой» глава Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков дал по-
нять, что в октябре депутаты го-
товы рассмотреть такой законо-
проект, если он появится.  

До этого было заявление гла-
вы департамента финансовой 
стабильности Банка России 
Елизаветы Даниловой. Она со-
общила, что ЦБ изучает предло-
жение банков предоставить им 
возможность устанавливать от-
рицательные ставки по валют-
ным вкладам. Затем последовал 
комментарий Моисеева: «Я ... 
всячески поддерживаю усилия 

ЦБ по дедолларизации банков-
ской системы. Считаю, что в на-
шей банковской системе долж-
но быть как можно меньше ва-
лютных активов и пассивов» 
(цитата по ТАСС). Все они также 
говорили, что введение отрица-
тельных ставок потребует изме-
нений в законодательстве. Мои-
сеев подчеркнул, что все это об-
суждали лишь на уровне идеи. 
Законопроект об отрицатель-
ных ставках в Госдуму пока не 
поступал, уточнил Аксаков.

Однако такой уровень ди-
скуссии вполне может прибли-

зить появление отрицательных 
ставок — в первую очередь по де-
позитам в евро. Вкладчики, по 
всей видимости, тогда будут 
уходить в другие валюты либо в 
банковские ячейки.

В некоторых российских 
банках уже берут комиссию за 
ведение счетов и вкладов в евро. 
По мнению юристов, эта пра-
ктика далеко не всегда бесспор-
на. Тем не менее она активно 
распространяется, особенно в 
последние полгода. Работа с ев-
ропейской валютой убыточна 
для российских банков из-за от-

рицательных ставок в еврозоне. 
Но привлечь у клиентов вклады 
в евро по отрицательной ставке, 
фактически попросив их пла-
тить за хранение, банки не име-
ют права. Этого не позволяет 
Гражданский кодекс, где гово-
рится, что по договору вклада 
банк должен выплатить процен-
ты. Таким образом, невозможна 
и нулевая ставка по вкладу.

Маловероятно, что клиенты 
предпочтут доплачивать банку,  
скорее всего, большинство из 
них станут использовать бан-
ковские ячейки, считает стар-
ший аналитик направления 
банковских рейтингов агентст-
ва НКР Егор Лопатин. Чем боль-
ше наличных в евро хранится в 
ячейке, поясняет эксперт, тем 
меньше будет убытков по срав-
нению с процентными расхода-
ми по вкладу.

При этом деньги в банков-
ской ячейке депозитом не явля-
ются и не попадают под систему 
страхования вкладов. Именно 

поэтому при отзыве лицензии у 
банка содержимое ячейки мо-
жет быть затребовано владель-
цем в полном объеме и в любой 
момент. Это его имущество, в 
конкурсную массу при бан-
кротстве деньги из ячейки не 
попадают. Впрочем, за аренду 
ячейки придется платить. И в 
зависимости от условий хране-
ние денег в ней может оказаться 
равнозначно отрицательной 
ставке.

Впрочем, по депозитам в 
евро ставки у большинства бан-
ков последние годы уже находи-
лись не выше 0,5—1 процента го-
довых. А у некоторых — давно со-
ставляют символические 0,01 
процента. Поэтому интерес кли-
ентов к ним — минимальный, 
констатирует директор по бан-
ковским рейтингам 
агентства «Эксперт 
РА» Иван Уклеин.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Совбез России 
предлагает возобновить 
военный канал связи 
между приарктическими 
странами

Кого согреет 
Арктика

Иван Егоров

О чем России и США удалось сегодня договориться по 
арктической проблематике. Будет ли возобновлено 
взаимодействие между генштабами приарктических 
стран. Об этом в интервью «Российской газете» нака-
нуне встречи высоких представителей государств Ар-
ктического совета рассказал первый заместитель се-
кретаря Совета безопасности России Юрий Аверьянов.

Юрий Тимофеевич, в понедельник начинает свою рабо-
ту международная встреча высоких представителей 
государств Арктического совета, проводимая под эги-
дой Совета безопасности России. Весной в Санкт-Пе-
тербурге с успехом прошел форум «Арктика — терри-
тория диалога». Складывается впечатление, что ин-
терес российского руководства к полярному региону 
стремительно растет. Чем так привлекательна Ар-
ктика и почему ее развитию в последние годы уделяет-
ся так много внимания?

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Интерес к Арктике у России присутство-
вал всегда. Наша страна — великая арктическая держа-
ва. Освоение этого региона уже не первое де-
сятилетие является одним из магистральных 
направлений для России.

СТРОИТЕЛЬСТВО Минстрой изменил правила проектирования 
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УТРАТА

Хранение наличных денег в банков-
ской ячейке может оказаться рав-
нозначным отрицательной ставке.

А К Ц Е Н Т

Школы теперь можно строить высотой 
пять этажей, как 70 лет назад 

Австралийский доллар 43,5643
Азербайджанский манат 37,9697
Армянский драм** 13,5398
Белорусский рубль 31,0586
Болгарский лев 35,9884
Бразильский реал 15,4444

Венгерский форинт** 20,9482
Вон Республики Корея*** 53,7765
Гонконгский доллар* 82,1502
Датская крона* 94,2686
Доллар США 64,4156
Евро 70,3161

Индийская рупия** 91,1047
Казахстанский тенге** 16,6095
Канадский доллар 48,5935
Киргизский сом** 92,1223
Китайский юань* 90,4726
Молдавский лей 36,2905

Новый туркменский манат 18,4308
Норвежская крона* 70,9642
Польский злотый 16,0489
Румынский лей 14,8297
СДР   87,9054
Сингапурский доллар 46,6205

Таджикский сомони* 66,4764
Турецкая лира 11,3442
Узбекский сум**** 68,2730
Украинская гривна* 26,7215
Фунт стерлингов   79,1925
Чешская крона* 27,2267

Шведская крона* 65,9800
Швейцарский франк 64,8632
Южноафриканский рэнд* 42,7709
Японская иена** 59,7077

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.09.19

Что стоит за отставкой 
Волкера? 
Комментарий 
спецкора «РГ» 
из Нью-Йорка

В День тигра 
в национальный 
парк «Бикин» вер-
нулся легендар-
ный Дерсу Узала 

В Сочи прошел 
ВТБ Гран-при России-2019
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Анатолий Аксаков: «Идея отрицательных 
ставок в целом звучит непопулярно, 
не исключено, что Госдума в итоге может 
отклонить законопроект на эту тему»
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Тяжелый беспилотник 
«Охотник» впер-
вые испытали 
в тандеме с истре-
бителем Су-57
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Просим 
не выражаться

Проще говоря, сайты, распространяющие не-
обоснованно негативные сведения о деятель-
ности МВД или о личностях конкретных поли-

цейских, смогут заблокировать, а лиц, пишущих такие 
пакости, оштрафовать. Таким образом, на сотрудни-
ков полиции предлагается распространить принятый в 
марте 2019 года закон об административном наказа-
нии за «явное неуважение к обществу, государству, 
официальным государственным символам, Конститу-
ции или органам, осуществляющим государственную 
власть в РФ». 

По вышеуказанному закону, наказание предусмо-
трено в виде штрафа до 300 тысяч рублей или до 15 су-
ток административного ареста. Полицейские сразу 
прописали механизм досудебного «ограничения до-
ступа» к подобной информации. Предполагается, что 
Генпрокурор или его заместители должны будут обра-
титься в Роскомнадзор с жалобой на «оскорбление по-
лицейского». После чего представители службы напра-
вят провайдеру хостинга требование «принять меры 
по удалению такой информации». Тот должен будет 
связываться с владельцем конкретного сайта, если тот 
откажется удалить «оскорбление», его блокируют.

В июле в МВД объяснили, на кого станут по новому 
закону составлять административный протокол.  От-
мечалось, что личная переписка граждан не подлежит 
наказанию в отличие от открытых публикаций с изо-
бражениями государственной символики.  В МВД ука-
зали, что должны также присутствовать «надмен-
ность, цинизм, унизительное отношение» со стороны 
автора публикации к власти и обществу в целом.

Запланированный срок вступления в силу норма-
тивно-правового акта — январь 2020 года. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
призвали лишить Deutsche 
Welle аккредитации в РФ

Берлин 
заволновался

Татьяна Замахина

Комиссия Госдумы по расследованию иностранного 
вмешательства в дела РФ установила, что немецкая ме-
диакомпания Deutsche Welle действительно нарушила 
российское законодательство. Депутаты инициируют 
процесс лишения аккредитации компании в России. Ее 
могут признать нежелательной в стране, а также ош-
трафовать.

Комиссия с помощью экспертов изучила публика-
ции Deutsche Welle с призывами к участию в несан-
кционированных акциях в Москве. Были представлены 
выводы независимых экспертов, которые не связаны с 
политикой, сообщил председатель комиссии Василий 
Пискарев. Лингвисты, в частности, отметили, что в 
призыве «Москва, выходи!» явно содержится побу-
ждение — с помощью прямой адресации и использова-
ния глагола в повелительном наклонении от лица авто-
ров сообщения. Кроме того, никаких признаков цити-
рования — кавычек, ссылок на автора, пунктуационно-
го оформления реплик — данный материал не содер-
жит. Между тем руководство «Немецкой волны» пред-
ставило объяснения в прессе как раз о том, что в пу-
бликации были всего лишь процитированы реплики 
организаторов акций. 

Эксперты также обнаружили в публикации инфор-
мацию, которая помогает точнее понять призыв и спо-
собствует усилению его воздействия.

По итогам заседания комиссия приняла решение 
направить материалы по нарушению законодательст-
ва со стороны «Немецкой волны» в Роскомнадзор, Ген-
прокуратуру, минюст, а также в МИД. В частности, Гос-
дума попросит минюст включить Deutsche Welle в пе-
речень организаций, обладающих признаками ино-
странного агента. Все они налицо, подчеркнул глава 
комиссии: «Они ведут и вели политическую деятель-
ность, финансируемую из бюджета Германии».

Кроме того, Пискарев считает, что в деятельности 
Deutsche Welle есть признаки оправдания экстремиз-
ма. Речь идет об истории с блогером, который призы-
вал похищать детей сотрудников правоохранительных 
органов. Этот гражданин осужден, однако медиаком-
пания его преступником в своих публикациях не пред-
ставляет, продолжая называть просто «оппозиционе-
ром». «Для нас важно, чтобы наказание было неотвра-
тимым», — подчеркнул депутат. Комиссия также рас-
считывает на приостановку или прекращение аккре-
дитации компании, для чего передаст материалы в 
МИД РФ.

Позже на заявления Пискарева отреагировали в 
МИД ФРГ:  его представитель Райнер Бройль на бри-
финге в Берлине сообщил, что во внешнеполитическом 
ведомстве «поддерживают  Deutsche Welle». 

Ячейки — обществу

ВЛАСТЬ Вячеслав Володин встретился с избирателями в Саратовской области

Проекты по графику
Андрей Куликов, Саратов

С
пикер Госдумы Вячеслав 
Володин встречался с жи-
телями своего избира-

тельного округа в Саратовской 
области и проинспектировал 
строительство социальных объ-
ектов. Володин обратил внима-
ние местных чиновников на со-
блюдение сроков строительства 
согласно графику. 

Романовка — небольшой по-
селок, весь центр которого 
можно обойти за 15 минут. 
Здесь помимо школы, почты, 
отделения банка и районных 
административных зданий — 
памятник со списками земля-
ков, погибших во время войны, 

строящаяся церковь, парк с 
детской площадкой и библио-
тека, на стене которой установ-
лена мемориальная доска Бо-
рису Пастернаку. 

За школой, где учатся около 
600 ребят, новая современная 
спортивная площадка с фут-
больным полем, тренажерами 
и небольшой крытой трибуной. 
Центр поселка благоустраива-
ется. Заасфальтированы троту-
ары, осталось лавочки устано-
вить.

В прошлом году на встрече с 
местными жителями Вячеслав 
Володин предложил принять в 
Саратовской области програм-
му развития отдаленных тер-
риторий, чтобы поднять уро-

вень жизни «в глубинке». Тогда 
романовцы рассказали спике-
ру, что в соседнем райцентре 
Тамбовской области — Мучкапе 
— построили бассейн, и теперь 
те из них, у кого есть такая воз-
можность, ездят туда с детьми.

— Немногие наши школьни-

ки умеют плавать, ведь купать-
ся у нас можно летом только в 
мелководной речке Карай, кро-
ме того, заниматься плаваньем 
круглый год большая польза и 
для осанки, чтобы не было ско-
лиоза, и для закаливания, — го-
ворит директор школы Светла-
на Семенова.

В Романовке теперь строит-
ся свой бассейн с чашей 25 на 
12 метров с четырьмя дорожка-
ми и крытым переходом, кото-
рый соединит его со школой. 
Такие типовые бассейны в 
дальнейшем появятся и в со-
седних районах. Сейчас строи-
тели сделали заливку чаши бас-
сейна, заканчивают работы по 
установке каркаса здания из 
металлоконструкций и обши-
вают его панелями. Завершить 
строительство подрядчик об-
ещает к 15 октября, а постро-
ить переход в школу — к 8 декаб-
ря.

Председатель Госдумы обра-
тил внимание, что строители 
не укладываются в график ра-
бот, больше всего же спикера 
возмутило, что в проекте не 
предусмотрели дренаж для зда-
ния бассейна, что может ска-
заться на сроках его службы.

Сходные ситуации в сосед-
них районах: в Турках, где под-
готовили неудачный проект ре-
конструкции школы, и в Са-
мойловке, где ремонтные рабо-
ты в учебном заведении ведут-

ся, но неудовлетворительными 
темпами. Как напомнил пред-
седатель Госдумы, ранее про-
блемы возникали и при возве-
дении других социальных объ-
ектов в регионе.

— Если строительные орга-
низации недобросовестно от-
носятся к своим обязанностям, 
нужно вносить их в черный 
список, лишать возможности 
участвовать в господрядах, — 
попенял областным чиновни-
кам Вячеслав Володин.

Отдельный вопрос, по сло-
вам спикера, с качеством про-
ектов, которые зачастую отста-
ют от современных требова-
ний. Вместо трех проектных 
институтов в регионе остался 
один, число специалистов, ко-
торые занимаются проектиро-
ванием, сократилось в несколь-
ко раз. Выходом могло бы стать, 
как считает Вячеслав Володин, 
создание современного центра 
проектирования на базе Сара-
товского государственного тех-
нического университета с при-
влечением туда лучших специ-
алистов и использованием пе-
редового опыта.

Спикер предложил саратов-
ским архитекторам для школы 
в Турках разработать проект 
современного учебного заведе-
ния со зданием интерната для 
сельских детей, который мог 
бы быть типовым и для других 
отдаленных районов.

П о м и м о  ст р о и тел ь ст в а 
спортивных и социальных объ-
ектов на таких территориях ре-
шаются проблемы с водоснаб-
жением, газификацией, благоу-
стройством и ремонтом дорож-
ной сети. Как сообщил губерна-
тор Валерий Радаев, только в 
трех районах области в поря-
док привели в этом году 50 ки-
лометров межпоселенческих 
дорог. 

ФОРУМ В Сочи 
открылось 
XVI заседание 
«Валдая»

ЗАРЯ ВОСТОКА 
И МИР
Диана Ковалева, Сочи 

По-прежнему ли западная ци-
вилизация является законода-
телем мировых тенденций? 
Или, может быть, такая ее роль 
теперь уходит в прошлое под 
давлением набирающего влия-
ние Востока? Эти и многие дру-
гие вопросы предстоит обсу-
дить экспертам в рамках XVI 
ежегодного заседания Между-
народного дискуссионного клу-
ба «Валдай», открывшегося се-
годня в Сочи.

«Заря Востока и мировое по-
литическое устройство» — так 
звучит тема сессии, участие в 
которой принимают 143 эк-
сперта из 37 стран от Британии 
до Южной Кореи. Особое вни-
мание в течение четырех дней 
работы форума будет уделяться 
проблемам Ближнего Востока, 
который преподносится как 
«лаборатория» мировой поли-
тики; азиатскому региону, где 
Китай, расширяя экономиче-
ские проекты, натыкается на 
попытки США сдержать его; 
проблемам миграции; разноо-
бразным политическим, эконо-
мическим и социальным про-
цессам в Африке, а также рели-
гиозным конфликтам, которые 
особенно распространены 
именно на Востоке. Многие из 
этих тем будут рассматривать-
ся с точки зрения влияния на 
внешнеполитический курс Рос-
сии. В первую очередь это каса-
ется, конечно же, Ближнего 
Востока и исламского вопроса.

Помимо этого дискуссия за-
тронет и те изменения, которые 
претерпевает современная си-
стема международных отноше-
ний. 

В этой связи интересен до-
клад российских экспертов 
«Время взрослеть, или Оправ-
дание анархии: как отсутствие 
мирового порядка может спо-
собствовать ответственному 
поведению государств». В сво-
ей работе авторы утверждают, 
что «современная международ-
ная политика и экономика при-
шли в состояние последова-
тельной эрозии систем и поряд-
ков, выработанных за истори-
ческий период после середины 
XVII века». Одним из таких по-
рядков является принцип не-
вмешательства в дела других 
государств, который сегодня 
более не является действующей 
нормой поведения и существу-
ет только на словах. «Принцип 
суверенного равенства всё  
больше превращается в фор-
мальную теоретическую схе-
му», — утверждают авторы до-
клада, подчеркивая, что нали-
чие силового преимущества по-
зволяет странам отказываться 
от соблюдения любых правил. 
Однако как бы сильно не «раз-
мылся» порядок международ-
ных отношений, вопрос о вы-
живании государств всегда бу-
дет стоять остро. Вот почему 
важнейшую роль начинает иг-
рать коммуникация между раз-
ными цивилизациями. И если 
после завершения Холодной 
войны еще шли попытки ввести 
универсальную систему ценно-
стей, то сейчас «новые центры 
формулируют свои ценности и 
смыслы, предлагая другим 
странам если не воспринять их, 
то по крайней мере принять как 
данность наличие у них собст-
венного видения мира». В пер-
вую очередь это касается, ко-
нечно же, Китая. 

Авторы доклада также отме-
чают увеличивающуюся в мас-
штабах дедолларизацию миро-
вой валютной системы, причи-
ну которой они видят в догоня-
ющем развитии крупнейших 
развивающихся стран. «Такое 
развитие событий  приведет к 
«многополярной валютной си-
стеме», в которой будет расти 
число новых резервных валют 
на фоне снижения доли амери-
канского доллара. 

Вероятнее всего, именно на-
циональные и региональные 
валюты (евро) будут основой 
мировой валютной системы бу-
дущего», — считают эксперты. 
Способствует такому исходу 
еще и столь полюбившаяся 
крупным игрокам международ-
ной арены концепция санкци-
онного давления, которая вы-
нуждает страны, попавшие под 
ограничительные меры, искать 
альтернативные резервные ак-
тивы, не досягаемые для «кну-
та» санкций.  

Президент РФ Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждались текущие вопросы социально-экономического развития страны, затраги-
вались дальнейшие перспективы урегулирования ситуации в Сирии после завершения формирования Конституционного комитета. Кроме того, состоялся обмен мнениями о различных 
аспектах обеспечения безопасности после прекращения действия ДРСМД, в том числе с учетом недавно направленных лидерам ведущих стран Европы и Азии посланий на эту тему.

Председатель Госдумы обратил внимание, что строители не укладываются в график работ.

А К Ц Е Н Т

Отдельный вопрос, по словам спикера, 
с качеством проектов, которые 
зачастую отстают от современных 
требований

«Заря Востока 
и мировое полити-
ческое устройст-
во» — так звучит 
тема сессии
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Наиболее вероятно, 
продолжает Егор Ло-
патин, что клиенты 

банков перейдут на долларо-
вые вклады. А в Банке России 
рассчитывают, что отрица-
тельные ставки и комиссии по 
вкладам в евро повысят приток 
граждан и в рублевые депози-
ты.

Но пока все это — лишь в тео-
рии. Как сообщил «Российской 
газете» Анатолий Аксаков, 
конкретных предложений, тем 
более оформленных в виде за-
конопроекта, на данный мо-
мент нет. Но если они опера-
тивно появятся, то теоретиче-
ски уже в октябре профильные 
комитеты Госдумы могут их 
рассмотреть, добавил он. 

Однако учитывая, что идея 
отрицательных ставок в целом 

звучит непопулярно, не исклю-
чено, что Госдума в итоге может 
отклонить законопроект на эту 
тему, подчеркнул Аксаков. При 
этом он сам в введении отрица-
тельных ставок ничего плохого 
не видит. Реализация этой идеи, 
по мнению Аксакова,  действи-
тельно может привести к дева-

лютизации вкладов и росту де-
позитов в рублях.

Как уже говорилось, инициа-
торами введения отрицатель-
ных ставок по валютным депо-
зитам были крупные банки. Кре-
дитным организациям они по-
могли бы минимизировать убы-
точные портфели пассивов, го-
ворит начальник управления 
сберегательного и инвестицион-
ного бизнеса банка «Открытие» 
Александр Бородкин. Сейчас 
банки сократить их не могут, 
констатирует он. При отрица-
тельных ставках большинство 
клиентов заберут вклады, таким 
образом, банки смогут улуч-
шить условия по другим продук-
там, сохранив тот же уровень до-
хода, рассчитывает Бородкин. 

По словам управляющего ди-
ректора по розничным продук-
там Абсолют-банка Антона Пав-
лова, отрицательные ставки — 
мера вынужденная. Перед бан-
ками стоит выбор: либо вообще 
отказаться от привлечения 
вкладов в евро, либо компенси-
ровать возникающие убытки, 
говорит он. Однако определить-
ся по отрицательной ставке не-
обходимо, настаивает директор 
по правовым вопросам Росбан-
ка Полина Лебедева, но измене-
ния в законодательство требу-
ют дополнительной проработ-
ки. 

Тем временем банки активно 
предлагают варианты замеще-
ния депозитов в евро — напри-
мер, инвестиционные продукты 
для вложения в еврооблигации, 
говорит руководитель рознич-
ного бизнеса Альфа-банка 
Майкл Тач. Меняют свои пред-
почтения и вкладчики. По сло-
вам представителя ВТБ, проис-
хо д и т  « п е р е к л а д ы в а н и е » 
средств клиентов из валюты в 
рубли. Рублевые вклады оста-
ются более привлекательным 
вариантом хранения сбереже-
ний, подтверждает директор де-
партамента розничных продук-
тов Московского кредитного 

банка Алексей Охорзин. По его 
словам, спрос на вклады в евро 
сократился, а в долларах — ста-
билен.

Кстати, если в России и ведут 
отрицательные ставки, то к дол-
ларовым депозитам они приме-
няться не будут, уверены анали-
тики. Сейчас базовая ставка Фе-
деральной резервной системы 
США составляет 1,75—2 процен-
та. Пока что предпосылок для ее 
снижения до отрицательных 
значений не наблюдается.  

А К Ц Е Н Т

Перед банками стоит выбор: 
либо вообще отказаться 
от привлечения вкладов в евро, 
либо компенсировать возникающие 
убытки
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Кстати 

Доля депозитов в иностранной валюте в первом полугодии, по данным 

Агентства по страхованию вкладов, благодаря укреплению курса рубля 

уменьшилась на 0,6 процентых пункта, до 20,9 процента.

При этом доля долгосрочных вкладов (свыше года) выросла с 39,5 про-

цента до 40,7 процента, доля вкладов до года уменьшилась с 36,9 про-

цента до 35,8 процента. Доля вкладов до востребования почти не изме-

нилась, составив 23,5 процента.

ЦИФРА

0,43
ПРОЦЕНТА

будет, по расчетам ЦБ, состав-

лять в октябре базовый уро-

вень доходности вкладов в 

евро свыше года. Тот же пока-

затель для долларовых вкладов 

составит 2,94 процента, для ру-

блевых — 8,11 процента

— За ситуацией на валютном 
рынке следите на сайте 
rg.ru/sujet/3477

НАЛОГИ Доходы жертв 
стихийных бедствий 
и терактов освободили 
от НДФЛ

Правила 
вычитания

Юлия Кривошапко

Доходы граждан, пострадавших от стихийных бедст-
вий и террористических актов, освободили от подо-
ходного налога. Такие поправки подписал президент 
России Владимир Путин. Документ опубликован на 
официальном портале правовой информации.

От налога будут освобождены все виды доходов гра-
ждан, пострадавших от чрезвычайных ситуаций. Но-
вые нормы Налогового кодекса также распространя-
ются на родственников жертв ЧС.

По ранее действовавшим правилам НДФЛ не обла-
гались лишь доходы граждан в натуральной форме. На 
средства, выделенные в качестве материальной помо-
щи, налог начислялся. Таким образом, часть финансо-
вой помощи пострадавшим фактически приходилось 
возвращать государству.

Поправки в Налоговый кодекс были приняты по по-
ручению Владимира Путина после его встречи с жите-
лями Иркутской области, где произошло мощнейшее 
наводнение. Закон вступает в силу со дня официально-
го опубликования. Налогом не будут облагаться дохо-
ды, полученные жертвами стихийных бедствий с 1 ян-
варя 2019 года. 
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ТЕХНОЛОГИИ Умные 
сервисы внедряют в ЖКХ

Поправка
на цифру

Екатерина Ясакова

В Казани завершился всероссийский конкурс «Цифро-
вой прорыв» президентской платформы «Россия — 
страна возможностей». На площадке конкурса однов-
ременно работали три тысячи участников. 

Всего с апреля, когда стартовал конкурс, было пода-
но 66 474 заявки. Но только лучшие участники получи-
ли возможность запустить собственный бизнес или ра-
боту в ведущих компаниях. Победителям полагается 
приз в размере полумиллиона рублей и грант от Фонда 
содействия инновациям на развитие проекта.

Большинство идей сводятся к экологичному потре-
блению. Например, один из проектов посвящен раз-
дельному сбору мусора и переработке его во вторсырье. 
Помимо агрегатора и карты с точками сбора мусора ко-
манда предложила добавить опцию «помощь волонте-
ра». «Когда накопилось достаточное количество пласти-
ковых бутылок, но у вас нет времени, чтобы вывезти его 
на точку в пункт приема, можно в приложении нажать 
на кнопку «Заберите мой мусор». Волонтер может прие-
хать, взять его и отвезти в пункт переработки. Мы при-
думали балльно-бонусную систему — за каждую сдачу 
мусора человек может получить баллы, которые можно 
потратить на скидки от партнеров», — рассказали «РГ» в 
команде «В шаге от дедлайна».

Некоторые из многих продуктов уже взяли в разра-
ботку крупные компании и госорганы. Финалист кон-
курса Марат Фатхуллин в 28 лет возглавил профильное 
управление развития информационных технологий в 
мэрии Нижнего Новгорода. «Успехи у наших участни-
ков уже есть, но мы рассчитываем, что их станет еще 
больше после финала конкурса в Казани. Уверен, что 
присутствовавшие здесь представители компаний за-
интересуются наработками финалистов», — рассказал 
«РГ» глава АНО «Россия — страна возможностей» Алек-
сей Комиссаров. 

ПРОЕКТ Подтверждать 
стаж документами 
с 2020 года не придется

Без лишних 
бумаг

Марина Гусенко

Со следующего года россиянам не придется предостав-
лять при обращении за оказанием госуслуг бумажные 
документы о трудовой деятельности и трудовом стаже. 
Об этом сказала вице-премьер Татьяна Голикова на за-
седании Российской трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых отношений (РТК).

С 1 января 2020 года работодатели начнут переда-
вать сведения о трудовой деятельности работников в 
ПФР в электронном виде для их аккумулирования в ин-
формационной системе персонифицированного учета. 
В связи с этим будут в том числе исключены докумен-
ты о трудовой деятельности и трудовом стаже из пере-
чня обязательных для представления на бумаге. 

Также Голикова рассказала, что в РФ создадут еди-
ную систему мониторинга здоровья членов экипажей 
воздушных судов и диспетчеров управления воздуш-
ным движением. Сейчас многие вопросы медобеспече-
ния гражданских полетов не попадают под действие 
Закона «Об основах охраны здоровья граждан в РФ», 
поправки в Воздушный кодекс призваны исключить 
правовые коллизии. Предполагается, что законопро-
ект позволит создать единую систему мониторинга со-
стояния здоровья членов экипажа и диспетчеров.  

На РТК рассматривался и проект постановления 
кабмина о досрочном включении Иркутской области в 
пилотный проект ФСС по осуществлению выплат по 
обязательному соцстрахованию непосредственно тер-
риториальными отделениями фонда. Регион присоеди-
нится к пилотному проекту 1 января 2020 года. 

СВЯЗЬ Нормативы 
размещения почтовых 
отделений пересмотрят 
впервые почти за 40 лет

Окна почты

Юлия Кривошапко

В России собираются отказаться от правил размеще-
ния почтовых отделений, принятых в ХХ веке. Мин-
комсвязь разработала проект новых нормативов. Они 
рассчитаны таким образом, чтобы услуги почты про-
должали оказываться качественно и без очередей, поя-
снил директор департамента координации деятельнос-
ти отраслевых организаций министерства Алексей До-
ронкин.

Действующие сегодня нормативы были приняты 
еще в 1981 году. По ним в городах-миллионниках ка-
ждое отделение обслуживает 20—25 тысяч человек. В 
не очень крупных населенных пунктах с населением 
100—250 тысяч человек нагрузка на один почтовый 
«офис» составляет 9—13 тысяч человек. 

Проект нового документа подразумевает, что в го-
родах с населением свыше 500 тысяч человек одно от-
деление должно работать для 15 тысяч клиентов, а в го-
родах с численностью жителей от 100 до 250 тысяч че-
ловек — для 6—10 тысяч человек. 

Формально норматив количества людей, обслужи-
ваемых одним отделением, снижается. Однако это не 
значит, что «представительств» почты станет больше. 
В проекте нового приказа отделение приравнивается к 
«окну». Таким образом, чтобы соответствовать требо-
ваниям, в том или ином населенном пункте, почте до-
статочно будет лишь увеличить количество «окошек».

Речь о сокращении сети не идет. Об отсутствии та-
ких планов недавно говорил глава «Почты России» Ни-
колай Подгузов. Алексей Доронкин напомнил, что в за-
коне об акционировании почты (оно должно завер-
шиться 1 октября) установлена специальная защитная 
норма, которая определяет, что решение о закрытии 
отделений может приниматься руководством почтово-
го предприятия исключительно по согласованию с ре-
гиональными властями и Минкомсвязью. 

СОБЫТИЕ 
Участники 
конференции 
по 
безопасности 
осудили 
задержание 
русофила 
Малинова

ВМЕШАЛИСЬ 
В ЧИСТОМ 
ВИДЕ
Александр Саможнев

На международной конферен-
ции по безопасности и сотруд-
ничеству в Калининграде с уча-
стием  тридцати государств — 
членов ОБСЕ было принято об-
ращение, осуждающее задер-
жание в Болгарии обществен-
ного деятеля и председателя 
Национального движения «Ру-
софилы» Николая Малинова по 
обвинению в шпионаже. Это  
событие по просьбе «РГ» про-
комментировал заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам, сенатор Андрей Климов.
АНДРЕЙ КЛИМОВ: Конференция 
была посвящена вопросам без-
опасности и сотрудничества в 
Европе в XXI веке. На меропри-
ятие планировалось пригла-
сить Николая Малинова, кото-
рый является одним из извест-
ных не только в Болгарии, но и 
во всей Европе общественных 
деятелей. Как соведущий пле-
нарного заседания я вынужден 
был сказать, что Малинов за-
держан болгарскими правоох-
ранительными органами по об-
винению в шпионаже в пользу 
некой организации. Это было 
сделано в  связи с тем, что он 
возглавляет мощное и влия-
тельное движение русофилов. 
Многие другие болгары также 

пострадали по этому делу, фак-
тически на них надели наруч-
ники. Я также добавил, что в 
эти же дни был объявлен запрет 
на приезд российских парла-
ментариев в Нью-Йорк на сес-
сию Генассамблеи ООН, чего не 
было даже во времена «холод-
ной войны». Мы приняли обра-
щение, его тоже все поддержа-
ли, что нужно поставить в из-
вестность мировую обществен-
ность о недопустимости разжи-
гания такого рода ненависти к 
России и курса на конфронта-
цию. Было такое мнение, что за 
этими историями стоят именно 
американцы, которые пытают-
ся попирать суверенные права 
европейских государств. 

Я придерживаюсь мнения, и 
его никто не опроверг, что сме-
на американского посла в Бол-
гарии не позволила довести 
операцию с Малиновым до кон-
ца. Правоохранительные орга-
ны вынуждены были освобо-
дить Малинова. Кроме того, 
надо еще разобраться с ролью 
некоторых работников болгар-
ских спецслужб, посмотреть 
внимательно их биографию. 
Создается впечатление, что не-
которые из них фактически яв-
ляются агентами влияния США. 
Это мнение возникает в связи с 
объективной последовательно-
стью того, что там произошло. 
Ничем не подкрепленные обви-
нения в том, что Малинов чуть 
ли не шпион, совпадают по вре-
мени с проведением муници-
пальных выборов в Болгарии, а 
также с организацией очеред-
ного слета организации «Русо-
филы». Это также чудесно сов-
падает с реализацией проекта 
«Южный поток». И там есть 
еще ряд «совпадений», застав-
ляющих думать о том, что аме-
риканцы руками отдельных 
представителей болгарского 
истеблишмента пытались под 
угрозой уголовного наказания 
запугать ту часть болгарского 
общества, которая настроена 
на взаимовыгодное сотрудни-
чество с Россией. Болгар хотят 
заставить пренебречь нацио-
нальными интересами ради ин-
тересов других стран.

Людей преследуют за то, что 
они хорошо относятся к России. 
Кстати, Николай Малинов ука-
зом президента РФ Владимира 
Путина стал кавалером Ордена 
дружбы. Но его не выпускают 
для получения награды. С со-
гласия Малинова, я использо-
вал время его выступления. Он 
не просил, чтобы его спасали. 
Но дал мне возможность ска-
зать, что недопустимо исполь-
зовать такие методы в отноше-
ниях между государствами. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Малый бизнес способен 
обеспечить работой 50 процентов россиян

Найти свое дело

Владимир Кузьмин

М
алый бизнес дол-
жен обеспечи-
вать работой по-
ловину занятого 
населения стра-
ны, считает пре-
м ь е р - м и н и ст р 
Дмитрий Медве-
дев. Националь-

ные проекты предполагают к 
концу 2024 года довести пока-
затель до 25 миллионов чело-
век.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с президен-
том «ОПОРЫ России» Алексан-
дром Калининым и обсудил, ка-
ким образом российский ма-
лый и средний бизнес может 
способствовать достижению 
национальных целей развития. 

За последние четыре года 
вклад малого бизнеса в валовой 
продукт страны вырос с 18 до 
22,3 процента. По данным Рос-
стата, приведенным руководи-
телем «ОПОРЫ», в прошлом 
году оборот малых и средних 
предприятий вырос на 10 про-
центов; кредитный портфель, 
по цифрам ЦБ, — более чем на 
11 процентов.

Кабинет министров для под-
держки малого бизнеса и инди-
видуальной предприниматель-
ской инициативы запустил от-
дельный национальный проект. 
Одна из его целей — рост числен-
ности занятых в сфере МСП с 19 
до 25 миллионов человек к 2024 
году. Такое увеличение показа-
теля на 10 процентов Калинин 
считает очень серьезной зада-
чей, требующей принятия до-
полнительных мер.

— Это все равно не предел, — 
заметил на это Дмитрий Медве-
дев. — В большинстве стран с 
современной структурой эко-

номики малый бизнес составля-
ет в районе 50 процентов от чи-
сла занятого населения. Навер-
ное, это те цели, которые мы 
должны ставить перед собой на 
ближайшие годы, десятилетия и 
стремиться к ним.

Для помощи малому и сред-
нему предпринимательству 
правительство в ближайшие 
шесть лет планирует направить 
481,5 миллиарда рублей, в 
2019 году — 69 миллиардов. 

«Никогда такой серьезной под-
держки из бюджета Российской 
Федерации малое и среднее 
предпринимательство не полу-
чало», — подчеркнул Калинин. 
Его же назначили руководите-
лем федерального проекта по 
популяризации предпринима-
тельской деятельности. «На 
данный момент мы вместе с 
Министерством экономиче-
ского развития  Российской 
Федерации провели все необхо-
димые тендеры. Деньги в регио-
ны поступили еще в апреле. То 
есть идет реализация и на реги-
ональном, и на федеральном 
уровне», — рассказал глава 
«ОПОРЫ». Совместно с прави-
тельством и Корпорацией ма-
лого и среднего предпринима-
тельства удалось обеспечить 
государственные заказы со сто-

роны госкомпаний на сумму не 
менее 3,2 триллиона рублей 
ежегодно.

Эксперты от бизнес-сообще-
ства включены в рабочие груп-
пы, занимающиеся проработ-
кой механизма «регуляторной 
гильотины» в рамках реформы 
контрольно-надзорной деятель-
ности. «Мы с энтузиазмом вос-
приняли информацию, что с 1 
января как минимум 20 тысяч 
устаревших нормативно-право-

вых актов Советского Союза 
прекратят свое существование, 
— поделился глава «ОПОРЫ Рос-
сии» эмоциями предпринима-
телей. — Мы не останавливаемся 
на достигнутом и будем рабо-
тать в течение года, чтобы все 
эти нормативные требования к 
малому и крупному бизнесу 
были устранены».

«Диалог» услышан: кафе 
и рестораны начнут 
работать по-новому 

Дмитрий Медведев по ито-
гам дискуссии с экспертами и 
бизнесменами в эфире про-
граммы «Диалог» дал ряд пору-
чений для облегчения работы 
предприятий общественного 
питания. Ведомства рассмотрят 
возможность пересмотра ряда 
санитарных норм и перехода к 

применению в сфере организа-
ции питания населения требо-
ваний, установленных техниче-
скими регламентами Евразий-
ского экономического союза. А 
в трех регионах страны — Мо-
сква, Татарстан и Калининград-
ская область — с 1 января 2020 
года может начаться экспери-
мент по ограничению предмета 
контрольных мероприятий при 
санитарно-эпидемиологиче-
ском надзоре в отношении без-
опасности пищевой продукции, 
изготавливаемой предприятия-
ми общепита.

В ходе дискуссии участво-
вавшие в ней рестораторы так-
же просили исключить воз-
можность «по старым фор-
мальным признакам закрывать 
ресторан на 90 дней». Премьер 
поручил минюсту и минэконо-
мразвития подготовить по-
правки в КоАП в части приме-
нения административного при-
остановления деятельности за 
нарушение требований к орга-
низации питания населения, 
повлекшее причинение вреда 
здоровью граждан.

Сегодня по ходатайству над-
зорных органов суд может при-
остановить работу точек обще-
пита на срок до 90 дней. Как по-
яснили «РГ» в правительстве, 
этот период должен быть со-
кращен до минимального, но 
разумного, чтобы бизнес имел 
возможность устранить нару-
шения и вернуться к работе, не 
разоряясь за месяцы простоя. 
Министерствам предстоит 
определить новый срок адми-
нистративного приостановле-
ния деятельности.

Потребительская корзина 
и родовой сертификат

Блок распоряжений пре-
мьер-министра по итогам про-

граммы «Диалог» касался соци-
альных вопросов. Дмитрий 
Медведев поручил проработать 
вопрос о постепенном переходе 
с 2021 года к формированию по-
требительской корзины исходя 
из базового набора продуктов 
питания, позволяющего обеспе-
чить полноценный рацион здо-
рового питания различных 
групп населения.

Со следующего года прави-
тельство увеличит финансиро-
вание программы родового сер-
тификата. Его стоимость выра-
стет с 11 до 12 тысяч рублей для 
оплаты помощи беременным 
женщинам для профилактики 
прерывания беременности.

Дополнительные средства 
кабинет министров в следую-
щем году направит в регионы на 
увеличение объемов дорогосто-
ящих диагностических исследо-
ваний, проводимых в амбула-
торных условиях. Это не менее 
12,7 миллиарда рублей.

Еще по 14,5 миллиарда ру-
блей ежегодно поручено пред-
усмотреть в бюджете на 2020—
2022 годы для целей лекарст-
венного обеспечения на амбу-
латорном этапе граждан, пере-
несших острое нарушение моз-
гового кровообращения, ин-
фаркт  миокарда  и  другие 
острые сердечно-сосудистые 
заболевания или операции на 
сосудах. 

Наконец, минпромторг вме-
сте с министерством здравоохра-
нения займутся законодатель-
ным решением проблем выпи-
ски и назначения наркотических 
и психотропных лекарственных 
препаратов, а также порядка их 
ввоза в страну до начала собст-
венного производства.  

А К Ц Е Н Т

С 2021 года начнется переход 
к формированию потребительской 
корзины исходя из базового набора 
продуктов, позволяющего обеспечить 
полноценный рацион здорового питания

— Читайте также: Как вырастут зарплаты бюджетников 
в 2020 году
rg.ru/art/1747044

Дмитрий Медведев обсудил разви-
тие малого и среднего бизнеса 
с президентом «ОПОРЫ России».
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Людей 
преследуют за то, 
что они хорошо 
относятся 
к России
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ПРАВО ГАИ 
не рассматривает 
нарушения, выявленные 
с помощью «Помощника 
Москвы»

Штраф 
без автомата

Владимир Баршев

ГИБДД не выносит штрафы в авторежиме за наруше-
ния, которые выявили граждане и направили в Госав-
тоинспекцию с помощью программы для смартфонов 
«Помощник Москвы».

Такой вывод следует из ответа, который получил эк-
сперт по фотовидеофиксации Григорий Шухман на 
свой запрос в Госавтоинспекцию МВД России. В нем го-
ворится, что «сотрудники Госавтоинспекции МВД Рос-
сии правоприменительную деятельность на основании 
материалов, зафиксированных с применением про-
граммного комплекса «Помощник Москвы», в настоя-
щее время не осуществляют». «Помощник Москвы» 
заработал в столице с 2015-го. С его помощью гражда-
не фотографируют машины, которые, по их мнению, 
припаркованы с нарушениями, и направляют инфор-
мацию в ГИБДД и Московскую автомобильную ин-
спекцию. Эти два органа на основании полученной ин-
формации в автоматическом режиме оформляли по-
становления и направляли их собственникам машин. 
Как и в том случае, когда нарушение зафиксировано с 
помощью автоматических комплексов фотовидеофик-
сации нарушений. Такой способ вызывал многочи-
сленные споры у автомобилистов.

И вот пленум Верховного суда в своем постановлении 
от 25.06.2019 № 20 определил, что под автоматическим 
режимом следует понимать работу соответствующего 
технического средства без какого-либо непосредствен-
ного воздействия на него человека, когда такое средство 
в установленном порядке в стационарном положении 
либо в движущемся по утвержденному маршруту тран-
спортном средстве осуществляет фиксацию в зоне обзо-
ра всех административных правонарушений, для выяв-
ления которых оно предназначено, независимо от усмо-
трения того или иного лица.  После этого решения в Мо-
скве начали отменять штрафы, вынесенные с помощью 
таких средств. Под это попали и те средства, с помощью 
которых пешие патрули выносили штрафы за неоплату 
парковки. Как утверждают в ГИБДД, технические сред-
ства должны быть сертифицированы, как средство изме-
рения, и пройти метрологическую поверку. Ничего по-
добного смартфоны и планшеты не проходили. 

ТЕХНОЛОГИИ Изменился 
список документов 
для устройства на работу

СНИЛС сменил 
формат 

Елена Березина

Бумажный СНИЛС (страховой номер индивидуально-
го лицевого счета) заменил электронный документ. 
Вступило в силу постановление правления Пенсионно-
го фонда России (ПФР) об утверждении новой формы 
свидетельства обязательного пенсионного страхова-
ния.

Теперь вместо карточки СНИЛС с номером индиви-
дуального лицевого счета работнику нужно предоста-
вить электронный документ. Его роль выполняет уве-
домление из ПФР. Страховое свидетельство, согласно 
утвержденному порядку, больше не подлежит восста-
новлению и обмену. Вместо него застрахованные лица 
будут получать уведомления нового образца.

Стандартные зеленые бумажные карточки СНИЛС 
перестали выдавать в апреле этого года, их заменил 
электронный документ. Данные о своем страховом но-
мере индивидуального лицевого счета можно полу-
чить в качестве уведомления из ПФР. В нем указаны те 
же данные, что и в карточке СНИЛС: фамилия, имя и 
отчество работника, страховой номер, дата и место ро-
ждения, пол, а также дата регистрации в системе инди-
видуального учета. Обратиться за уведомлением мож-
но через личный кабинет на сайте ПФР, на портале го-
суслуг и через территориальный орган Пенсионного 
фонда, а также в многофункциональные центры 
(МФЦ). Ранее полученные бумажные карточки СНИЛС 
сохраняют свою силу, обменивать их не надо. «Согла-
сно поправкам, внесенным в закон о персонифициро-
ванном учете, информация о СНИЛСе будет предо-
ставляться человеку в виде электронного или бумаж-
ного уведомления, которое заменит собой страховое 
свидетельство обязательного пенсионного страхова-
ния. Все ранее выданные страховые свидетельства при 
этом продолжат действовать, поэтому гражданам не 
надо обращаться в Пенсионный фонд России за обме-
ном документов», — сообщал ПФР в апреле этого года.

Всего, по данным ПФР на начало 2019 года, общее 
число застрахованных достигло 155 миллионов чело-
век. Только за прошлый год в системе обязательного 
пенсионного страхования зарегистрировались полто-
ра миллиона граждан.

С 2021 года планируется начать перевод россиян с 
бумажных на электронные паспорта. Планируется, что 
электронный паспорт обеспечит гражданам доступ ко 
всем госреестрам и госуслугам, выглядеть он будет как 
пластиковая карта с чипом. 

ЭКОЛОГИЯ 

Пожары вышли
на глобальный 
уровень

ЛЕСА 
ПОТУШИМ
ВМЕСТЕ 
Елена Березина

Вся экологическая информа-
ция должна быть аккумулиро-
вана в одном месте, чтобы эти-
ми данными мог воспользо-
ваться любой желающий, а пра-
вила разных стран не отлича-
лись друг от друга. Иного пути в 
век глобализации быть не мо-
жет, полагают экологи.

«В конце 2020 года мы с 
большинством экологов мира 
должны представить оконча-
тельный кодекс стандартов со 
всеми поправками и дополне-
ниями. Для обмена информа-
цией, выработки стратегии и 
координации деятельности не-
обходимо использовать единый 
экологический сайт (на разных 
языках)», — заявил основатель 
экологического «Гамбургского 
клуба», автор проекта 
EuRICAA, доктор экономиче-
ских наук Александр Потемкин 
на первом заседании клуба.

По его расчетам, только 
2019 год из-за природных бед-
ствий — пожаров, наводнений и 
других катастроф — обошелся 
России почти в 500 миллиардов 
рублей. «При возрождении та-
ежных поселков со всей совре-
менной инфраструктурой не-
обходимо использовать не на-
циональные экологические 
фонды, а мировые. Если леса 
России составляют значитель-
ную часть всех лесов мира, то 
одна страна не сможет финан-
сировать такие программы, — 
считает Александр Потемкин. — 
В российских лесах скопилось 
от 5 до 7% валежника, который 
выбрасывает огромное количе-
ство метана, что приводит к 
массовым пожарам. При этом 
валежник всегда был доступ-
ным энергетическим ресурсом 
для жителей лесных поселков».

По мнению специалистов, 
проблема гибели леса из-за по-
жаров приобрела глобальный 
характер. В 2018 году потери 
леса в России составили 8,67 
миллиона гектаров, в Бразилии 
— 2,95 миллиона, в Канаде — 2,1 
миллиона, а в США — 2 миллио-
на гектаров. По данным Рослес-
хоза, за семь месяцев 2019-го 
огнем было пройдено 13,5 мил-
лиона гектаров. Как считает 
кандидат исторических наук 
Валерий Гергель, стоит объеди-
нить усилия лесоохраны всех 
стран, например, в рамках 
ООН. «В составе этой службы 
могли бы быть авиационные 
подразделения быстрого реаги-
рования, а также средства или 
возможности космической раз-
ведки обнаружения пожаров», 
— говорится в докладе ученого.

С 1992 года до конца 2018 
года в России было зарегистри-
ровано всего 635 тысяч лесных 
пожаров. Средний размер 
ущерба от них в год составляет 
20 миллиардов рублей. Из них 
от 3 до 7 миллиардов — ущерб от 
потери древесины, остальное — 
расходы на тушение и последу-
ющую расчистку горелых пло-
щадей, ущерб от гибели живот-
ных, загрязнения продуктами 
горения, затраты на восстанов-
ление леса, отмечает Гергель.

Александр Потемкин пред-
лагает финансировать экологи-
ческие проекты и программы 
не только из государственных 
бюджетов, но и из спонсорских 
фондов экологически созна-
тельных граждан, а также вве-
сти социально-негативный тер-
мин «эконарушитель» и при-
сваивать его гражданам, совер-
шающим правонарушения в 
экологической сфере. Кроме 
того, важно экопросвещение. 
Многие не знают ни о глобаль-
ном потеплении, ни о таянии 
льдов, ни о повышенном содер-
жании СО2 в атмосфере, пла-
стике в океане. «Каждый дол-
жен задуматься о будущем пла-
неты, иначе планету ждет кол-
лапс», — прогнозирует он. 

С 1992 года 
до конца 2018 года
в России было 
зарегистрировано 
635 тысяч лесных 
пожаров. Средний 
размер ущерба 
от них в год состав-
ляет 20 миллиар-
дов рублей, такой 
был, например,
в 2018 году

Кого согреет Арктика

Хочу остановиться 
лишь на нескольких мо-
ментах. Возьмем тран-

спортную составляющую. Судо-
ходный маршрут из Санкт-Пе-
тербурга до Владивостока по Се-
верному морскому пути состав-
ляет 14 тысяч километров, тогда 
как через Суэцкий канал — около 
23 тысяч. Для современной эко-
номики это огромная разница, 
которая позволяет бизнесу очень 
существенно сэкономить и в ко-
нечном итоге повысить свою 
конкурентоспособность. Не бу-
дем  забывать, что Арктика — это 
ресурсная база невероятных 
масштабов, богатства которой 
человечеством до сих пор в пол-
ной мере не исследованы. В реги-
оне, по некоторым оценкам, сос-
редоточено около 13 процентов 
мировых неразведанных запасов 
нефти и 30 процентов природно-
го газа. В абсолютных значениях 
это составляет около 12 милли-
ардов тонн и до 48 триллионов 
кубометров соответственно.

Конечно, Арктика — это не 
только транспорт, нефть или газ. 
Это еще, например, уникальные 
биоресурсы. Речь идет не только 
о рыбном промысле, но и о ши-
роком перечне ценных морских 
организмов, арктических дико-
росах и многом другом. Но самое 
главное богатство Арктики — это, 
конечно, люди. Наши полярные 
области являются территорией 
традиционного проживания де-
сятков коренных малых наро-
дов, представители которых яв-
ляются российскими граждана-
ми.

Эти люди испокон веков 
пользовались ресурсами регио-
на и накопили огромный опыт 
бережного и рационального от-
ношения к нему. Этот фактор 
мы также тщательно учитываем 
в разработке нашей арктиче-
ский стратегии.

— Вот уже и подростки с три-
буны ООН обвиняют челове-
чество в пагубном влиянии на 
климат. По вашим оценкам, 
градус политической напря-
женности в Арктике растет 
и нет ли попыток «подо-
греть» полярный регион?

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Арктика сегодня 
— это территория низкой поли-
тической напряженности и хо-
роший пример успешного мно-
гостороннего сотрудничества. 
Такой результат стал возмож-
ным благодаря общим усилиям 
всех арктических государств. 
Большую роль в этом играет Ар-
ктический совет, в работе кото-
рого Россия принимает самое 
активное участие. Стремление 
его участников к конструктив-
ному диалогу подтверждает тот 
факт, что на фоне сложной ме-
ждународной обстановки на се-
годняшний день ни один из 
восьмидесяти проектов Совета 
не был свернут.

Конечно, у сотрудничества в 
рамках Арктического совета 
есть определенные ограниче-
ния. В частности, сегодня там 
фактически не обсуждаются во-
енно-политические вопросы. 
Ранее, например, существовала 
практика ежегодных встреч на-
чальников генеральных штабов 
вооруженных сил региональ-
ных государств. Такой формат 
являлся эффективным механиз-
мом укрепления доверия и без-
опасности в Арктике. К сожале-
нию, проведение этих встреч 
было приостановлено по ини-
циативе западных партнеров в 
2014 году. Для того чтобы Арк-
тика и впредь оставалась зоной 
низкой напряженности, такой 

канал взаимодействия хорошо 
было бы возобновить.

— Как конкретно Россия пла-
нирует осваивать эти богат-
ства?

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Крайний Север — 
это очень сложный регион, ос-
воение которого всегда связано 
с повышенным риском. Поэто-
му одной из основных задач на-
шей страны является создание 
конкурентных преимуществ 
российской Арктики, прежде 
всего путем развития инфра-
структуры и промышленного 
потенциала региона. Успешных 
примеров можно привести мно-
го. Наиболее яркими из них яв-
ляются уникальный проект 
«Ямал — СПГ», создание спутни-
ковой группировки для обеспе-
чения надежной информацион-
но-телекоммуникационной ин-
фраструктуры на севере Рос-
сии, размещение в Певеке в 

этом году плавучей АЭС «Ака-
демик Ломоносов», которая 
станет одним из ключевых эле-
ментов обеспечения энергети-
ческой безопасности и ускорен-
ного социально-экономическо-
го развития Чукотки, и многое 
другое.

В целях минимизации воз-
можных рисков мы активно 
развиваем систему комплек-
сной безопасности для защиты 
от чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного харак-
тера. В частности, российские 
ведомства принимают меры к 
поддержанию в высокой степе-
ни готовности аварийно-спаса-
тельных служб, совершенство-
ванию навигационно-гидрогра-
фического и гидрометеорологи-
ческого обеспечения.

— Некоторые западные эк-
сперты обвиняют Россию в 
том, что, наращивая темпы 
освоения Арктики, мы забы-
ваем о необходимости защи-
ты уникальных экосистем ре-
гиона, которые в итоге могут 
быть безвозвратно утеряны.

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Конечно, безот-
ветственная гонка за ресурсами 
может стать причиной экологи-
ческих катастроф и разрушения 
традиционных укладов жизни 
народов Севера. Уникальные 
особенности Арктики способны 
мгновенно придать любому не-
гативному инциденту масшта-
бы настоящего бедствия. Поэто-

му бережное отношение к бо-
гатствам арктического региона 
является для нас главным прио-
ритетом.

Так, в 2018 году в российской 
арктической зоне создано семь 
особо охраняемых природных 
территорий и три природных за-
казника регионального значе-
ния общей площадью более мил-
лиарда гектаров. В вопросах, ка-
сающихся экологической без-
опасности Арктики, бережного 
отношения к экосистеме регио-
на, мы выступаем за тесное ме-
ждународное сотрудничество. В 
связи с этим в ходе встреч высо-
ких представителей государств 
Арктического совета уделяется 
повышенное внимание обсу-
ждению этой проблематики и 
знакомству наших иностран-
ных гостей с российскими под-
ходами к природоохранной дея-
тельности на Крайнем Севере. В 
ходе форума в 2017 году мы ор-

ганизовали экскурсию по пред-
приятию «Ямал-СПГ» и проде-
монстрировали, каким образом 
в ходе его строительства и фун-
кционирования обеспечивается 
сохранность экосистемы.

— Такая популярная в послед-
нее время на Западе тема, как 
борьба с изменением клима-
та, тоже находится в фокусе 
внимания арктической поли-
тики России?

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Безусловно, кли-
матическая проблематика — 
одна из важнейших тем совре-
менности. Россия не только по-
следовательно отстаивает необ-
ходимость сокращения вред-
ных выбросов, но и является од-
ним из лидеров в этом вопросе. 
Напомню, что ранее, в рамках 
Киотского протокола, Россия 
обязалась не наращивать такие 
выбросы, и мы выполнили взя-
тое обязательство и даже не-
сколько сократили их. В бли-
жайшем будущем в ходе выпол-
нения Парижского соглашения 
по климату, принятого Россией, 
нам предстоит упрочить имею-
щиеся достижения. При этом 
необходимо стремиться к тому, 
чтобы не допустить политиза-
ции климатической проблема-
тики и использования ее в инте-
ресах достижения чьих-либо од-
носторонних преимуществ. 

— А какие действия готова 
предпринимать сама Россия 

для того, чтобы Арктика 
оставалась территорией низ-
кой напряженности?

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Стратегия разви-
тия Арктической зоны Россий-
ской Федерации и обеспечения 
национальной безопасности на 
период до 2020 года предусма-
тривает углубление многосто-
роннего сотрудничества России 
с приарктическими государст-
вами и позиционирование Арк-
тики как территории мира и 
взаимовыгодного партнерства. 
При этом мы исходим из того, 
что работа в Арктике должна 
осуществляться при безуслов-
ном учете национальных инте-
ресов региональных государств. 
Необходимо учитывать, что Ар-
ктика — это очень непростой ре-
гион, и чрезвычайные ситуации 
там на порядок опаснее, чем в 
любом другом уголке земного 
шара. Поэтому освоение Аркти-
ки в хозяйственных целях не-
возможно без эффективного 
международного диалога. Рос-
сия для такого диалога открыта.

 — Введет ли Россия какой-ли-
бо диалог по арктической те-
матике с США? Ведь Шта-
ты — тоже крупная арктиче-
ская держава.

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Да, такой диалог 
ведется, и, хотя широкой обще-
ственности о нем известно не 
так много, как о нашем взаимо-
действии по другим темам, наши 
контакты по вопросам Арктики 
носят вполне конструктивный и 
плодотворный характер. Кстати 
говоря, арктические вопросы 
регулярно затрагиваются и в 
российско-американских кон-
тактах по линии советов безопа-
сности. Как следствие, России и 
США уже удалось создать в реги-
оне достаточно солидную осно-
ву для взаимодействия. Ведется 
успешная работа над совершен-
ствованием договорно-право-
вой базы в сфере безопасности 
судоходства, рыболовства, науч-
ного сотрудничества.

В целом мы убеждены в том, 
что развитие российско-амери-
канского диалога по актуаль-
ным вопросам арктической по-
вестки дня не только будет спо-
собствовать укреплению без-
опасности в регионе, но и может 
заложить основы для дальней-
шего сотрудничества Москвы и 
Вашингтона на других направ-
лениях. Следует отметить, аме-
риканцы от такого диалога не 
отказываются. В частности, 
представители США регулярно 
принимают участие в работе 
международных встреч, прово-
димых под эгидой Совета без-
опасности России.

— Не могли бы вы подробнее 
рассказать об этом форма-
те?

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Международные 
встречи высоких представите-

лей государств — членов Аркти-
ческого совета, стран-наблюда-
телей и научной общественно-
сти — одна из важных многосто-
ронних площадок, посвящен-
ных проблемам региона. Начи-
ная с 2011 года, аппаратом Со-
вета безопасности организова-
но и проведено семь таких ме-
роприятий. В них приняли учас-
тие видные политики, общест-
венные деятели и научные эк-
сперты мирового уровня. В на-
ших встречах неизменно участ-
вуют представители всех вось-
ми государств — членов Аркти-
ческого совета.

Интерес к мероприятию про-
являют и внерегиональные 
страны. Так, например, участво-
вавшие в 2017 году Китай, Ин-
дия, Сингапур, Республика Ко-
рея, Франция, Италия и Япония, 
вновь планируют в текущем 
году направить на встречу своих 
представителей, к ним присое-
динится Германия. Все это гово-
рит о заинтересованности зару-
бежных партнеров в неполити-
зированном обсуждении про-
блем региона, без решения кото-
рых невозможно бережно ис-
пользовать его богатства. Имен-
но такие проблемы мы выносим 
на повестку дня. Обсуждаем на-
лаживание политического взаи-
модействия в Арктике, совер-
шенствование международно-
правовых норм, развитие тран-
спортной инфраструктуры, реа-
лизацию энергетических проек-
тов, научно-техническое обес-
печение освоения полярных ши-
рот, защиту экосистем и сохра-
нение традиционных укладов 
коренных народов Севера.

Помимо этого у организуе-
мой нами международной 
встречи есть и другая задача. 
Мы стараемся, чтобы наши го-
сти увезли с собой не только но-
вые идеи, но и незабываемые 
впечатления от знакомства с 
уникальными уголками россий-
ского севера, его неповторимой 
природой, научно-технически-
ми достижениями и гостепри-
имством живущих там людей.

Например, в 2016 году меро-
приятие проходило на борту 
атомного ледокола «50 лет По-
беды» в рамках перехода по Се-
верному морскому пути через 
Берингов пролив, в 2017 году — 
на Ямале. В этом году междуна-
родная встреча состоится на 
борту теплохода, который про-
следует из Санкт-Петербурга на 
остров Валаам. Ее участники 
познакомятся с историей и па-
мятниками Карелии и Ленин-
градской области, а также кра-
сотой Ладожского озера. Уве-
рен, что это станет приятным 
дополнением к плодотворной и 
оживленной дискуссии в ходе 
самого форума. 

А К Ц Е Н Т

До 2014 года существовала практика 
ежегодных встреч начальников геншта-
бов арктических государств. Такой фор-
мат хорошо было бы возобновить

1

 Арктика — это ресурсная база неве-
роятных масштабов, которая до сих 
пор в полной мере не исследована.

СПРАВКА «РГ»

Арктический cовет (Arctic Council) был создан в 1996 году по инициати-

ве Финляндии, изначально видевшей главной его целью сохранение уни-

кальной природы северной полярной зоны. Днем рождения cовета счи-

тается 19 сентября 1996 года.

Ядром Арктического cовета являются его постоянные члены — «вось-

мерка» арктических стран: Канада, Королевство Дания, Финляндия, Ис-

ландия, Норвегия, Российская Федерация, Швеция и Соединенные Шта-

ты Америки. Статус постоянных участников в cовете также имеют шесть 

организаций, представляющих коренные народы Арктики. Это Между-

народная ассоциация алеутов, Арктический совет атабасков, Междуна-

родный совет гвичинов, Циркумполярный совет инуитов, Ассоциация 

коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока 

Российской Федерации и Совет саамов.

Статус Наблюдателя в Арктическом cовете могут получить неарктиче-

ские государства, а также межправительственные, межпарламентские, 

всемирные, региональные и неправительственные организации, кото-

рые, с точки зрения совета, могут внести вклад в его работу.

Флаг России установили на дне Северного Ледовитого океана еще в августе 
2007 года.
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Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 

учредительного съезда политической партии с предполагаемым назва-
нием Политическая партия «СОЮЗ» сообщает, что учредительный съезд 
этой партии будет проводиться 10 ноября 2019 года в г. Москве.

Электронная почта для контактов: е-mail: project.souyz@mail.ru

Медиацентр сообщает

«УТИЛИЗАЦИЯ ОТХОДОВ: РЕФОРМА ИНСТИТУТА 
РАСШИРЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ» 
2 октября (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция  
заместителя министра природных ресурсов и экологии РФ  
Владимира Логинова и генерального директора компании 
«Российский экологический оператор» Дениса Буцаева, на ко-
торой они расскажут, как будет реализовываться реформирова-
ние системы управления отходами, кто и сколько должен будет 
платить за переработку отходов, а также о выведении из «серой 
зоны» уклоняющихся от ответственности производителей.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ИНТЕРНЕТ Facebook 
начинает скрывать 
лайки под записями

Лайк или 
не лайк?

Антон Благовещенский

Почти каждый блогер в онлайновых выступлениях 
призывает зрителей или читателей ставить лайки — на-
жимать на кнопки с изображением сердечка или руки с 
поднятым большим пальцем.

Считается, что большое количество лайков — пока-
затель того, что страница хорошая. Поэтому в интерне-
те существует целая индустрия по накрутке лайков.

Однако в скором времени все может поменяться. 
Соцсеть Facebook вслед за российской «ВКонтакте» и 
Instagram приступила к эксперименту, в рамках кото-
рого количество лайков будет скрываться для всех, 
кроме автора записи.

В Facebook утверждают, что делается это ради «сни-
жения социального давления» среди пользователей.

На настроение пользователей количество лайков 
действительно влияет. Однако причина, по которой 
Facebook экспериментирует с их отменой, находится в 
другой плоскости, уверен Никита Степнов, управляю-
щий партнер коммуникационного агентства «Со-об-
щение».

По его словам, соцсеть в последнее время направля-
ет максимум усилий на борьбу с информационными 
волнами — ситуациями, когда, имея пару тысяч фаль-
шивых пользовательских страниц и небольшой ре-
кламный бюджет, можно за несколько часов «разо-
гнать» любую новость, в том числе и фейковую, до 
уровня заметности для сотен миллионов пользовате-
лей и крупнейших СМИ.

Такие волны рождаются благодаря двум уязвимо-
стям. Первая из них — техническая — это показ в ленте 
«наиболее интересных новостей» из источников, не 
связанных с пользователем, но быстро набирающих 
лайки и комментарии. Например, страниц, на которые 
он не подписан. Эту уязвимость уже устранили в нача-
ле года, однако осталась вторая — психологическая. 
Она заключается в том, что чем больше лайков видит 
пользователь, тем больше его желание поставить свой. 
Именно на ее устранение направлено отключение 
счетчиков лайков в Facebook, считает Никита Степ-
нов.  

ПРОИЗВОДСТВО В Калужской области открылась современная швейная фабрика

С новой строчки

Школе добавят 
этаж

Кроме того, легче будет проектировать и 
строить такие здания. «Это позволит решить 
вопрос расположения школы там, где раньше 

это сделать не получалось из-за ограничения по вы-
сотности», — уточнил Кирилл Сиволапов. По его сло-
вам, на пятом этаже с учетом требований пожарной 
безопасности удобно размещать помещения, не пред-
назначенные для общешкольного сбора. На пятом 
этаже могут расположиться учительские, лаборато-
рии, медпункты. Есть и другие преимущества. По сло-
вам Елизаветы Мартыновой, руководителя направле-
ния альтернативного развития территорий и объек-
тов инвестиционной компании KEY CAPITAL, появит-
ся возможность совмещать в одном здании дошколь-
ное образовательное учреждение и школу. «Такое ре-
шение позволит принимать более гибкие решения в 
части проектирования в случае как государственных, 
так и частных школ», — полагает она. Если раньше в 
соответствии с СанПиНами наполняемость классов 
не должна была превышать 25 человек, то с 2015 года 
количество учащихся в классе варьируется исходя из 
расчета соблюдения нормы площади на одного обуча-
ющегося. Вместимость школы ограничивается чи-
слом учащихся, заложенным в проекте этого учре-
ждения. 

При этом ожидать, что в России начнут строить 
только пятиэтажные школы, не стоит, подчеркнул Ай-
дар Галеев, руководитель департамента стратегиче-
ского консалтинга RRG. Несмотря на то что такая не-
обходимость существует во многих регионах, но все 
же не везде.  

Елена Шулепова
«Российская газета», 
Калужская область

П
осадка черешневого сада 
под проливным дождем и 
только после этого — тор-

жественное разрезание симво-
лической ленточки. И все в со-
провождении изысканной музы-
ки в исполнении оркестра Бут-
мана, что как бы подчеркивает: 
здесь все класса люкс. Именно 
таким было вчерашнее откры-
тие в индустриальном парке 
«Калуга-Юг» современного вы-
сокотехнологичного производ-
ственного комплекса «Мануфак-
туры Bosco».

В конце 2016 года правитель-
ство Калужской области подпи-

сало соглашение с компанией 
Bosco о строительстве швейной 
фабрики по производству оде-
жды. В сентябре прошлого года 
был заложен первый камень, и 
тогда же было сказано, что стра-
тегия развития компании подра-
зумевает выход на рынки стран 
СНГ и Евросоюза с изделиями 
класса люкс под маркой «Bosco» 
и других собственных брендов. 
Еще одно направление ее буду-
щей деятельности — изготовле-
ние одежды по заказам европей-
ских торговых марок премиаль-
ного сегмента. Причем группа 
компаний Bosco di Ciliegi наме-
рена развивать производствен-
ную базу именно в России, в том 
числе стать здесь, у нас, произ-
водственной площадкой для из-

вестных зарубежных брендов. И 
вот мы — на церемонии откры-
тия. Производственный ком-
плекс с инфраструктурой — это 
вроде небольшого городка. На 
территории в 16 тысяч квадрат-
ных метров есть как производст-
венные помещения, так и соци-
альные сооружения. Основные 
цеха — экспериментальный, про-
изводственный и учебный класс. 
А еще — библиотека, современ-
ная столовая, актовый зал, фон-
тан, детская площадка. К фабри-
ке региональные власти пустили 
новый автобусный маршрут, 
совместно с компанией Bosco 
обустроили сквер и установили 
остановочный павильон. Почти 
«культурным шоком» стала ин-
формация о том, что каждая 

швея будет иметь возможность 
сделать паузу в работе и полу-
чить гидромассаж рук — для это-
го в цехах есть специальные ван-
ны. А еще работникам для повы-
шения их настроения выдаются 
по два мороженых в день.

— Это просто замечательно, 
что здесь можно работать в усло-
виях труда, которые нравятся, — 
сказала «РГ» вице-премьер Оль-
га Голодец. — Это совсем другой 
уровень производства. И конеч-
но, это настоящее импортозаме-
щение! 

— Раньше мы покупали одеж-
ду за рубежом, а теперь все это 
будут шить здесь, у нас, — с удов-
летворением отметил помощник 
президента РФ Игорь Левитин. 

— «Мануфактуры Боско» — 

это настоящий флагман легкой 
промышленности. И не только в 
Центральном федеральном 
округе, но и, наверное, во всей 
Российской Федерации. Наибо-
лее современный, классный, 
технологичный, автоматизиро-
ванный, — считает председатель 
наблюдательного совета Группы 
компаний Bosco di Ciliegi Миха-
ил Куснирович.

На открытие фабрики люди 
пришли с детьми. Константин и 
Анастасия с двумя своими детка-
ми рассказали, что собрались в 
открывшийся при ней магазин 
приглядеть современную спор-
тивную одежду. К слову, все го-
сти события — от вице-премьера 
до детей — получили в подарок от 
Bosco фирменные ветровки.

Основной ассортимент фа-
брики — футболки, футболки 
поло, спортивные костюмы, ве-
тровки, куртки и пуховики. На 
ней создана современная лабо-
ратория по контролю качества 
изделий, материалов и фурниту-
ры — здесь готовы разрабатывать 
и изготавливать экипировку для 
различных спортивных сбор-
ных, персонала и волонтеров 
крупных спортивных соревно-
ваний по самым высоким миро-
вым стандартам, а также — не 
удивляйтесь — костюмы для теа-
тральных постановок. Кроме 
того, в Калуге теперь начнут про-
изводить форму для детских ла-
герей — в частности для такого 
российского бренда, как «Ар-
тек».

Остается добавить, что сум-
марная мощность производст-
венного комплекса «Мануфак-
туры Боско» — 3,6 миллиона три-
котажных изделий, а также 115 
200 изделий верхней одежды в 
год. Общий объем инвестиций в 
производство — 800 миллионов 
рублей. Число работников — бо-
лее 900 человек, их средний воз-
раст — 32 года, а средняя зарпла-
та — 52 тысячи рублей. 

ТУРИЗМ 

Саудовская 
Аравия 
открывается 
для туристов

ЭР-РИЯД 
РАЗДАЕТ 
ВИЗЫ
Юрий Когалов

Саудовская Аравия впервые на-
чала выдавать туристические 
визы. Граждане 49 стран, в том 
числе России, получили возмож-
ность оформить ее в электрон-
ном виде или прямо в аэропор-
тах королевства (в специальном 
окне или при помощи автомата 
самообслуживания). Жителям 
других стран, не включенных в 
этот список, придется обра-
щаться в посольства и консуль-
ства Саудовской Аравии.

Как отметил глава генераль-
ного управления по туризму и 
национальному наследию коро-
левства Ахмед аль-Хатиб, «от-
крытие Саудовской Аравии для 
иностранных туристов является 
историческим моментом», стра-
на имеет уникальную культуру, 
которая может заинтересовать 
многих путешественников. По 
его словам, «многократная виза 
сроком не более 90 дней за одну 
поездку и не более 180 дней в те-
чение года будет действовать 12 
месяцев с момента выдачи». 

Оформление на специально 
открытом сайте, как обещают 
власти, займет буквально не-
сколько минут и обойдется в 440 
саудовских риалов (около 120 
долларов), из них 140 риалов 
пойдут на оплату медицинской 
страховки. Чтобы получить 
визу, необходимо заполнить ан-
кету, иметь загранпаспорт, дей-
ствительный не менее шести ме-
сяцев с момента въезда, и бронь 
в гостинице. За несовершенно-
летнего разрешение на въезд мо-
гут получить его законные пред-
ставители (родители или опеку-
ны). Штраф за каждый день пре-
бывания в королевстве с просро-
ченной визой составит 100 риа-

лов. Как отмечают в Эр-Рияде, 
открытие страны для иностран-
ных туристов предусмотрено 
программой экономических ре-
форм, целью которой является 
диверсификация экономики ко-
ролевства и сокращение ее зави-
симости от нефти. Власти Сау-
довской Аравии рассчитывают, 
что к 2030 году число туристов 
составит 100 миллионов в год, 
что позволит привлечь значи-
тельные инвестиции и приведет 
к созданию миллиона рабочих 
мест, а сама туристическая сфе-
ра будет приносить до 10 про-
центов ВВП.

Однако, открывая страну не 
только для паломников-мусуль-
ман, но и представителей дру-
гих религий, власти Саудовской 
Аравии решили напомнить им о 
правилах поведения в королев-
стве. Согласно представленно-
му кодексу, состоящему из 19 
пунктов, туристам рекоменду-
ется соблюдать приличия. В пер-
вую очередь речь идет об оде-
жде. Хотя никто не будет требо-
вать от иностранок покрывать 
волосы или носить абая — длин-
ные черные одежды, обязатель-
ные для местных жительниц 
(правда, в последнее время им 
сделали послабление), они 
должны следить за тем, чтобы 
их плечи и колени были закры-
ты. Бикини разрешены только 
на территории частных пляжей, 
бассейнов и санаториев. Муж-
чинам шорты дозволяется но-
сить лишь на пляжах и в спор-
тивных клубах. «Вы должны 
уважать ценности, обычаи и 
традиции Саудовской Аравии. 
Запрещено появляться в обще-
ственных местах в непристой-
ном платье или в платье, на ко-
тором отпечатаны фотографии 
и любые знаки или фразы, кото-
рые могут нанести вред общест-
венной морали», — отмечают в 
Эр-Рияде. Кроме того, запреще-
но рисовать граффити, мусо-
рить, включать музыку во вре-
мя молитвы, организовывать 
вечеринки в общественных ме-
стах, не предназначенных для 
этого. Следить за соблюдением 
правил будет полиция. Штрафы 
могут варьироваться от 50 до 
6000 риалов (от 13 до 1600 дол-
ларов), при повторном наруше-
нии они будут удваиваться. 

Употребление алкоголя оста-
ется в королевстве под запретом. 
«Саудовская Аравия предлагает 
уникальный и аутентичный 
опыт, соответствующий мест-
ным обычаям и культуре. Иссле-
дователи, любители культуры и 
искатели приключений смогут 
насладиться им без алкоголя», — 
отмечают в Эр-Рияде. 

 АРСЕНАЛ Тяжелый беспилотник «Охотник» впервые испытали 
в тандеме с истребителем пятого поколения Су-57

На пару с «пятеркой»

Юрий Гаврилов

Н
овейший военный 
тяжелый беспилот-
ный летательный 
аппарат «Охотник» 
выполнил первый 
совместный испы-
тательный рейд в 
небе с самолетом-
лидером Су-57. Ин-

формацию об этом вылете и ви-
деокадры совместного полета в 
конце минувшей недели рас-
пространило Минобороны Рос-
сии.

В ведомстве корреспонден-
ту «РГ» сказали, что совмест-
ный полет продолжался более 
30 минут. Все это время «Охот-
ник» работал, цитируем: «в ав-
томатизированном режиме в 
полной конфигурации с выхо-
дом в зону дежурства». 

Это испытание позволило 
военным убедиться, что опыт-
ный дрон способен расширять 
радиолокационное поле истре-
бителя. А еще вылет продемон-
с т р и р о в а л  в о з м о ж н о с т и 
«Охотника» выдавать Су-57 це-
леуказания для применения 
авиационных средств пораже-
ния большой дальности без за-
хода самолета в зону условного 
противодействия средств ПВО.

О том, что истребитель пя-

того поколения сможет рабо-
тать в паре с тяжелым беспи-
лотником, стало ясно еще не-
сколько месяцев назад, когда в 
соцсетях появились снимки 
Су-57, на киле которого был 
изображен силуэт «Охотника».  

Позже эту информацию под-
твердил «Интерфаксу» источ-
ник в оборонно-промышлен-
ном комплексе. Со ссылкой на 
него утверждалось: данный 
тандем будет применяться при 
преодолении системы ПВО 
противника: сначала ее про-
рвет дрон, и лишь затем в охра-
няемый периметр войдет пило-
тируемый военный самолет.

Б о л е е  т о го,  п о  да н н ы м 
источника, в перспективе в 
комплексе с Су-57 будут рабо-
тать сразу несколько ударных 
беспилотников. Причем эки-
п а ж  и с т р е б и т е л я  с м о ж е т 
управлять ими удаленно, т.е та-

ким образом, чтобы летатель-
ные аппараты слаженно рабо-
тали в едином сетевом контуре.

Известно, что контракт на 
разработку тяжелого ударного 
дрона представители минобо-
роны и компании «Сухой» под-
писали в 2011-м. Первый макет 
перспективного беспилотника 
для наземных испытаний был 
создан тремя годами позже. 

Этот аппарат построен по 
аэродинамической схеме «ле-
тающее крыло», то есть без 
хвостового оперения, и имеет 
три стойки шасси. При его со-
здании была использована тех-
нология «стелс» — применены 
специальные материалы и по-
крытия, которые делают дрон 
практически незаметным для 
радиолокационных средств об-
наружения. 

Также  сообща лось,  что 
взлетная масса новейшего бес-

пилотника составляет порядка 
20 тонн, что делает «Охотник» 
самым тяжелым из разрабаты-
ваемых ныне дронов. По неко-
торым данным, на нем установ-
лен двигатель, позволяющий 
развивать скорость порядка 
920 км/ч. «Охотник» имеет пре-
дельную дальность действия 
3,5 тыс. км и может забираться 
на высоту до 10,5 километра. 

Что особенно важно, он го-
тов поднимать в воздух до 7—8 
тонн полезной нагрузки, в том 
числе ракеты, которые, судя по 
внушительным размерам бес-
пилотника, вполне сопостави-
мым с размерами Су-57, впол-
не помещаются в его фюзеля-
же.  

Кроме того, беспилотник на-
делен элементами искусствен-
ного интеллекта и способно-
стью автономно выполнять 
различные боевые задачи. На-
пример, в нынешнем виде он, 
судя по информации из мино-
бороны, испытывается прежде 
всего в варианте воздушного 
разведчика. Ведь, как сказано в 
сообщении ведомства, «Охот-
ник» оснащен целевой аппара-
турой для оптико-электрон-
ной, радиотехнической и дру-
гих видов разведки». 

Характеристики не просто 
впечатляющие, а ставящие 

«Охотника» в один ряд с боевы-
ми самолетами. Именно такую 
технику давно ждут в войсках.

Напомним, что 3 августа 
этот беспилотник совершил 
первый вылет. Тогда военные 
тоже обнародовали видео с 
этих испытаний, которые дли-
лись в небе более 20 минут.

На ролике дрон с бортовым 
номером 071 прокатывался на 
трех стойках шасси по рулеж-
ке, выходил на взлетную поло-
су и взмывал в небо. Там он вы-
полнил несколько виражей на 
высоте порядка 600 метров, на-
конец, приземлился. На протя-
жении всего полета «Охотник» 
был запечатлен с неубранными 
шасси — это обычная практика 
на начальном этапе летных ис-
пытаний авиатехники. 

Позже в аппарате вице-пре-
мьера Юрия Борисова сообщи-
ли «Интерфаксу», что его ждет 
большой объем испытаний. А 
серийные поставки «Охотни-
ка» в армию могут начаться с 
2025 года.  

По размерам дрон «Охотник» 
вполне сопоставим с истребителем 
Су-57.  

Производственный комплекс с инфраструктурой — это вроде небольшого городка. 

А К Ц Е Н Т

Взлетная масса новейшего беспилотни-
ка составляет порядка 20 тонн, 
что делает «Охотник» самым тяжелым 
из разрабатываемых ныне дронов

Граждане 49 стран 
могут оформить 
визу в электрон-
ном виде

Между тем

Пятиэтажные школы появились в стране в 1951 году. Раз-

умеется, они были типовыми, а за основу взяли проект че-

тырехэтажной школы, разработанный архитектором Лиди-

ей Степановой. Для чего в середине прошлого века пона-

добилось строить пятиэтажные школы? Чтобы сделать их 

более удобными, увеличив размер санузлов, вестибюлей, 

физкультурных залов, улучшить освещенность (большин-

ство школ были с темными коридорами и классами по обе 

стороны, а в пятиэтажках Степановой почти все классы ок-

нами выходят на одну сторону). Был решен еще один важ-

ный вопрос — вход в классы стал располагаться не у доски, 

а в конце кабинета. Фасад всех этих школ тоже был одина-

ковым —  четыре медальона с портретами классиков —  Ло-

моносова, Пушкина, Горького и Маяковского. Позже поя-

вились и другие проекты школ в пять этажей.  По сведени-

ям москвоведов, в 1952 году 26 из 27 строящихся в столи-

це школ были пятиэтажными. До сих пор в некоторых зда-

ниях пятиэтажек находятся школы и колледжи. В минстрое 

существует реестр типовой проектной документации, где 

есть и проекты школ  — более 200 (до четвертого этажа).  

Еще три года назад в реестре было всего 16 проектов. 

— Читайте также: Как искусственный интеллект и нейросети 
изменят экзамены в школе 
rg.ru/art/1751412

В Москве есть и школы, и колледжи в пять этажей. Но все 
они — послевоенной постройки. 

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru
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Евгений Шестаков

Б
ывают же такие совпа-
дения — направляясь на 
Генассамблею ООН, са-
молет министра ино-
странных дел Сергея 
Лаврова при подлете к 
Нью-Йорку попал в 
сильнейшую турбулен-
тность. Тогда мне это 

показалось чем-то даже естест-
венным: жесткая воздушная 
«болтанка» по дороге в США пол-
ностью соответствовала негатив-
ному состоянию российско-аме-
риканских отношений, дополни-
тельно омраченных набиравшим 
силу «визовым скандалом». Но 
после встречи Лаврова с госсе-
кретарем Майклом Помпео и по-
лучением от него заверений, что 
ни он, ни президент США не были 
в курсе возникших у российской 
делегации сложностей с въездны-
ми документами, градус негодо-
вания в отношении Вашингтона 
несколько снизился. И на обрат-
ном пути в Москву воздушных 
потрясений самолет министра 
уже не испытывал. 

Однако турбулентность, с ко-
торой столкнулась российская 
делегация по пути на Генассам-
блею, выглядела ничтожным по-
качиванием по сравнению с тем 
«завихрением», которую спрово-
цировала в мире и внутри США 
публикация стенограммы разго-
вора президентов Америки и Ук-
раины. Но если Трампу в силу по-
литического опыта и высокого 
статуса его страны не впервой 
выбираться из «воздушных ям» с 
минимальными для репутации 
потерями, то для Зеленского, ко-
торый и на Генассамблею-то в 
этом году попал впервые, такие 
кульбиты были явно в новинку. 
Глава Незалежной наивно пола-
гал, что требование конгресса об-
народовать его переговоры с 
Трампом будут касаться только 
реплик президента США, тогда 
как его «подхалимаж» в отноше-
нии американского лидера оста-
нется за кадром. Но вышло иначе. 
Причем очень быстро стало по-
нятным, что именно Зеленский 
находится в центре международ-
ного дипломатического урагана, 
где выражение «лес рубят, щепки 
летят» имеет вполне конкрет-
ный, кадровый смысл. Волны от 
вызванной разговором амери-
канского и украинского прези-
дентов турбулентности проне-
слись по планете, вовлекая в 
свою орбиту одну за другой евро-
пейские столицы, заставляя их 
лидеров давать оценки произо-
шедшему конфузу. Но если в бесе-
де с Зеленским глава Белого дома 
по большому счету оставался са-
мим собой и, как написали миро-
вые СМИ, «выглядел классиче-
ским Трампом», чьи взгляды 
были хорошо знакомы руководи-
телям Евросоюза, то двуличность 

и лицемерие украинского лидера 
стали видны не только его евро-
пейским партнерам, но и про-
стым украинцам. И те с ужасом 
задались тревожным вопросом 
«Что же теперь будет?». Но самое 
удивительное, что, вляпавшись 
по уши в большую и грязную 
лужу мировой политики, Зелен-

ский как ни в чем не бывало от-
ряхнулся и теперь всем с добро-
желательной улыбкой задает во-
прос: «Разве вы что-то видели?» 
И получает досадный для своего 
самолюбия ответ: «Да, видели». 

А первой «щепкой» с этого 
масштабного, только начавшего-
ся на американской и украин-
ской площадках, «лесоповала» 
стал спецпредставитель США по 
Украине Курт Волкер. В субботу 
он подал в отставку. Именно этот 

честный по американским мер-
кам служака, о котором говорят, 
что за спецпредставительство он 
даже не получал зарплаты, пого-
рел на своих слишком довери-
тельных контактах с администра-
цией Зеленского.  

Ушел Волкер сразу после того, 
как госсекретарю Майклу По-

мпео было поручено передать 
следственным комитетам кон-
гресса документы, которые в том 
числе касались участия Волкера 
в организации расследования 
против сына бывшего вице-пре-
зидента США Джо Байдена. По 
мнению экспертов, если бы Вол-
кер выступил в конгрессе в каче-
стве должностного лица и соврал, 
то наказание за лжесвидетельст-
вование оказалось бы очень су-
ровым. Согласится ли теперь, в 

качестве отставного чиновника, 
Волкер дать показания, не ясно. О 
его роли в истории с Байденом-
младшим заговорили после ин-
тервью личного адвоката амери-
канского президента Руди Джу-
лиани. Тот, в частности, сообщил 
Sky News, что именно Волкер 
свел его с помощником Зеленско-
го. А на следующий день после те-
лефонной беседы Зеленского и 
Трампа в Киеве посол США в Ев-
росоюзе Гордон Сондленд и Вол-
кер встречались с главой Украи-
ны и другими местными полити-
ками, чтобы, как пишут амери-
канские СМИ, проинструктиро-
вать их, как реагировать на тре-
бования хозяина Белого дома.

После того как значительная 
часть обстоятельств этой исто-
рии стала публичной, в том числе 
касающаяся Волкера, тот якобы 
сам решил, что его усилия на по-
сту спецпредставителя США по 
Украине будут неэффективными. 
«Курт Волкер — истинный амери-
канец. И это сделало его миссию 
невозможной», — прокомменти-
ровал отставку Волкера в «Твит-
тере» председатель Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев. 

По его мнению, «Волкер всегда 
действовал в интересах США, а 
не Украины», и потому в вопро-
сах урегулирования ситуации на 
Донбассе результат его деятель-
ности, как известно, ноль. 

А как Россия относится к от-
ставке Волкера? Отвечая на мой 
вопрос, источник в российском 
МИДе подчеркнул: это внутрен-
нее дело американской админи-
страции, и нам безразлично это 
решение. 

Добавлю, что на пресс-конфе-
ренции по итогам Генассамблеи 
ООН, когда министра иностран-
ных дел России спросили, как тот 
относится к публикации стеног-
раммы переговоров между Трам-
пом и Зеленским, Лавров ответил 
кратко: «Меня мама с детства 
учила не читать чужие письма». 
И подчеркнул: Москва руковод-
ствуется сложившимися в мире 
дипломатическими правилами в 
отношении сведений, содержа-
щихся в разговорах глав госу-
дарств. В свою очередь «Нью-
Йорк таймс» утверждает, что в 
последнее время стенограммы 

некоторых бесед Трампа с ино-
странными официальными лица-
ми, в том числе с президентом 
России Владимиром Путиным и 
членами саудовской королев-
ской семьи, были помещены в се-
кретную компьютерную систему 
с весьма ограниченным досту-
пом. Но отставка Волкера, пожа-
луй, наименьшая из грозящих Зе-
ленскому бед.  

Во-первых, по мнению не-
мецкого «Шпигеля», Зелен-
ский в разговоре с Трампом 
«оскорбил правительство Гер-
мании», и попытки посла Укра-
ины в ФРГ «склеить осколки» 
обречены на провал. Неудиви-
тельно, что статья в специали-
зирующемся на освещении ев-
ропейских событий интернет-
издании EUоbserver озаглавле-
на алармистски: «Украинский 
президент сжигает мосты в Ев-
ропу». 

Во-вторых, неприкрытым же-
ланием выслужиться перед 
Трампом глава Незалежной по-
ставил под сомнение поддержку 
Украины, которая прежде суще-
ствовала в обеих палатах кон-
гресса. К тому же теперь абсо-
лютно непонятно, начнет ли Киев 
серьезное расследование в отно-
шении вице-президента США и 
кандидата на пост главы государ-
ства от Демократической партии 
Джо Байдена и его сына, на чем 
настаивал Трамп. Тем более, хва-
стовство Зеленского о личной 
преданности ему нового генпро-
курора Украины ставит под сом-
нение объективность предпола-
гаемого расследования. 

Неудачные мизансцены, кото-
рые бывший комедийный актер 
Владимир Зеленский мог раньше 
с легкостью переиграть на сцене, 
в большой политике исправить 
уже невозможно. «Токсичность» 
президента Украины, с чьих слов 
выяснилось, что он испытывает 
не благодарность, а обиду в отно-
шении европейских спонсоров и 
покровителей — канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель и президен-
та Франции Эмманюэля Макро-
на, — выглядит, по мнению Рей-
тер, для Киева «дипломатиче-
ским бедствием с далекоидущи-
ми последствиями». Курт Волкер 
— первая громкая, далеко не по-
следняя отставка в команде 
Трампа среди лиц, имеющих не-
посредственное отношение к 
контактам с Зеленским. Еще не-
известно, не придется ли украин-
скому президенту, в свою оче-
редь, давать показания перед 
американским конгрессом. За 
ошибки «потрясающего учите-
ля», как называл Трампа Зелен-
ский, расплачиваться, возможно, 
придется его слишком льстивому 
ученику. И эта грядущая полити-
ческая «турбулентность» будет 
пострашнее той, в которую попал 
на пути в Нью-Йорк самолет Сер-
гея Лаврова. 
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С МЕСТА СОБЫТИЙ 

Франция прощается 
с экс-президентом 

Яблоки 
для Ширака  

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

К дому на улице Турнон, что рядом с Люксембургским 
садом, где последние годы жил бывший французский 
президент Жак Ширак с семьей, то и дело подходят па-
рижане, и не только. Оставляют букеты белых роз, 
яблоки, которые были символами предвыборной кам-
пании, приведшей Ширака в 1995 году в Елисейский 
дворец, и множество записок со словами благодарно-
сти в адрес скончавшегося в четверг выдающегося го-
сударственного деятеля. Согласно опубликованному в 
газете «Журналь дю Диманш» опросу, 30 процентов 
соотечественников называют Ширака лучшим главой 
Пятой республики вровень с ее основателем генера-
лом Шарлем де Голлем. Люди, отдавая дань уважения 
политику, в эти дни простаивали часами перед Елисей-
ским дворцом, где в вестибюле были размещены золо-
тые книги для  соболезнований. Свыше пяти тысяч че-
ловек оставили в них свои записи. Те, кому это не уда-
лось сделать до глубокого вечера субботы,  получили 
такую возможность в воскресенье на территории зна-
менитого Дома Инвалидов, где в соборе Святого Людо-
вика выставлен гроб с телом Жака Ширака. Именно 
там прошла неофициальная мемориальная церемония 
для всех желающих. Народное прощание с Шираком, 
которого известный политолог Ален Дюамель назвал 
«монархом, влюбленным в свой народ», состоялось по 
инициативе его близких.  В ресторанах и бистро огром-
ным спросом пользуются блюда, которым Ширак, бу-
дучи большим гурманом, отдавал предпочтение, а в 
магазины не успевают подвозить его любимый напи-
ток — пиво одной из мексиканских марок.

Центральная церемония прощания с Шираком 
пройдет в Нотр-Даме. В ней примут участие Эмманю-
эль Макрон, руководители парламента и правительст-
ва. Среди иностранных гостей будет президент Влади-
мир Путин. Приезд в Париж российского руководите-
ля подтвердил его пресс-секретарь Дмитрий Песков. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему западные лидеры побаиваются критиковать 16-летнюю активистку

Кому идут монеты от Греты?
Игорь Дунаевский

О
дним из самых ярких сим-
волов отгремевшей в Нью-
Йорке 74-й сессии Генас-

самблеи ООН стали не политики, 
а 16-летняя Грета Тунберг. У мно-
гих возникают резонные вопро-
сы. Кто стоит за шведской акти-
висткой? Кто ее направляет и кто 
получает выгоду от этого? Сама 
Грета утверждает, что «говорит 
только за себя» и не была ничьим 
проектом.

Но когда речь о человеке, обла-
дающем влиянием на миллионы 
(журнал Time уже поместил ее на 
обложку и в список 100 самых 
влиятельных людей мира), то са-
мые разные силы, вне зависимо-
сти от ее ведома и желания, неиз-
бежно будут пробовать прикре-
пить знамена своих идей к воз-
душному шару под названием 
«Грета Тунберг», стремительно 
взмывающему в зенит мирового 
внимания.

Одним из первых «монетизи-
ровал» Грету шведский PR-специ-
алист Ингмар Рентцхог, заметив-
ший ее в августе 2018 года, когда 
безвестная девочка одиноко ба-
стовала под стенами шведского 
парламента. Незадолго до этого 
Рентцхог создал свой экопроект 
We Don’t Have Time и затем под 
баннерами Греты привлек в него 
несколько миллионов долларов. 
По данным издания Svenska 

Dagbladet, он использовал ее имя 
в рекламных проспектах для ин-
весторов, обещая огромную вы-
году от взрывного контента через 
рекламу, спонсируемую «зеле-
ным» бизнесом.

Позже выяснилось, что на-
ставником Рентцхога был не кто 
иной, как Альберт Гор и его дви-
жение «Реальность климата». Уж 
кто-кто, а Гор не понаслышке зна-

ет, как осваивать «зеленую» тему. 
Не ту, что листы на деревьях, а на-
стоящие, печатные «зеленые». В 
2000-х Гор заработал десятки 
миллионов долларов на торговле 
квотами на выборсы углекислого 
газа. Другим «кукловодом» Греты 
называют Джорджа Сороса, по-
скольку, как обратили внимание 
другие СМИ, рядом с ней нередко 
«светится» немецкая экоакти-

вистка Луиза Мари Ньюбайер, 
предположительно сотрудничаю-
щая с фондами финансиста.

Пускай напрямую Гор или Со-
рос не причастны к раскрутке 
Греты, но проекты, в которые они 
закачивают огромные деньги, на-
правлены именно на взращива-
ние таких лидеров, как она. Грета 
служит мощным усилителем 
идей, о которых говорит.

Одни называют девочку-вега-
на новым пророком, другие ее не-
навидят, но игнорировать ее фе-
номен сегодня невозможно.

Сила эта, во многом неси-
стемная, хочет того Грета или 
нет, превращается и в политиче-
ский механизм. Ведь с таким ав-
торитетом она может наносить 
болезненные удары по политиче-
ским силам и их лидерам. Неда-
ром даже те ведущие западные 
лидеры, которые явно недоволь-
ны оголтелым экоактивизмом 
Греты, побаиваются слишком ка-
тегорично ее критиковать. При 
укоренившейся на Западе толе-
рантности опасно отчитывать 
16-летнюю девочку-вегана, у ко-
торой в медкарте «особенности» 
и за которой горой стоят ее свер-
стники по всему миру. Прогрес-
сивная общественность не про-
стит. Даже известный беспадон-
ностью Дональд Трамп, в свое 
время не постеснявшийся крити-

ковать самого Папу Римского, 
предпочел легко пошутить, а не 
громить Грету, с которой у него 
диаметрально противополож-
ные взгляды на экологию. А ми-
нистр экологии Бельгии, отчи-
тавшая вышедших на улицы 
школьников под лозунгами Гре-
ты, поплатилась за это должно-
стью.

Сегодня главными бенефици-
арами ее феномена являются пар-
тии «зеленых». Даже если сама 
Грета не поддерживает их напря-
мую и не призывает за них голо-
совать, ее идеи в духе зеленого по-
пулизма во многом пересекаются 
с их повесткой. На выборах в Ев-
ропарламент в этом году «зеле-
ные» показали лучший в истории 
и ставший сенсационным резуль-
тат, набрав около 20 процентов 
голосов.  

СКАНДАЛ Как Зеленский уволил спецпредставителя США по Украине 

Опасные гастроли 

По слухам, после эмоционального выступления на ГА ООН на родителей Греты посыпались жалобы.

По мнению Косачева, Волкер (на 
фото) всегда действовал в интере-
сах США, а не Украины.

А К Ц Е Н Т

Зеленский поставил себя в положение 
лидера, с которым Трамп посчитал 
возможным разговаривать свысока

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией 
Добрянского муниципального района Пермского края уведом-
ляет о начале общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) по объекту государственной экологической эк-
спертизы: проектная документация по объекту «Реконструк-
ция трубопровода транспорта жидкости с ДНС-0411», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция трубопро-
вода ДНС-0411 – ДНС-0412 Ярино-Каменноложского нефтя-
ного месторождения.

Проектируемые объекты располагаются в границах Доб-
рянского муниципального района Пермского края. Ближай-
ший населенный пункт — Дивья.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, 
ул.  Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Совет-
ской Армии, 29, телефон для справок: 8 (342) 233-75-19, 
главный инженер проектов Копысов Алексей Викторович 
(Aleksej.Kopysov@pnn.lukoil.com).

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: администрация Добрянского муниципального 
района Пермского края.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы, представить свои замечания и 
предложения в устной или письменной форме можно в пери-
од с 7 октября по 6 ноября 2019 года по адресу: Пермский 
край, г. Добрянка, ул. Советская, д. 14, кабинет 208, в рабочие 
дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00. Телефон для справок:  
8 (34265) 2-96-22.

Итоговое мероприятие общественных слушаний состоится 
7 ноября 2019 года в 10.00 по адресу: Пермский край, г. Доб-
рянка, ул. Советская, д. 14, кабинет 207.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральными законами «Об общих при-
нципах организации местного самоуправления в Российской Фе-
дерации» от 06.10.2003 № 131-ФЗ, «Об охране окружающей сре-
ды» от 10.01.2002 № 7-ФЗ, «Об экологической экспертизе» от 
23.11.1995 «№ 174-ФЗ», постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 11.06.1996 № 698 «Об утверждении Поло-
жения о порядке проведения государственной экологической эк-
спертизы», Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии 
Российской Федерации от 16.05.2000 № 372, распоряжением 
председателя Совета депутатов Яковлевского городского округа 
от 22.08.2019 года № 44 «О назначении публичных слушаний» 
назначены публичные слушания по материалам объекта Го-
сударственной экологической экспертизы федерального уровня 
(далее по тексту — ГЭЭ): «Техническое перевооружение ко-
тельной АО «Яковлевский ГОК» с установкой и подключе-
нием к резервному топливному хранилищу водогрейной 
блочно-модульной котельной» 31 октября 2019 г. в 15.00 в 
МКУ «Яковлевский дом культуры» по адресу: Белгородс-
кая область, Яковлевский район, п. Яковлево, ул. Октябрь-
ская, д. 11.

Целевым назначением проведения общественных обсужде-
ний является оценка воздействий на окружающую среду при 
строительстве и намечаемой хозяйственной деятельности объ-
екта: «Техническое перевооружение котельной АО «Яковлевс-
кий ГОК».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности — Россий-
ская Федерация, Белгородская область, Яковлевский район, 
поселок Яковлево.

Заказчик ГЭЭ — АО «Яковлевский горно-обогатительный 
комбинат», Белгородская область, Яковлевский район, посе-
лок Яковлево, 632 км трассы М-2 Территория, дом 1. Упол-
номоченный представитель заказчика: Яковлев Евгений 
Николаевич, Белгородская область, Яковлевский район, 
поселок Яковлево, 632 км трассы М-2 Территория, дом 1,  
тел.: +74 7244 6-80-03, en.iakovlev@severstal.com

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду можно в течение срока, обозначенного в информа-
ционном сообщении на официальном сайте МО: yakovl-adm.ru

Свои замечания и предложения направлять по адресу:  
АО «Яковлевский ГОК»: Белгородская область, Яковлевский 
район, поселок Яковлево, 632 км трассы М-2 Территория, 
дом 1, тел.:+7 47 244 6-80-03, en.iakovlev@severstal.com до 
29.10.2019 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем

Как выяснил шведский ресурс Samhallsnytt, позиционирующий 

себя «альтернативным СМИ», явные нервные тики во время эмоци-

онального выступления эко-воительницы на полях ГА ООН обеспо-

коили социальные службы в Швеции. Туда поступило сразу не-

сколько жалоб на ее родителей в том, что они «позволяют глобали-

стам эксплуатировать дочь». Кроме того, отмечается, что девочка 

выглядит «перенапряженной и уставшей». Появились даже подо-

зрения в «насилии, из-за которого разрушено ее детство».
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Детки в сетке

В Сети, по их разуме-
нию, можно все. Даже 
быть откровенными с 

чужими людьми. Интернет и его 
обитатели понимают лучше, чем 
близкие, а на самом деле такие 
далекие — родители... Старшая 
сестра Димы (подростка играет 
Глеб Калюжный) — психолог-бло-
гер. В роли этой 28-летней девуш-
ки по имени Лина — Катерина 
Шпица. Ее героиня раздает сове-
ты людям. Например, пытается 
научить мать общаться с сыном, 
который все время зависает в 
гаджетах. Но при этом Лина не 
видит, что творится у нее под но-
сом. Не может наладить отноше-
ния с собственной матерью. И не 
знает, что ее родной брат попал 
под влияние странных людей из 
интернета. Девочке Кире 16 лет. 
И она влюблена в Диму. Именно 
она может понять его проблемы, 
но ее ранит его поведение. Дима с 
ней груб, отталкивает, хамит. 
Кире непросто: отец — инвалид, 
она вынуждена подрабатывать в 
Сети, потому что в компьютер-
ном мире чувствует себя как 
рыба в воде. Кира продает в Дар-
кнете услуги из серии «вскрыть 
Сеть», «взломать почту» и дру-
гие. Основная клиентура — ее же 
ровесники. Краски начинают 
сгущаться, когда в блог к психо-
логу прорывается со своими 
звонками непонятный персо-
наж, изменивший голос. Он ста-
вит под сомнение ее профессио-
нализм и говорит загадками. В то 
же время Кире поступает заказ — 
взломать аккаунт Димы. Эти две 
девушки познакомятся. Однако 
уже будет поздно — Дима совер-
шит роковой поступок.

Авторы сериала «#Dетки» го-
ворят о том, что они не показы-
вают интернет-страшилки, а 
всего лишь фиксируют болевые 
точки реальности. Каждая серия 
— история одной из жертв тех лю-
дей, которые манипулируют на-
шими детьми в интернете. Авто-
ры намеренно показывают ре-
альные и узнаваемые проблемы 
тинейджеров. Насилие в семье, 
сложности с пониманием себя, 
давление со стороны родителей 
относительно выбора будущего, 
буллинг, несчастная любовь...  

Такой сериал, как «#Dетки», 
вряд ли мог бы появиться на фе-
деральных каналах. Он пред-
ставляет собой новую форму и 
производства, и продвижения 

контента. Совсем скоро будет 
понятно, как примет его целевая 
аудитория. Но, поскольку об 
этом с ними с экранов практиче-
ски не разговаривают, да еще и 

так откровенно, и с помощью но-
вых технологий, можно предпо-
ложить, что интерес будет.  

«#Dетки» — это первый отече-
ственный сериал о новом поко-
лении и о выстраивании диалога 
с нашими детьми. Он рассказы-
вает о том, как важно видеть лич-
ность в подростках, о честности 
перед ними и перед самими со-
бой. Очень непросто замечать и 
признавать свои ошибки и от-
крыто говорить с нашими деть-
ми, но очень важно это делать, 
поскольку тинейджеры прини-

мают только искренность. Обо 
всех этих трудных моментах и 
рассказывает сериал, и именно 
поэтому он так важен для совре-
менной России», — говорит Со-
фья Квашилава, директор по 
контенту Rambler Group, гене-
р а л ь н ы й  п р о д ю с е р  O k k o 
Entertainment. 

Актриса Катерина Шпица сыграла 
в сериале «#Dетки» роль психолога-
блогера.
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Публичные (общественные) слушания 
(обсуждения) по объекту «Вывод из эксплуатации 
золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

АО «Полюс Красноярск» информирует о графике проведе-
ния общественных обсуждений по объекту «Вывод из эксплуа-
тации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

Название намечаемой деятельности: «Вывод из эксплу-
атации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК».

Цель намечаемой деятельности: решение вопроса по 
выводу из эксплуатации золошлакоотвала ТЭЦ-1 Олимпиа-
динского горно-обогатительного комбината АО «Полюс Крас-
ноярск».

Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в 72 км на юг от г.п. Северо-Ени-
сейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV кв. 2018 г. — IV кв. 2019 г.

Заказчиком разработки проектной документации явля-
ется АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский край, 
район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинс-
кого, 2-Б, тел.: 8 (391) 290-61-03.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: администрация Северо-Енисейского района, Крас-
ноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
публичные (общественные) слушания (обсуждения).

Участие общественности обеспечивается на каждом этапе 
процесса проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду:

1. На этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания осуществляется информирование о 
намечаемой деятельности и сбор замечаний и предложений к 
техническому заданию по оценке воздействия на окружающую 
среду с 1 октября 2019 года по 1 ноября 2019 года. 

2. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду проводят-
ся 16 декабря 2019 года в 10.00 по адресу: г.п. Северо-Енисейс-
кий, ул. Белинского, 2-Б, территория гостиницы АО «Полюс 
Красноярск».

3. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) про-
ектной документации с результатами оценки воздействия на ок-
ружающую среду проводятся 16 декабря 2019 года в 12.00 по ад-
ресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-Б, территория 
гостиницы АО «Полюс Красноярск». 

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду доступен до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности по адресу:

— г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Се-
веро-Енисейского района, отдел земельных отношений и при-
родопользования.

Срок и место доступности 
Техническое задание на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду, предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду и проектная доку-
ментация по объекту «Вывод из эксплуатации золошлакоотвала 
ТЭЦ-1 Олимпиадинского ГОК» доступны в течение всего срока 
проведения оценки воздействия на окружающую среду по адре-
су:

— г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Се-
веро-Енисейского района, отдел земельных отношений и при-
родопользования.

Период работы общественных приемных:
— по первому этапу — с 1 октября 2019 года по 1 ноября 2019 

года;
— по второму и третьему этапу — с 16 ноября 2019 года по 16 

января 2020 года. Режим работы в соответствии с графиком ра-
боты учреждения.

Вопросы и замечания по существу представленных материа-
лов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета.

Участники обсуждений регистрируются, регистрация  
осуществляется при наличии документа, удостоверяющего 
личность. Регистрация начинается за полчаса до начала обсуж-
дений.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРМИЯ 
Солдат будут 
пускать в цирк 
бесплатно

ПО ВОЕННОМУ 
БИЛЕТУ

Юрий Гаврилов

Минобороны России и Росгос-
цирк собираются заключить до-
говор, по которому военное ве-
домство поможет восстанавли-
вать региональные досуговые 
центры, а за это военнослужа-
щим разрешат посещать цирки 
бесплатно,  по предъявлении во-
енного билета.

Об этой инициативе на засе-
дании коллегии Минкультуры 
РФ рассказал гендиректор цир-
ковой компании Владимир Ше-
мякин.   «Ведомство восстанав-
ливает досуговые центры, и у нас 
есть обоюдное движение, чтобы 
военнослужащие посещали цир-
ки по какому-то своему военно-
му билету. Это выгодно и мини-
стерству обороны, и нам», — объ-
яснил Шемякин коллегам.  

МЧС Курить 
на балконах 
с 1 октября 
не запретят

ДЫМИТЕ, 
НО ОСТОРОЖНО

Иван Петров

В МЧС России официально под-
твердили, что с 1 октября ку-
рить на балконах запрещать не 
станут. Вступающие в силу с 
этой даты изменения в Правила 
противопожарного режима, по-
яснили в чрезвычайном ведом-
стве, вводят лишь запрет на от-
крытый огонь на балконах и 
лоджиях. Курение же соответст-
вующим постановлением пра-
вительства РФ не запрещается. 

Поправки, считают в МЧС, 
помогут снизить количество 
возгораний, жертв пожаров и 
потери имущества. Кроме того, 
благодаря изменениям постра-
давшим от пожаров станет лег-
че взыскивать с виновных ком-
пенсацию за полученный из-за 
неосторожного обращения с ог-
нем ущерб. 

В МЧС также рассказали, по-
чему понадобились законода-
тельные изменения в части про-
тивопожарной безопасности на 
балконах. По статистике чрез-
вычайного ведомства, в 2019 
году уже произошло 1823 пожа-
ра на лоджиях и балконах. Тогда 
как в 2016 году было только 907 
подобных пожаров. Но уже в 
2017-м — 1478, в 2018-м — 1964 
пожара на балконах. То есть по-
казатель растет ежегодно, обра-
щают внимание в МЧС.  

При этом чаще всего возго-
рания на балконах происходят 
в Москве (211 случаев), Санкт-
Петербурге (111) и Подмоско-
вье (104). Только за последний 
год число погибших от пожаров 
на балконах составило 12 чело-
век, 135 человек получили 
травмы. При этом было уста-
новлено, что 60 процентов по-
жаров на балконах и лоджиях 
произошли из-за курения, а 
остальные 40 процентов — по 
причине запуска петард, ис-
пользования мангала, неи-
справности с проводкой или 
электроприборами.  

В МЧС полагают, что запрет 
на открытый огонь на балконе 
и лоджиях, поможет снизить 
количество пожаров, а значит, 
жертв и потерь имущества. Ку-
рить же можно, но осторожно. 

МИНОБОРОНЫ 
30 военных 
обучат 
навыкам 
спецназовцев

ОФИЦЕРЫ 
НА ВСЕ РУКИ

Иван Петров

Снайперски поражать цели из 
всех видов современного воо-
ружения, с легкостью преодо-
левать любые преграды, управ-
лять не только автомобилем, но 
и квадроциклом, моторной лод-
кой, боевой техникой решили 
обучить российских офицеров. 

Отобрали лучших. Конкурс, 
к слову, был жесточайший — из 
4,5 тысячи военнослужащих 
его прошли всего 30 молодых 
офицеров в звании до капитана 
и возрастом от 23 до 27 лет. В 
том числе четыре девушки. 

Победителей собрали на по-
лигоне Раевский под Новорос-
сийском. Пока они прошли 
только половину 3-месячного 
курса дополнительной подго-
товки, занимаясь ежедневно по 
10 часов. Но на то они и луч-
шие, чтобы демонстрировать 
свои умения. Что и сделали на 
глазах у журналистов. 

Сначала разведгруппу де-
сантировали с вертолетов бес-
парашютным способом. Затем 
конкурсанты преодолели ров 
глубиной около 6 метров.  По-
том  захватили вражеский бес-
пилотник и в водолазных ко-
стюмах переправились на дру-
гой берег озера. 

Предназначение нового уни-
кального курса повышения 
квалификации офицеров объя-
снил начальник инструктор-
ской группы Сергей Исаев. 
Дело в том, что военные вузы 
выпускают офицеров с упором 
на свою специальность. А по бо-
евой подготовке многие не до-
тягивают до необходимого 
уровня.  К примеру, заканчива-
ет лейтенант институт связи, 
при этом ни плавать с водолаз-
ным снаряжением, ни водить 
армейскую технику не умеет. 
Поэтому было решено подтяги-
вать общий уровень военной 
подготовки офицеров. 

Три десятка конкурсантов по 
окончании сборов отправятся в 
свои подразделения, где будут 
передавать полученный опыт 
уже своим подчиненным. 

РЕЛИГИЯ 
Большинство клириков 
западноевропейских 
приходов русской 
традиции присоединились 
к РПЦ

С радостью!

Елена Яковлева

В субботу стало известно, что к РПЦ хотят присоеди-
ниться абсолютное большинство клириков Архиепи-
скопии западноевропейских приходов русской тради-
ции, которые раньше находились в юрисдикции Кон-
стантинопольского патриархата. В этом они последо-
вали примеру архиепископа Дубнинского Иоанна 
(Реннето), который ранее обратился с просьбой о при-
соединении к Московскому патриархату (МП), и по ре-
шению Священного синода был с радостным приветст-
вием принят. Обращение о присоединении к Русской 
церкви вослед за архиепископом большинства клири-
ков было принято на собрании духовенства в Париже.

Это обращение будет рассмотрено на ближайшем за-
седании Священного синода РПЦ, сообщает Синодаль-
ный отдел по взаимоотношениям Церкви с обществом и 
СМИ. Заседание Синода пройдет 8 октября в Троице-
Сергиевой лавре, сообщил замуправляющего делами 
МП епископ Зеленоградский Савва (Тутунов). 

ТУРИЗМ «Лосиный остров» 
ждет гостей

Испытание 
природой

Ирина Огилько

В национальном парке «Лосиный остров», имеющем 
особый природоохранный статус, пустят экскурсион-
ный автобус и откроют необычную экологическую 
тропу для хождения босиком. Об этом рассказал ди-
ректор нацпарка Рустам Якубов. 

На экологических тропах установят указатели, на-
поминающие те, по которым ориентировались сказоч-
ные богатыри. Только вместо «коня потеряешь» здесь 
будет указан путь в экоцентры, на биостанцию, к ко-
нюшне, пикниковым точкам. С первым снегом впер-
вые в парке откроют прокатные станции, где можно 
будет взять лыжи и санки. Два пункта проката разме-
стят на территории Москвы — на Бумажной просеке и 
на Бабаевском пруду в районе Гольяново, ещё один по-
явится на территории Подмосковья.  С наступлением 
тепла будет запущена первая автобусная экскурсия по 
национальному парку. «Маршрут проложен по самым 
интересным точкам, включает видовые места и смо-
тровые площадки, — рассказывает Рустам Якубов. — 
Прогулки планируются на микроавтобусах, рассчита-
ны на группы из 7—14 человек. Расписание экскурсий 
будет вывешено на сайте парка». 
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Прямая речь 

В сериале «#Dетки» к роли психолога 
Лины вы подошли очень ответственно. 
Кажется,  что на самом деле такие пси-
хологи-блогеры не настолько глубоки, как 
тот образ, который вы создали.

КАТЕРИНА ШПИЦА: Моя жесткая позиция была 

такая: если я начну создавать образ цинично-

го, эгоистичного, фальшивого человека, кото-

рый никак не может быть симпатичен зрите-

лю, ему просто-напросто нечему будет сопе-

реживать в линии персонажа. На отрицатель-

ном обаянии 10 серий не вытянешь. 

Вышло бы, что героиня «фальшивый» 
психолог, а «маньяк», который решил ее 
проучить, — настоящий? Правильно?

КАТЕРИНА ШПИЦА: Да, получился бы такой пере-

вертыш. Но мне хотелось этого избежать. 

Для меня было важно показать трагедию че-

ловека, который в нашем поверхностном 

мире, характеризующемся легкомысленным 

медиапространством, пытается проживать 

всем сердцем свое дело жизни, помогать лю-

дям, болея за это всей душой. Но при этом он 

не застрахован от того, чтобы быть «сапож-

ником без сапог». У моей героини проблемы 

в семье: рано умер отец, сложные отношения 

с матерью. Да и вообще она — волк-одиночка. 

Вполне возможно, она именно поэтому и ста-

ла психологом. Как мне говорит мой психоа-

налитик, а я очень давно прохожу психоана-

лиз, многие выбирают эту профессию делом 

своей жизни, потому что у них у самих были 

проблемы, с которыми они хотели разобрать-

ся, и потом, проработав свои эмоциональные 

травмы и комплексы, они хотят передать 

свой позитивный опыт другим. Мне было ин-

тересно сыграть героиню, которая действи-

тельно настроена помогать людям. Она была 

уверена в своих силах. И тут такой удар «под 

дых»: получилось, что она не заметила всего, 

что происходит в душе у ее брата, и просто 

его упустила. И ее жизнь, весь мир, который 

она выстраивала, начинают рассыпаться на 

глазах. 

А в Лине есть что-то от вашего психоана-
литика? Вы какие-то его черты вносили в 
эту роль?

КАТЕРИНА ШПИЦА: Нет. Я не списывала образ с 

конкретного человека. Но теоретическая 

база психологии и психотерапии, знания, ко-

торые передал мне мой специалист, очень 

помогли! 

Вы сказали «легкомысленное медиапро-
странство». А какую роль, по-вашему, 
сегодня играет медиапространство? 
Насколько, например, актер должен 
быть в нем, в частности в социальных 
сетях?

КАТЕРИНА ШПИЦА: Когда я только начинала ка-

рьеру — в 2005—2006 годах, слово «медий-

ность» очень часто соскальзывало с уст аген-

тов и продюсеров в том плане, что нас, арти-

стов, делили на медийных и немедийных. А 

слово «талант» звучало редко, в соотноше-

нии девять к одному. Из десяти раз девять 

раз ты услышишь слово «медийный» и один 

раз — «талантливый». Однако медийность, ко-

нечно, никогда не станет синонимом талан-

тливости. Медийный человек может пользо-

ваться другими инструментами, чтобы себя 

продвинуть, а актерские данные при этом мо-

гут быть средними, или он, например, может 

быть артистом одной, но мегаудачной роли. 

И можно понять, почему многие серьезные 

режиссеры так пренебрежительно относи-

лись к актерам из успешного коммерческого 

кино. Побочный эффект медиапопулярности. 

Но у меня есть ощущение, что сейчас все 

ближе соприкасаются понятия медийности и 

таланта. В моем идеальном мире медийность 

— это заслуженная успешность.

Быть медийным — это утомительно?
КАТЕРИНА ШПИЦА: В последнее время я заметила, 

что очень устаю от телефона. Но не от телефон-

ных звонков и сообщений. Всегда рада, когда 

мне звонит агент, потому что любой ее звонок 

связан с любимой работой и у нас очень давние 

крепкие, теплые отношения. Радуюсь разгово-

рам со своими близкими. Но очень устаю от 

прямо-таки «звенящей» раздражающей энер-

гии, которую я ощущаю порой от лент социаль-

ных сетей. Многое расстраивает: аккаунты-

миллионники у людей, которые по большому 

счету за пределами страницы из себя не пред-

ставляют ничего, «лжеличности», мелковатые 

кумиры молодежи, много внимания к внешно-

сти, излишняя сексуализация всего и вся, мани-

фесты эры потребления, потоки зависти и глу-

пости в комментариях . Но есть и много хоро-

шего! В конце концов важнее всего, какой 

фильтр в сознании у тебя самого. Я подписана 

среди прочего на людей, которые меня очень 

вдохновляют своим талантом и глубиной, кото-

рые дают много полезной информации. И не 

быть в социальных сетях я не могу, да и не хочу 

от этого отказываться. Например, «Инстаграм» 

для меня это не только дневник моей жизни, но 

и афиша моего творчества, и бизнес-инстру-

мент — возможность монетизировать ту самую 

медийность. Да, я веду рекламное сотрудниче-

ство, как и многие мои коллеги. Но хочу заме-

тить, что у меня есть очень важный принцип, и 

он главный: я рассказываю только о том, что 

сама пробовала, в качестве чего убедилась на 

собственном опыте, и то, что я рекламирую, 

входит в круг моих личных интересов. Мне важ-

но быть честной со своей аудиторией. (У Кате-

рины Шпицы — 686 тысяч подписчиков в «Ин-

стаграме». — Прим. авт.)

А К Ц Е Н Т

Каждая серия — история одной из жертв 
тех людей, которые манипулируют 
нашими детьми в интернете

— Трейлер на сайте
rg.ru/art/1753968
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ПАМЯТЬ 
Александр Кузьмин: 
в самые тяжелые времена 
москвичи не потеряли 
город 

С любовью 
к Москве

Любовь Пятилетова

Здания могут стать памятниками через 40 лет после их 
постройки. ЮНЕСКО в этом правиле исходило из того, 
что современники не всегда способны оценить их реаль-
ную ценность. Сквозь десятилетия музыка в камне, как 
называют еще архитектуру, становится слышнее. Но о 
вкладе людей, благодаря которым города преображаются 
и в то же время сохраняют свою историю, можно судить 
раньше. Вписал свою страницу в летопись Москвы Алек-
сандр Кузьмин, ее главный архитектор с 1996 по 2012 год. 
Он скончался от тяжелой болезни, и сегодня столица про-
щается с ним. Единственного из всех главных архитекто-
ров Москвы, Кузьмина в 1996 году избрали, а не назначи-
ли. Так сказалась на 
его судьбе пере-
стройка. Время, ко-
торое отразилось и 
на облике Москвы, 
которую Кузьмин, 
коренной москвич 
родом из Сокольни-
ков, очень любил. 

Как-то в «РГ» 
Кузьмина спросили, 
хотел ли бы он, что-
бы Москва неузна-
ваемо изменилась, 
как любят писать 
журналисты, опи-
сывая преобразова-
ния в городе. И 
услышали: «Упаси 
господи!» Он радо-
вался, что остался 
позади тяжелейший 
этап времени, когда 
одни законы, регу-
лирующие застрой-
ку, были отменены, 
а новые еще не на-
писаны. В городе появился 40-й закон, не просто защи-
щающий памятники истории, культуры и архитектуры, 
но и особо охраняемые территории. При его личном 
участии отреставрировали Старый Гостиный двор, Ма-
неж, природно-исторический парк «Царицыно»...

В тоже время Кузьмин не уставал напоминать, что 
город — живой организм, и нормально, когда на смену 
одним зданиям приходят другие. Собственно, все, что 
делается сейчас — дорожное строительство, развитие 
подземки, пуск МЦК, — все это было заложено в Генплан 
развития Москвы до 2020 года, разработанный под его 
руководством. О своей профессиональной жизни Кузь-
мин с присущим ему юмором рассказал в трехтомнике 
«Батонэ и голова». Четвертый том дописывал уже в 
больнице. Редакция «РГ» выражает искренние соболез-
нования родным и близким Александра Кузьмина. 

ОБЩЕСТВО Проект «Амурский тигр» дал новую жизнь удэгейским селам. 
Теперь тут есть почта, больница, пекарня, дом быта, на очереди — детсад

Полосатый день
Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Владивосток 

В
чера на Дальнем Вос-
токе в 20-й раз с раз-
махом отметили День 
т и г р а .  З а р о д и л с я 
праздник в Приморье, 
но к нему успели при-
соединиться несколь-
ко дальневосточных 
регионов и даже со-

седний Китай. Ведь краснок-
нижный хищник, популяция ко-
торого выросла до 600 особей, 
границ не знает. Курсирует с 
юга Дальнего Востока России в 
северо-восточные районы КНР 
и обратно.

Поначалу над словами идей-
ного вдохновителя праздника, 
приморского писателя и эколо-
га Владимира Тройнина о том, 
что «на планете должен быть не 
только День сурка, но и тигра» 
дружно подсмеивались все его 
друзья и коллеги — настолько 
нереальной им казалась эта 
идея. Могли ли они представить, 
что уже через пару десятков лет 
яркие рыжие колонны людей с 
плакатами и шарами пойдут по 
центральным улицам Хабаровс-
ка, Владивостока, Благовещенс-
ка, а президент России Влади-
мир Путин назовет «День тигра 
на Дальнем Востоке» самым яр-
ким экологическим праздни-
ком страны?

Одним из ключевых событий 
Дня тигра в этом году стало от-
крытие социально значимых 
объектов в селе Красный Яр на 
севере Приморского края. Это 
некогда богом забытое удэгей-
ское село стало административ-
ным центром созданного в 2015 
году национального парка «Би-
кин», и жизнь в нем кардиналь-
но поменялась. 

Только представьте: еще в 
1990-е годы источником света 
для людей в Красном Яру и со-
седних селах Соболиное, Ясене-
вое и Олон был керосин! В нача-
ле 2000-х пришел своеобраз-
ный прогресс — электроэнергию 
стали вырабатывать дизель-ге-
нераторы. Но проблем меньше 

не стало: из-за их внезапных от-
ключений выходила из строя 
бытовая техника.

— Мы сделали то, что обеща-
ли, когда создавали нацпарк 
«Бикин». Четыре села получат 
электричество постоянной 
мощности. Это скачок, это тол-
чок развития! — отметил прие-
хавший на мероприятие за-
мпред правительства РФ — руко-
водитель аппарата правитель-
ства РФ, председатель Наблюда-
тельного совета Центра «Амур-
ский тигр» Константин Чуйчен-
ко. — Охраняя тигра, мы охраня-
ем природу в целом. Но и никог-
да не будем забывать о челове-
ке, особенно о Красном Яре, по-
тому что здесь, во-первых, рас-
положена администрация нац-
парка, а во-вторых, в нем про-
живают замечательные люди, 
удэгейцы, для которых тигр — 
священное тотемное животное.

За светом придет и интернет, 
столь важный для молодежи. 
Пока Всемирная паутина в без-
лимитном доступе есть лишь в 
школе, детсаду, библиотеке. Но 
вскоре оптоволокно протянут и 
в дома.

Черноглазый красавец-ме-
тис Юрий Канчуга показывает 
мне свою работу — костяной 
нож «корень жизни», покрытый 
замысловатыми национальны-
ми узорами. Говорит, что изде-
лие будет оберегать владельца 
от бед. Юра — хранитель древне-
го ремесла, на селе, увы, почти 
забытого. О некоторых секретах 
— гравировке и сквозной резьбе 
— он узнал в интернете. Затем 
учился на Чукотке у местных 
мастеров.

— Когда нацпарка не было, я 
хотел уехать в другой город. Но 
теперь он появился, мне пред-
ложили работу, и я с удовольст-
вием остался здесь, дома. — Юра 
с любовью гладит тот самый 
нож, который позднее препод-
несет Константину Чуйченко. — 
Это не хобби, это моя работа. Я 
получаю зарплату и еще продаю 
свои сувениры.

«Бикин» стал первым и пока 
единственным в России нацио-
нальным парком, в уставе кото-

рого значится задача не только 
охраны природы, но и поддер-
жки среды обитания, традици-
онного образа жизни коренных 
малочисленных народов, их 
прав на соуправление террито-
рией. Эти положения были раз-
работаны инициативной груп-
пой при помощи Всемирного 
фонда дикой природы (WWF), 
Центра «Амурский тигр» и ад-
министрации Приморья. Для 

защиты прав удэгейцев создан 
совет из 11 человек. Вся терри-
тория нацпарка разделена на 
исторически сложившиеся 
охотничьи родовые участки 
аборигенов. Сами они при этом 
работают госинспекторами и 
специалистами отдела охраны, 
патрулируют собственные тер-
ритории от браконьеров. А ведь 
большинство местных жителей 
поначалу боялись, что появле-
ние особо охраняемой природ-
ной территории лишит их воз-
можности заниматься традици-
онным промыслом — бить пуш-
ного зверя и ловить рыбу…

Благодаря нацпарку разви-
вается инфраструктура села. 
Все соцобъекты строятся на 
средства спонсоров, привлечен-
ных Центром «Амурский тигр». 
В прошлом году здесь открыли 
почту и больницу, сейчас в рам-
ках Дня тигра — дом быта, новое 
здание администрации, участ-
ковый пункт полиции, дом для 
участкового и пекарню.

К слову, своего хлеба 550 жи-
телей села не видели больше 30 
лет. Булочная приказала долго 
жить вместе с СССР. Теперь же 
молодая удэгеечка Галина Си-
мончук, безуспешно искавшая 
работу до открытия новой пе-
карни, продает красноярцам 
ароматный мягкий хлеб — 35 ру-
блей за буханку. Прежде выпеч-
ку возили из Лучегорска и булка 
белого, бывало, обходилась в 48 
рублей.

Вместе с соцобъектами у 
школы в Красном Яру открыли 
бронзовый памятник Дерсу Уза-
ла, легендарному проводнику 
исследователя Дальнего Восто-
ка, писателя Владимира Арсень-
ева. Работа скульптора Алексея 
Степаненко — это выражение 
благодарности всем абориге-
нам, помогавшим первопроход-
цам Дальнего Востока.

Арсеньев обессмертил тра-
гически погибшего охотника, с 
которым он одолел сотни таеж-
ных километров, в своих книгах 
«В дебрях Уссурийского края» и 
«Дерсу Узала». И хотя писатель 
назвал его гольдом, некоторые, 
в частности дальневосточный 
литератор Всеволод Сысоев, ус-
мотрели в нем несвойственные 
нанайцам черты «лесного чело-
века» и предположили, что Дер-
су был из народа удэге.

— Мы отдаем дань всем удэ-
гейцам и открываем памятник 
Дерсу, который сыграл огром-
ную роль в популяризации уссу-
рийской тайги. Скульптуру с со-
гласия администрации и мест-
ных жителей мы расположили 
на территории школы — для того 
чтобы дети могли каждый день 
видеть своего соотечественника 
и испытывать чувство гордости, 
— не скрывал улыбки Констан-
тин Чуйченко.

На открытии памятника он 
сообщил о еще одной важной 
для села новости — «Амурский 
тигр» подарит селу новый дет-
ский сад на 36 мест. Сейчас это 
учреждение расположено в зда-
нии школы, а посещать его мо-
гут лишь 22 ребенка.

— Это будет для детей, для бу-
дущего Красного Яра, для буду-
щего уссурийской тайги, для бу-
дущего амурского тигра! — под-
черкнул зампред правительства 
РФ.

На базе села планируют так-
же создать государственную за-

готовительную контору, чтобы 
местные жители получали дос-
тойные деньги за собираемые 
ими дары тайги. Возможно, смо-
гут они (если депутаты Госдумы 
примут поправки к закону) со-
бирать и лечебный чудо-корень 
женьшеня. Кроме того, в таеж-
ной деревне появится новая 
усадьба нацпарка, включающая 
в себя этнографический музей, 
а значит, возрастет число тури-
стов.

— Село Красный Яр благода-
ря поддержке Центра «Амур-
ский тигр» развивается, у него 
есть перспективы. Мы будем де-
лать все, чтобы сюда вела нор-
мальная дорога и чтобы люди 
могли добираться сюда в том 
числе воздушным транспортом, 
— отметил губернатор Примо-
рья Олег Кожемяко.

Удивительно, но среди кра-
сноярцев есть и люди, столь 
большими переменами недо-
вольные. Это те, кто некогда эк-
спортировал ресурсы тайги за 
границу, получая весьма непло-
хие деньги. Теперь же «лавочка» 
закрылась…

На вопрос о недовольных 
врач местной больницы Любовь 
Пассар, вернувшаяся в родное 
село из Хабаровска, машет ру-
кой.

 — В каком селе можно увидеть 
такую динамику? Я знаю, как 
живут коренные малочисленные 
народы Севера в других селах — 
все они завидуют нам белой за-
вистью. У меня мурашки от гор-
дости от того, что здесь происхо-
дит. Сегодня мои детские сны во-
площаются наяву. А все тигру 
спасибо, — улыбается она. 

Амурский тигр границ не знает. 
Курсирует с юга Дальнего Востока 
России в северо-восточные районы 
Китая и обратно.

А К Ц Е Н Т

«Бикин» — пока единственный в стране 
нацпарк, в котором сохраняют не только 
природу, но и среду традиционного 
образа жизни коренных народов

ТЕХНОЛОГИИ Что подскажет 
онлайн-гид

Брони машина

Сергей Бабкин

В следующем году в Москве пла-
нируют запустить городское 
приложение для самостоятель-
ного туризма. Как заявил мэр 
Сергей Собянин, это будет он-
лайн-платформа, которая помо-
жет гостям спланировать путе-
шествие, сэкономив на турфир-
мах и гидах.

«Эта цифровая платформа 
станет удобным сервисом для 
бронирования гостиниц, экскур-
сий и составления маршрутов», 
— уточнил глава города. Такая не-
обходимость возникла, посколь-
ку турпоток в Москву продолжа-
ет расти даже после ЧМ-2018, 
сказал Собянин. По итогам 
прошлого года, как уже писала 
«РГ», Москву посетили более 
23,5 млн человек, и в мэрии рас-
считывают, что рекорд будет 
превзойден в 2019-м. В первом 
полугодии российскую столицу 
посетили уже 11,5 млн туристов. 
Чтобы помочь гостям самостоя-
тельно сориентироваться в рос-
сийской столице, решено создать 
единый портал наподобие тех, 
что есть в Париже и других горо-
дах Европы, отметила председа-
тель комитета по туризму Екате-
рина Проничева.

«Основная функция прило-
жения и сайта — супермаркет ту-
ристических услуг, — добавила 
Проничева. — Платформа объе-
динит все сервисы бронирова-

ния и навигации. Можно будет 
строить собственные, неизве-
данные маршруты». Портал бу-
дет полезен даже коренным мо-
сквичам, уверены разработчики, 
но основная аудитория — все же 
иностранная. Поэтому сервис 
переведут на множество языков 
Европы и Азии, объяснила глава 
комитета по туризму.

Расширение возможностей 
для туризма принесет значитель-
ный экономический эффект, рас-
считывает Собянин. «Москов-
ские доходы от туризма в год до-
стигают 120 млрд рублей, это 
больше, чем мы вкладываем в ре-
новацию за тот же период, — под-
черкнул мэр. —Так что туринду-
стрия — отличное подспорье для 
бюджета».

В том, что эта сфера выгодна и 
для бизнеса, уверен председа-
тель совета директоров холдинга 
Capital Group Павел Те. «Один из 
главных показателей — заполняе-
мость отелей, — отмечает девело-
пер. — Например, в недавно от-
крывшейся гостинице в «доме-
книжке» номера уже заполнены 
на 95 процентов». Собянин отме-
тил, что туристы активно приез-
жают в город даже в межсезонье. 
Мэр связывает это с многочи-
сленными фестивалями, разви-
тием инфраструктуры и появле-
нием новых комфортных отелей. 
За последние годы количество 
гостиниц в Москве удвоилось, 
добавил Собянин. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— Председателя Верховного Суда Республики Алтай;
— председателя Волгоградского областного суда;
— председателя Омского областного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 31 октября 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  12 (двенадцати) судей Шестого кассационного суда 
общей юрисдикции; 

—  15 (пятнадцати) судей Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Ставропольского крае-
вого суда;

—  заместителя председателя Волгоградского област-
ного суда;

—  председателя Девятого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-

публики Мордовия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Мос-

ковской области;
—  судьи Второго арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  председателя Абаканского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Грозненского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Ставропольского гарнизонного воен-

ного суда;
—  заместителя председателя Майкопского гарнизон-

ного военного суда;
—  заместителя председателя 109 гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Новороссийского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи 224 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105, 106, 121. 

Последний день приема документов — 29 октября 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

РЕЗОНАНС  В Москве прошел митинг оппозиции

Осеннее эхо 
Дмитрий Туманский

В 
Москве на проспекте Ака-
демика Сахарова вчера 
прошел согласованный 

столичными властями митинг 
оппозиции «в поддержку по-
литзаключенных». Как и заяв-
ляли организаторы, на него 
пришло около 20 тысяч чело-
век — столько участников на-
считали в московском управле-
нии полиции.

«Белый счетчик», впрочем, 
заявил о  25  тысячах,  но  в 
Telegram вскоре появилась виде-
озапись, очень напоминающая 
«карусели» — было видно, как 
выходящие с митинга тут же раз-
ворачивались и снова проходили 
через рамки. Таким образом 
могло быть «накручено» число 
участников.

Явка на митинг, кстати, выз-
вала разрозненные оценки даже 
среди самих митингующих. Од-
них цифры разочаровали, дру-
гих, напротив, порадовали с уче-
том пасмурной дождливой пого-
ды. Многие опоздали к началу — 
из-за этого старт митинга задер-
жали на 15 минут. При подходе к 
рамкам металлоискателей люди 
обращали внимание на малое 
количество полицейских и 
росгвардейцев. Даже в оцепле-
нии на проспекте стояли в боль-
шинстве своем дружинники с 
красными повязками на руках, а 
сотрудников полиции можно 

было встретить только на входе 
у рамок.

Впрочем, помощь правоохра-
нителей и не понадобилась — ми-
тинг прошел спокойно, без за-
держаний, а высказаться со сце-
ны смогли все, кто изъявил жела-
ние. Ведущими мероприятия 
стали главный редактор «Медиа-
зоны» Сергей Смирнов и заме-
ститель главного редактора «Эха 
Москвы» Татьяна Фельгенгауэр.

Во многом настрой митинга и 
меньшее, чем раньше, количест-
во его участников определило 
то, что еще задолго до него 
власть услышала запрос общест-
ва и либо сняла обвинения, либо 
изменила меру пресечения на не 
связанную с лишением свободы 
многим задержанным участни-
кам несогласованной акции оп-
позиции 27 июля.

На сам митинг далеко не все 
пришли поддержать фигуран-
тов дела о беспорядках. Среди 
транспарантов и плакатов мож-
но было заметить лозунги «про-
тив коммерциализации образо-
вания» и «против домашнего 
насилия», флаги обманутых 
дольщиков и противников 
строительства мусорных поли-
гонов, требующих повысить 
студенческие стипендии и со-

здать в каждом районе кризи-
сные центры для женщин.

Вероятно, поэтому многочи-
сленным выступающим со сце-
ны практически не удавалось по-
нять цели каждой группы людей, 
и они предпочитали произно-
сить привычные для себя речи. 
Они пытались выдвинуть вла-
стям ультиматум о полном пре-
кращении уголовных дел.

Звучали со сцены и довольно 
агрессивные выражения в адрес 
власти: «подонки», «мразь» и 
т.п. Самовлюбленный лидер Ли-
бертарианской партии Михаил 
Светов требовал начать бояться 
за свое будущее и сопротивлять-
ся власти, рисовал ему понят-
ный «ясный образ будущего» и 
призывал к люстрации. Это был 
то ли политик, то ли актер, кото-
рому так понравилась роль. Его 
пламенную речь можно было 
принять за эпизод советского 
фильма о революционных годах 
начала прошлого века. Все те же 
слова бросал в толпу Светов: 
«Когда в России победит на-
род…». Какой мясорубкой за-
кончились прикрываемые таки-
ми словами революционные пе-
ревороты в веке 20-м, кажется, 
никому напоминать не нужно. 

В то же время на сцене совсем 
не оказалось артистов, поддер-
жка которых в адрес своего кол-
леги Павла Устинова во многом 
и сделала возможным прекраще-
ние преследования многих фигу-
рантов дела о массовых беспо-
рядках. Сами артисты, впрочем, 
не раз говорили о нежелании 
ввязываться в политику и своей 
единственной цели — быть услы-
шанными. Она, безусловно, до-
стигнута, но лавры, похоже, ре-
шил присвоить себе «новый 
класс политиков», как они сами 
называли себя и соратников со 
сцены митинга. 

А К Ц Е Н Т

Среди транспарантов и плакатов 
можно было заметить лозунги «против 
коммерциализации образования» 
и «против домашнего насилия», флаги  
обманутых дольщиков и противников 
строительства мусорных полигонов

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/4304

Памятник Дерсу Узала и соцобъекты в Красном Яру открывали руководитель аппарата правительства РФ 
Константин Чуйченко, губернатор Приморского края Олег Кожемяко, заместитель председателя правительства РФ 
Алексей Гордеев и глава села Галина Петрова.
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Все, что делается 
сейчас — дорож-
ное строительст-
во, развитие под-
земки, пуск МЦК, — 
все это было зало-
жено в Генплан 
развития Москвы 
до 2020 года, раз-
работанный под 
руководством 
Кузьмина
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ПРЕМЬЕРА Большой театр России показал оперу Римского-Корсакова «Сказка о царе Салтане»

Кабы я была царица
Мария Бабалова

П
ервой премьерой 244-го 
сезона Большого театра 
стала «Сказка о царе 

Салтане» Римского-Корсакова, 
написанная композитором на 
знаменитый пушкинский сю-
жет, знакомый каждому с детст-
ва. Спектакль на Новой сцене 
поставил молодой режиссер 
Алексей Франдетти в тандеме с 
маститыми сценографом Зино-
вием Марголиным и художни-
ком по костюмам Викторией 
Севрюковой, а место за дири-
жерским пультом занял музы-
кальный руководитель Большо-
го Туган Сохиев.

Этой восхитительной оперы 
в афише театра не было трид-
цать лет. И с первых же минут 
представления в новой поста-
новке чувствуется ностальгия 
по роскошному имперскому 
стилю. Как тут не заметить, что 
премьера «Сказки о царе Салта-
не» состоялась 21 октября (2 
ноября) 1900 года в Москов-
ской частной опере — Товарище-
стве Солодовниковского теа-
тра. И «Салтан» стал последней 
оперой, в сценической истории 
которой ведущую роль сыграла 
частная опера, так как впослед-
ствии Римский-Корсаков отда-
вал партитуры своих опер ис-
ключительно императорским 
театрам. В 2019-м за пышность 
и шик прежде всего отвечает 
гардероб персонажей из 340 ко-
стюмов, сделанный с юмором 
(особенно запоминаются жен-

ские головные уборы, будто 
«вязаные», похожие на косы, за-
плетенные в «кокошники»), 
даже с едкой пародией на суве-
нирный стиль «а-ля рюс». Вооб-
ще постановка оказалась сосре-
доточенной на визуальности: 
каждую минуту действия ре-
жиссер старается показать 
«диво дивное, чудо чудное», по-
вествуя «Сказку о царе Салта-
не, о сыне его славном и могу-
чем богатыре князе Гвидоне 
Салтановиче и о прекрасной ца-
ревне Лебеди». Грустно, что 

текст от автора прекрасная Чул-
пан Хаматова читает лишь в за-
писи.

Самый важный элемент де-
корации — «волшебный» белый 
куб, стены которого с шумом, 
иногда заглушающим музыку, 
раскладываются, демонстрируя 
чудеса и тайны. Например, го-
род Леденец — это Петербург, 
наверное, этакий оммаж Рим-
скому-Корсакову, впрочем, на-
рочито лубочно-игрушечный — 
из макетов, будто напечатан-
ных на 3D-принтере, Петропав-

ловского собора, Биржи, Исаа-
кия, Спаса-на-Крови и Алексан-
дровской колонны. Вдобавок 
публику постоянно развлека-
ют: очаровательная хвостатая 
белка-акробатто сальто крутит, 
то золотыми мячами («ореха-
ми») жонглирует; шмели демон-
стрируют «брейк-данс», а один-
надцать молодцев с головами на 
плечах являют собой 33 богаты-

ря. Мистическое же противо-
стояние белого лебедя (Анаста-
сия Бурдина) и черного коршу-
на (Илья Салмов) и вовсе оказы-
вается бенефисом воздушных 
гимнастов, работающих под ко-
лосниками без страховки так 
отчаянно, что только перья ле-
тят и сердце замирает. В итоге 
цирковым артистам аплодис-
ментов достается много боль-
ше, чем музыкантам и певцам.

При таком ярком экстерьере 
постановочной концепции, иг-
норирующей едкую социально-
политическую сатиру автора, 
музыка становится лишь фоном 
веселого шоу, совершенно не за-
думываясь о смыслах, заложен-
ных композитором, и даже ее 
красота становится какой-то 
«заретушированной» трюками. 
А между тем в работе Тугана Со-
хиева с оркестром есть немало 
интересных тонкостей и инте-
ресных деталей, прежде всего в 
симфонических фрагментах 
партитуры. Но целостной, сба-
лансированной картины пока 
не получается. И не только из-за 
передозировки внешних эффек-
тов, но еще от неготовности 
многих певцов к своим партиям 
как артистически, так и вокаль-
но. В этот раз ставка была сдела-
на в основном на молодых ис-
полнителей — стажеров и вовсе 
дебютантов Большого, не имею-
щих практически никакого теа-
трального опыта. И естествен-
но, они еще совсем не готовы 
для работы на высоком профес-
сиональном, а не студийном 

уровне (странно, что не задей-
ствован никто из артистов уже 
з а р е к о м е н д о в а в ш е й  с е б я 
успешно Молодежной оперной 
программы). А тут, например, 
князя Гвидона в одном из трех 
составов исполняет в откровен-
но мелодекламационной мане-
ре Константин Андреев, кото-
рый только год назад окончил 
Московскую консерваторию 
как баритон, а сегодня он уже на 
главной сцене страны старается 
найти в себе тенора. Не хватает 
представлению и темперамен-
тного с богатым тембром голоса 
— баса царя Салтана.

Но в спектакле все же есть и 
очень хорошие образы. Это пре-
жде всего Анна Аглатова (царев-
на Лебедь), юный узбекский те-
нор Бехзод Давронов (Гвидон), 
Ольга Селиверстова (Милитри-
са). Жаль только, что красивая 
ария Царевны купирована, а 
важный персонаж Старый дед 
совсем исчез. Вообще сокраще-
ний в партитуре для русской 
оперы, поставленной в Боль-
шом театре, многовато. 

Но постановка нацелена на 
детскую аудиторию. Это редкий 
пример настоящей оперы в ре-
пертуаре Большого, куда можно 
и нужно отправиться всей се-
мьей. И следующая серия спек-
таклей будет показана в январе, 
в сказочное время новогодних 
праздников. 

УТРАТА Ушел Марк Захаров

Марка Ленкома
Валерий Кичин

С 
этим именем связа-
на эпоха в нашей 
жизни. Не только в 
театре, в кино, на ТВ, 
в драматургии и в 
музыкально-сцени-
ческом творчестве. 
В нашей общей жиз-
ни. Потому что это 

был деятель исторического мас-
штаба. Он творил то, что назы-
вают общественным климатом. 
В самые сложные для выжива-
ния времена он помогал нам 
оставаться оптимистами. С ним 
было светлее жить.

Марк Захаров был штучный 
талант, такие земля рождает 
очень редко. Его жизнь прошла 
в двух странах: в СССР и Рос-
сии. И всю свою жизнь он мето-
дично осваивал расстилавшее-
ся перед ним пространство. А 
расстилались кругом поначалу 
Советы, для мира загадочные и 
опасные, а для нас — среда об-
итания. И художнику ничего не 
оставалось, как ее разведывать, 
открывая еще не открытое — то, 
в чем могли таиться какие-то 
новые пути для общества. Для 
такой разведки Захаров владел 
гениальным средством — язы-
ком театра, тогда метафорично-
го, иносказательного, полного 
захватывающих подтекстов и 
опасных аллюзий. Вся Москва 
ломилась в Театр МГУ на его 
«Дракона» и «Карьеру Артуро 
Уи». Сцена, где Гитлер садился в 
ванну, боясь обжечь задницу, 
вошла в историю. Доходчивая 
модель советского пространст-
ва возникла в поставленном За-
харовым «Доходном месте» Теа-
тра сатиры: Андрей Миронов в 
роли Жадова блуждал в лаби-
ринте, в кругах ада, сооружен-
ного из дверей и канцелярской 
мебели; выхода из ада не было, и 
спектакль запретили.

Но девиз оптимиста — «про-
снись и пой». Спектакль с таким 
названием распирало от пози-
тивных энергий, и он стал лю-
бимцем публики, напомнив, 
что можно жить отдельно от по-
литических реалий — получает-
ся веселей и чище. И невообра-
зимый для обывателя диапазон 
— ослепительный свет в полном 
мраке — стал для Захарова нор-
мой: оптимистичный песси-
мизм, романтический реализм.

Когда появилась возмож-
ность построить свой театраль-
ный дом — Ленком, Захаров его 
возвел по собственному проек-
ту, умудрившись не повредить 
ни одной идейной балясины в 
бывшем Коммунистическом 
университете — просто баляси-
ны из венца творения стали 
убийственно неказистым архи-
тектурным излишеством. Он со-
брал в этом театре команду 
творцов, какой нигде больше не 
было. Никому не известные Аб-
дулов, Янковский, Караченцов, 
Певцов, Александра Захарова, 
дебютировав на его сцене, мгно-
венно стали суперзвездами, но-
вое дыхание в его театре обрета-
ли Евгений Леонов, Татьяна 
Пельтцер, Инна Чурикова, Все-
волод Ларионов, Александр 

Збруев, Леонид Броневой — ма-
стера, которых можно назвать 
великими. Актер по первой про-
фессии, Захаров актеров всегда 
любил, их любовно коллекцио-
нировал, ими гордился.

Он прирожденный философ 
и постоянно пробовал окружа-
ющий мир на изгиб и ломкость. 
В этом был азарт: понять, что 
там внутри. Играл на высочай-
ше утвержденных инструмен-
тах санкционированные вла-
стями мелодии — но они пара-
доксальным образом звучали с 
неуловимой иронией и обрета-
ли бездну подтекстов: идеоло-
гический контроль в этом зале 
вечно пребывал в состоянии 
озадаченности, иные спекта-
кли утверждались годами. 
Марк Захаров был одним из 
тех, кто незыблемую коммуни-
стическую утопию развинтил в 
нашем сознании на шурупы и 
винтики — все оказались кри-
выми. Поток времени он вос-
принимал как единство проти-
воположностей, ставил и пла-

каты в духе «Синей блузы» и 
мистерии уровня «Юноны и 
Авось» — на одной сцене и мате-
риализм утверждали, и моли-
лись. И сам Ленин в лице незаг-
римированного Олега Янков-
ского выходил на подмостки, 
чтобы усомниться в сути лени-
низма. Все советские и постсо-
ветские реалии в этих стенах 
выглядели вызывающе непо-
корно — как бы поперек време-
ни. Захаров был слишком мудр, 
чтобы пробивать лбом стену, 
но умение пудрить мозги по-
луграмотному начальству вхо-
дило в профессию советского 
режиссера необходимым эле-
ментом. И в нем была велико-
лепная гибкость человека, в со-
вершенстве владеющего искус-
ством свободно жить в предла-
гаемых обстоятельствах. Как 
писал жене красноармеец Су-
хов в фильме «Белое солнце пу-
стыни», «зазря убиваться не 
советую — напрасное это заня-
тие». Автор совета, как и всех 
писем Сухова, — Марк Захаров.

И здесь нужно вспомнить о 
вкладе мастера в кинематог-
раф. Кино его всегда интересо-
вало, он писал сценарии и 
«письма Сухова», в трудную 
минуту приходил на помощь 
кинорежиссерам: поддержал 
Тарковского, когда у того зару-
били сценарий «Сталкера», по-
звав его ставить в Ленкоме 
«Гамлета». На его сцене создал 
замечательные спектакли Глеб 
Панфилов. А сам он, придя в 
кино, сотворил целый кинема-
тограф, тоже абсолютно свой, 
близкий театру и сыгранный 
его же актерской командой. Он 
снял прекрасных фильмов 
больше, чем иной киноклассик, 
но кинокритика его, чужака, 
словно не заметила. Это филь-
мы тоже особого рода: редкого 
жанра «теакино». Такие снима-
ли немногие гении: Феллини, 

Фосс, наш Ролан Быков и вот За-
харов, всегда любивший сцени-
ческую условность, умевший 
ею виртуозно пользоваться и 
перенесший ее на экран. Зрите-
ли эту концентрированную 
образность приняли с востор-
гом: «12 стульев», «Обыкно-
венное чудо», «Тот самый Мюн-
хгаузен», «Дом, который по-
строил Свифт», «Убить драко-
на» всегда востребованы, всег-
да в эфире. Авторское массовое 
кино — такого не было до Заха-
рова и уже не будет. 

И его Ленком — абсолютно 
авторский театр. Таких в Рос-
сии тоже были единицы: теа-
тры Станиславского, Мейер-
хольда, Товстоногова, Акимо-
ва, Эфроса, Любимова, Захаро-
ва... За последнее десятилетие 
Ленком понес самые сокруши-
тельные в театральном сообще-

стве потери, но выстоял, и по-
прежнему определял если не 
весь смысл многоликой теа-
тральной жизни страны, то, 
безусловно, ее тонус. Что будет 
с театром Захарова теперь — не-
ясно. Здание стоит, труппа ра-
ботает, но Театра Захарова 
больше нет. Его время ушло 
вместе с предсказавшим его 
оракулом. Для него придет но-
вое время, традиции, возмож-
но, выживут, но чудо по имени 
Ленком не повторится. Это 
было необыкновенное чудо — 
единственное в своем роде.

Жизнь трагически коротка: 
вспыхнет и погаснет. Но сколько 
же света нам оставил этот чело-
век, уходя! Его хватит еще не на 
одно благодарное поколение. 

А К Ц Е Н Т

Жизнь трагически коротка: вспыхнет 
и погаснет. Но сколько же света нам 
оставил этот человек, уходя! Его хватит 
еще не на одно благодарное поколение

ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО 
АНДРЕЙ ПЛАТОНОВ
В августе этого года исполнилось 120 лет со дня рожде-
ния одного из величайших писателей мира — Андрея 
Платоновича Платонова. В этой связи Институт миро-
вой литературы РАН совместно с Литературным ин-
ститутом (оба носят имя А.М. Горького, который в свое 
время и благословил Платонова на литературный 
путь) провели 23—25 сентября трехдневную Междуна-
родную научную конференцию, уже девятую по счету. 
Тема конференции «Андрей Платонов в мировом куль-
турном пространстве».

В рамках конференции был рассмотрен широкий 
круг вопросов по направлениям: Платонов в культур-
ном контексте ХХ века (литература, фольклор, театр, 
кино, изобразительное искусство, музыка); Платонов 
и его современники (биография, поэтика, текстоло-
гия); Проблемы рецепции, перевода и изучения твор-
чества Платонова. 
Программа докла-
дов в ИМЛИ была 
впечатляющей: 
«Пролетарский 
труд и чевенгурская 
«экономика»; 
«Платонов и «скиф-
ские» авторы (Ива-
нов-Разумник, Бе-
лый, Есенин, Клю-
ев)»; «Андрей Пла-
тонов и Павел Фло-
ренский: абсолют-
ность пространст-
венности»; «Пере-
ход между мирами 
и его архетипиче-
ские элементы в 
творчестве А. Платонова и В. Набокова»... И это только 
малая часть прозвучавших докладов.

Выступали филологи и лингвисты из Москвы, Пе-
тербурга, Киева, Воронежа, Новосибирска, Ульяновс-
ка, Берлина, Стокгольма, Барселоны и других городов 
России и мира. Это говорит о том, что Андрей Плато-
нов давно уже является для филологов мира фигурой 
не менее привлекательной, чем Толстой, Достоевский, 
Набоков или Булгаков. Это писатель огромного миро-
вого значения.

А я-то вспоминаю, как-то во времена студенчества в 
Литературном институте подрабатывал там с одно-
курсниками, красили крышу. Разбирали чердак и на-
шли старый хозяйственный журнал. «2 литра керосина 
получил. Платонов». 

Конечно, разговоры о том, что он жил в подсобке 
Литинститута и работал после войны там дворником, — 
это миф. Он был майором в отставке, потому что во 
время Великой Отечественной войны служил военным 
корреспондентом. Получал офицерскую пенсию, со-
стоял в Союзе писателей. Но его не печатали, это вер-
но. За исключением гениального рассказа «Возвраще-
ние» (изначальное название «Солдат Иванов») и сбор-
ника народных сказок «Волшебное кольцо», который 
помог ему выпустить его друг Михаил Шолохов и кото-
рый все мы читали в детстве, даже не думая, что читаем 
переложение сказок, сделанным мировым гением, ни-
чего из платоновской прозы и драматургии опублико-
вано не было после резолюции Сталина 1930-х годов 
на очерке «Впрок».

У него была невероятно трудная судьба. Трудная 
даже не столько в материальном смысле, сколько в 
том, что писатель такого уровня не мог на родине опу-
бликовать ни строчки. А за границей его тогда просто 
не знали. А писал он много. И романы, и рассказы, и 
пьесы... 

Сегодня все это публикуется уже в академическом 
виде платоновской группой ИМЛИ, которую возглав-
ляет героический энтузиаст изучения наследия Плато-
нова член-корре-
спондент РАН Ната-
лья Корниенко.

С Платоновым 
все еще очень нея-
сно. Его образ в рус-
ской культурной (и 
какой угодно) жиз-
ни все еще не до 
конца проявился. 
Он непонятен, зага-
дочен. Прежде всего 
своим языком. Но 
не только им. 25 
сентября в Литера-
турном институте 
прошел «круглый 
стол» писателей, 
который вела ре-
дактор и издатель Елена Шубина и в котором приняли 
участие Евгений Водолазкин, Сергей Шаргунов, Гузель 
Яхина, Владислав Отрошенко, Григорий Служитель, 
художник и иллюстратор платоновских произведений 
Наталья Коньшина, филолог Сергей Федякин и другие.

И все говорили о загадке Платонова. О загадке его 
способности видеть и чувствовать мир не только свои-
ми глазами, но и глазами и даже душами других су-
ществ: людей, собак, тараканов. Сергей Федякин пря-
мо заявил о возможности неземного происхождения 
Платонова. К таким «неземным» писателям он отнес 
еще Лермонтова и Блока.

В одном рассказе Платонова человек по фамилии 
Крейцкопф отправляется на Луну и оттуда сообщает: 
«Скажите же, скажите всем, что люди очень ошибают-
ся. Мир не совпадает с их знанием».

Знание мира Платоновым не совпадает с нашим 
знанием об этом мире. В этом была трагедия его одино-
чества, едва ли не большая, чем то, что его не любил 
Сталин, что его не печатали, что он был изгоем среди 
сановитых мастеров советской литературы.

Издательство ИМЛИ благодаря героической работе 
платоновской группы под руководством Н.В. Корниен-
ко в этом году выпустило второй том «Архива А.П. Пла-
тонова». Он называется «Описание рукописи романа 
«Чевенгур». Динамическая транскрипция». Читать 
это упоительно. «Чевенгур» и без того роман сложный, 
не менее, на мой взгляд, сложный, чем, например, 
«Улисс» Джойса. Но когда ты воочию видишь, как это 
делалось, сколько вариантов слов, выражений подби-
рал писатель, пока находил самые точные и самые 
главные, ты понимаешь: да, это был гений! 

Так, Жуковский с Вяземским, разбирая архив по-
гибшего Пушкина, были поражены. Они-то думали: он 
птаха, поющая, как поется, и вдруг увидели, что в руко-
писях Пушкина живого места нет — все черкано-пере-
черкано. Гений — это прежде всего великий труд...

Новый том «Архива А.П. Платонова» только под-
тверждает это. 

Платонов давно 
уже является для 
филологов мира 
фигурой не менее 
привлекательной, 
чем Толстой, 
Достоевский, 
Набоков, Булгаков

Говорили о загадке 
его способности 
видеть мир 
не только своими 
глазами, но и гла-
зами других 
существ: людей, 
собак, тараканов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

В самые сложные времена он помо-
гал нам оставаться оптимистами. 
С ним было светлее жить.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

В мечтах о встрече с богатым жени-
хом... Повариха — Светлана Лачина, 
Сватья Бабариха — Ирина Долженко, 
Ткачиха — Юлия Мазурова. 
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Из интервью «РГ» с Марком Захаровым:

— У меня есть клановый предрассудок: о коллегах 

плохого не говорить. Наше дело жестокое, и по-

мочь собрату по профессии всегда хочется.

— Если бы трагически не окончилась жизнь Гри-

боедова — что бы о нем говорили? Исписался 

старик, после «Горя от ума» ничего создать не 

смог!

— Я знаю о непредсказуемости нашего будущего. 

Но если одна и та же идея посещает сразу многих 

людей — есть вероятность, что она осуществится. 

— У нас очень сильные анархические наклонно-

сти. Даже то, что мы подарили миру великую 

классическую литературу, — это ведь тоже от на-

ционального перегрева.

— Первый акт не должен закончиться массовым 

уходом публики. Некоторые умные режиссеры 

делают спектакли без антракта. Как-то раз и я так 

сделал, но потом пообещал нашему буфету, что 

больше — никогда в жизни. И думаю о том, чтобы 

зритель остался.

— То, что во мне бушует романтизм, иногда бес-

почвенный и бессмысленный, — это безусловно. 

Ужасов сейчас хватает на улицах, и напугать зри-

теля окончательно — я такой цели не ставлю. 
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ДОРОГИ В Госавтоинспекции рассказали о том, как можно снизить число погибших на дорогах

Рецепт от аварий
Владимир Баршев

К
оличество аварий 
на дорогах России 
снижается уже кото-
рый год. Сокращает-
ся и число погибших 
в них людей. Про-
цесс идет, но  уже 
не теми темпами, 
что были раньше. 

Получится ли  достигнуть 
к 2024 году результатов, уста-
новленных Национальным про-
ектом «Безопасные и качест-
венные автомобильные доро-
ги»? Ведь к этому году социаль-
ный риск должен составлять 
4 погибших на 100 тысяч насе-
ления. А по итогам прошлого 
года этот риск был равен 12,4 
погибших на 100 тысяч населе-
ния. О том, что сейчас необхо-
димо предпринять в первую 
очередь, рассказывает замести-
тель начальника Главного 
управления по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России полковник 
полиции Олег Понарьин. 

О Л Е Г  П О Н А Р Ь И Н :  Давайте сразу 
к цифрам. По итогам восьми ме-
сяцев этого года количество 
ДТП на российских дорогах 
уменьшилось на 2,9 процента, 
число погибших в этих авариях 
—  на 8,3 процента, раненых — на 
2,2 процента. По числу погиб-
ших результат очень значимый. 
Для достижения целевого пока-
зателя в 2019 году смертность 
в результате ДТП должна сни-
зиться на 5 процентов по срав-
нению с показателем 2018 года. 
То есть сейчас сокращение этого 
показателя идет опережающи-
ми темпами. Единственное, что 
может повлиять на эти данные,   
результаты сверок с медицин-
скими организациями. То есть 
цифра 8,3 процента может 
уменьшится. Но на сегодняш-
ний момент есть уверенность, 
что целевого показателя в 2019 

году мы достигнем. На 2020 год 
и последующие предусмотрено 
еще более прогрессивное сни-
жение. Этого добиться будет 
очень сложно. К 2024 году число 
погибших на дорогах страны 
не должно превышать 5,5 тыся-
чи человек. Для сравнения: 
на текущий момент уже погибли 
10  тысяч.  Таким образом, 
мы должны достичь годовой 
цифры в два раза меньшей, чем 
сейчас за восемь месяцев.

И как этого достичь?
ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Намечены основ-
ные направления Националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги» и составляющих его фе-
деральных проектов. Два про-
екта закреплено за министер-
ством транспорта — «Дорожная 
сеть» и «Общесистемные меры 
по развитию дорожного хозяй-
ства». За МВД закреплен про-

ект «Безопасность дорожного 
движения», за Минобороны — 
«Дороги минобороны». Работа 
планируется по всем ключе-
вым направлениям. Должны 
быть приведены в нормативное 
состояние дороги региональ-
ного и муниципального значе-
ния, в том числе проведены эф-
фективные мероприятия по 

безопасности дорожного дви-
жения, связанные с усилением 
ответственности водителей 
и пешеходов, с повышением ка-
чества подготовки водителей, 
стимулированием законопо-
слушного поведения всех 
участников дорожного движе-
ния. Одновременно с развити-
ем медицинских технологий 
будут внедрены современные 
методы для выявления лиц, 
имеющих противопоказания 
к управлению транспортными 
средствами, а также обучение 
граждан приемам оказания 
первой помощи при ДТП. Ну 
и, конечно, предполагается 
масштабная работа по инфор-
мационному сопровождению 
деятельности по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения, включая профилактику 
детского дорожно-транспор-
тного травматизма. Все пере-
численные направления соот-

ветствуют Стратегии безопа-
сности дорожного движения 
в   Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
до 2024 года.

У нас была Федеральная целевая 
программа, а теперь нацио-
нальный проект и в его рамках 
федеральный проект. В чем от-
личие одного от другого?

ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Управление Феде-
ральными нацпроектами осу-
ществляется на самом высоком 
уровне, начиная с Совета при 
президенте по национальным 
проектам. В правительстве обра-
зован профильный проектный 
комитет, который возглавляет 
вице-премьер Максим Акимов. 
Проектный комитет заседает, 
как минимум раз в месяц и на 
нем рассматриваются вопросы 
реализации национального про-
екта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» ми-
нистерствами внутренних дел, 
транспорта, просвещения, обра-
зования, органами государст-
венной власти субъектов Рос-
сийской Федерации. Федераль-
ный проект охватывает всю 
страну, в то время как федераль-
ная целевая программа ограни-
чена по количеству участников 
и по количеству регионов. Меро-
приятия федерального проекта 
профинансированы в необходи-
мом объеме. За расходованием 
средств установлен жесткий 
контроль со стороны правитель-
ственных структур и обществен-
ности. За каждым мероприятием 
федерального проекта закрепле-
но конкретное должностное 
лицо, что в отличие от ФЦП обес-
печивает персональную ответст-
венность за результат. 

Раз уж речь зашла об усилении 
ответственности водите-
лей… За какие нарушения?

ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Это касается нару-
шений, самым непосредствен-

ным образом влияющих на тя-
жесть последствий ДТП: ско-
рость, маневрирование, проезд 
перекрестка и пешеходного пе-
рехода, управление транспор-
тным средством в состоянии 
опьянения. 

В отношении нетрезвых во-
дителей и так все критично 
повышено…

ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Тем не менее бе-
лые пятна еще остались. Каж-
дый раз, общаясь со специали-
стами, мы находим частные слу-
чаи, которые позволяют нару-
шителям уходить от ответствен-
ности. Эти пятна необходимо 
убрать. Если говорить о борьбе 
с пьянством за рулем, то тут 
должны быть беспрецедентные 
меры, поскольку урон, наноси-
мый нашему обществу, колосса-
лен. МВД России предложило 
ввести конфискацию транс-
портных средств пьяного нару-
шителя. Кроме того, должны 
быть созданы условия для со-
трудников Госавтоинспекции 
для проверки водителя по воз-
можным базам данных, получе-
ния сведений о состоянии води-
теля, задержание транспортно-
го средства, что в настоящее 
время в отдаленных регионах 
представляет проблему.

На Восточном экономическом 
форуме говорилось, что состо-
яние местных дорог оставля-
ет желать лучшего. И поэто-

му необходимо заняться 
именно ими, чтобы повысить 
безопасность. Так ли это?

ОЛЕГ ПОНАРЬИН: По числу погиб-
ших опасность представляют 
как федеральные, так и регио-
нальные, и муниципальные до-
роги. Другое дело, что харак-
тер этих мероприятий напря-
мую зависит от того, кому она 
принадлежит. На федеральных, 
межрегиональных и межмуни-
ципальных важнее контроль 
скорости. Именно там в основ-
ном происходят опрокидыва-
ния, попутные и встречные 
столкновения. На муниципаль-
ных дорогах большинство ДТП 
— это наезды на пешеходов. 

Значит, на муниципальных 
дорогах необходимо в первую 
очередь заняться оборудова-
нием пешеходных переходов?

ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Да, именно по этой 
причине еще на самом раннем 
этапе подготовки предложений 
мы рекомендовали совмещение 
«лежачих полицейских» с нере-
гулируемыми переходами. 
Предпочтительнее поднять сам 
переход над уровнем проезжей 
части. Этот подход доказал 
свою эффективность на практи-
ке, особенно около образова-
тельных организаций. 

В Московской области на не-
регулируемых пешеходных пере-
ходах собираются устанавли-
вать направленное освещение. 

То есть прямо под знаком пеше-
ходного перехода устанавлива-
ется направленный фонарь. По-
нятно, что это будет эффек-
тивно. Но потянут ли по день-
гам такие устройства другие ре-
гионы?
ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Необходимость 
в обустройстве освещением 
есть во всех населенных пун-
ктах — а их более 29 тысяч. 
Там, где невозможно момен-
тально провести реконструк-
цию энергетических сетей, не-
обходимо реализовать меро-
приятия на локальных объек-
тах. В том числе посредством 
п р и м е н е н и я  а вто н о м н ы х 
средств освещения, в самом 
крайнем случае все темные 
участки дорог должны быть 
обеспечены техническими 
средствами организации дви-
жения со световозвращающи-
ми свойствами. 

Как можно повлиять 
на местные власти? Как за-
ставить их применять эти 
технологии, ремонтировать 
дороги, ставить ограждения, 
в том числе разделяющие по-
токи? 

ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Помимо наших 
полицейских, надзорных воз-
можностей, мы все больше 
приходим к тому, что надо вза-
имодействовать с органами 
местной власти и владельцами 
дорог. В этой связи мы предла-
гаем вернуться к ранее исполь-

з у е м ы м  ф о р м а м  р а б от ы , 
а именно: согласование проек-
тов организации дорожного 
движения, приемка автомо-
бильных дорог, активное учас-
тие в коллегиальных органах 
по планам развития террито-
рий и их транспортной инфра-
структуры. Хотя бы потому, что 
повлиять на владельца дорог 
надзорными методами на эта-
пе, когда неправильное реше-
ние уже реализовано, гораздо 
сложнее. 

Все эти мероприятия стоят 
денег. Хватит ли финансиро-
вания?

ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Безусловно, ре-
конструкция и модернизация 
дорог, их инфраструктуры сто-
ят денег. Но есть мероприятия, 
которые не нуждаются в фи-
нансировании. Та же пропа-
ганда безопасности дорожного 
движения в школах, в детских 
садах, в трудовых коллекти-
вах. Сколько стоят несколько 
минут, в течение которых учи-
тель напомнит своим учени-
кам о правилах поведения 
на дороге перед тем, как они 
пойдут домой? Это не стоит 
ни  копейки,  но  сохраняет 
жизнь и здоровье. Конечно, 
должны быть методики, разда-
точные материалы, которые 
появляются в т.ч. в рамках реа-
лизации федерального проек-
та «Безопасность дорожного 
движения». 

Есть рецепт безопасности? 
ОЛЕГ ПОНАРЬИН: Все основные тре-
бования сформулированы в до-
кументах стандартизации, 
в техническом регламенте та-
моженного союза по автомо-
бильным дорогам. Для нас важ-
но, чтобы пропускная способ-
ность дороги соответствовала 
перспективной интенсивности 
движения. Чтобы видимость 
на дороге  —  и прямая, и боковая 
— обеспечивалась и днем, и но-
чью, а разметка была независи-
ма от времени года. Необходимо 
оборудовать дорогу плавными 
откосами, чтобы водитель, по-
терявший управление, не опро-
кинулся, а съехал с дороги 
и остался живым. В тех случаях, 
когда это невозможно, должны 
применяться ограждения. Что-
бы встречные потоки на много-
полосных участках были разде-
лены осевыми ограждениями. 
Все это обеспечивает безопа-
сность движения и снизит тя-
жесть последствий ДТП. 

Сейчас активно применяют-
ся делиниаторы, то есть 
средства, которые никак 
не могут защитить водите-
ля от выезда на встречку. 
Они хоть какую-то пользу 
приносят?

О Л Е Г  П О Н А Р Ь И Н :  Делиниаторы 
и сигнальные столбики не не-
сут на себе никакой удержива-
ющей способности. Но, как 
и у  тросовых ограждений 
их основная функция — обозна-
чить траекторию, тот коридор, 
в пределах которого водитель 
может двигаться безопасно. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные  
и качественные автомобиль-
ные дороги».

Модернизация дорожной инфраструктуры — еще один фактор снижения количества ДТП.
РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Необходимость в обустройстве 
освещением дорог есть во всех 
населенных пунктах — 
а их более 29 тысяч

А К Ц Е Н Т

За 8 месяцев этого года число погибших 
на дорогах сократилось на 8,3 процента. 
Для достижения целевых показателей 
к концу года эта цифра должна 
уменьшиться на 5 процентов 
по сравнению с показателем 2018 года

А К Ц Е Н Т

К 2024 году число погибших на дорогах 
страны не должно превышать 5,5 тысячи 
человек. Для сравнения: на текущий 
момент уже погибли 10 тысяч
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Учить безопасному поведению на дороге надо с раннего детства.
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Олег Понарьин: 
Реконструкция дорог 
стоит денег. 
Но есть мероприятия,
которые 
не нуждаются 
в финансировании.

Заседание проектного комитета по национальному проекту «Безопасные и качественные автомобильные дороги».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Магнитогорский метал-
лургический комбинат» (ПАО «ММК») информирует обществен-
ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц 
о проведении общественных обсуждений по материалам техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) по объекту — проектная документация 
«ПАО «ММК». КХП. Цех улавливания и переработки химических 
продуктов (ЦУПХП). Насосные сырого бензола. Новое строи-
тельство».

Новое строительство объекта осуществляется с целью замены 
существующего устаревшего оборудования на современное, поз-
воляющее улучшить условия труда и экологическую обстановку 
при эксплуатации оборудования КХП.

Новое строительство планируется осуществить на существую-
щей промплощадке в границах земельного отвода ПАО «ММК», 
расположенного по адресу: Челябинская область, г. Магнито-
горск, ул. Кирова, 93.

Заявитель процедуры общественных слушаний: Управление ка-
питального строительства (УКС) ПАО «ММК», Челябинская об-
ласть, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, тел.: (3519) 24-24-88, 
24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «ВУХИН» (620990, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 14).

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 года—ок-
тябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: УКС ПАО «ММК».

Общественные обсуждения предлагается провести в форме 
сбора и анализа предложений, замечаний от заинтересованных 
лиц, поступивших в письменной форме в адрес УКС ПАО «ММК» 
(455002, Челябинская область, г. Магнитогорск, ул. Электросе-
ти, 13).

Ознакомиться с материалами технического задания на прове-
дение ОВОС по объекту можно в УКС ПАО «ММК», Челябинская 
область, г. Магнитогорск, ул. Электросети, 13, пн.—пт. с 9.00 
до 16.00 (перерыв на обед с 12.00 до 13.00).

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ 

АКЦИОНЕРОВ ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА «ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ 

КОМПАНИЯ «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»
Полное фирменное 
наименование 
Общества:

Публичное 
акционерное общество 
«Горно-металлургическая 
компания 
«Норильский никель» (далее – 
ПАО «ГМК «Норильский 
никель» или Общество)

Место нахождения 
Общества:

Российская Федерация, 
Красноярский край, г. Дудинка

Адрес Общества: 647000, Красноярский край, 
Таймырский Долгано-Ненецкий 
район, г. Дудинка, 
ул. Морозова, д.1

Вид Общего собрания 
акционеров:

Внеочередное

Форма проведения 
Общего собрания 
акционеров:

Заочное голосование

Дата определения 
(фиксации) лиц, 
имеющих право на 
участие в Общем 
собрании акционеров:

2 сентября 2019 года

Дата проведения Общего 
собрания акционеров:

26 сентября 2019 года

Председатель Общего 
собрания акционеров:

Гарет Питер Пенни

Секретарь Общего 
собрания акционеров:

Павел Евгеньевич Платов

Повестка дня Общего 
собрания акционеров:

О выплате (объявлении) 
дивидендов по акциям 
ПАО «ГМК «Норильский 
никель» по результатам 
полугодия 2019 года.

Почтовый адрес, по 
которому направлялись 
заполненные бюллетени 
для голосования:

107996, г. Москва,  
ул. Стромынка, д. 18,  
корпус 13,  
АО «НРК – P.O.С.Т.»

Адрес сайта в 
информационно-
телекоммуникационной 
сети «Интернет», на 
котором заполнялись 
электронные формы 
бюллетеней

https://lk.rrost.ru/Nornik

Полное фирменное 
наименование и 
местонахождение 
регистратора, 
выполняющего на Общем 
собрании акционеров 
функции Счетной 
комиссии, а также имена 
уполномоченных им лиц:

Акционерное общество 
«Независимая регистраторская 
компания Р.О.С.Т.», место 
нахождения: 107996, г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 18, корпус 13;  
Ахматов Игорь Владимирович 
(по доверенности № 299 от 12 
февраля 2019 г.); Висюлина 
Ольга Петровна (по 
доверенности № 302 от 12 
февраля 2019 г.); Стратичук 
Андрей Николаевич (по 
доверенности № 305 от 12 
февраля 2019 г.).

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:

По вопросу повестки дня внеочередного Общего собрания ак-
ционеров Общества (далее – Собрание, общее собрание): О вы-
плате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО «ГМК «Но-
рильский никель» по результатам полугодия 2019 года;

Число голосов, которыми обладали лица, вклю-
ченные в список лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции общества по данному вопросу повестки 
дня общего собрания, определенное с учетом по-
ложений пункта 4.24 Положения1 

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

128 200 611 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 81.0138%

Варианты 
голосования

Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

%  от принявших 
участие в общем 

собрании

«ЗА» 128 197 398 99.99749 
«ПРОТИВ» 584 0.00046 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 1 093 0.00085 

РЕШИЛИ:
По вопросу  повестки дня:
1. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям 

ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам полугодия 2019 
года в денежной форме в размере 883,93 рублей на одну обыкновен-
ную акцию.

2. Установить в качестве даты, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, 7 октября 2019 года.

Председательствующий на Собрании Гарет Питер Пенни

Секретарь Собрания П.Е. Платов 

1  Положение об общих собраниях акционеров, утвержденное Банком Рос-
сии 16.11.2018 №660-П

АВТОСПОРТ «Мерседес» в шестой раз выиграл ВТБ Гран-при России

Необгоняемые
Илья Соболев, Сочи

П
обедой Льюиса Хэ-
милтона закончил-
ся ВТБ Гран-при 
России. Для бри-
танца это уже чет-
вертый триумф на 
трассе «Сочи Авто-
дром». А для «Мер-
седеса», за кото-

рый выступает Хэмилтон, — ше-
стой. Таким образом, пилоты 
немецкой команды выиграли 
все гонки, проходившие в Олим-
пийском парке.

Это был всего лишь шестой 
российский этап «Формулы-1», 
но, несмотря на свою относи-
тельную молодость, он уже стал 
одним из стандартов качества в 
плане организации и проведе-
ния подобных мероприятий. 
Неудивительно, что даже пило-
ты регулярно признаются в 
любви к сочинскому этапу, а не-
которые еще и приезжают сюда 
заранее, чтобы насладиться 
прогулками по морской набе-
режной, где они остаются почти 
неузнанными. Последнее, ко-
нечно, вовсе не значит, что у нас 
не любят и не знают героев «Ко-
ролевских гонок». Во всяком 
случае, во время автограф-сес-
сии парни выходили на главную 
сцену Олимпийского парка под 
рев толпы, как настоящие рок-
звезды.

Болельщики, приехавшие в 
Сочи, тоже не остались внакла-
де. Бесчисленное количество 
активностей и развлечений, три 
рок-концерта, авиашоу — вне 
сомнения, эти выходные вла-
дельцам билетов на ВТБ Гран-
при России запомнятся надолго. 
Кстати, по словам заместителя 
председателя правительства РФ 
Дмитрия Козака, в этот раз на 
гоночный уик-энд было прода-
но 37 тысяч билетов, а выручка 
превысила прошлогоднюю на 
целых 15 процентов.

Наряду с высоким уровнем 
организации этапа в Сочи есть 
еще одна вещь, которая из года в 
год не меняется. Речь о тоталь-
ном превосходстве болидов 
«Мерседеса». Хотя в этот раз Хэ-
милтон и его напарник Валтерри 
Боттас не считались фаворита-
ми. Слишком уж быстра была 
«Феррари» на предыдущих трех 
этапах, что признавали и даже в 
стане конкурентов.

И поначалу все шло к тому, 
что сочинская гегемония «сере-
бряных стрел» наконец прервет-
ся. Шарль Леклер из «Феррари» 
показал лучшее время на двух 
практиках из трех, а затем выиг-
рал и квалификацию. Причем он 
сделал это четвертый раз под-
ряд: последним, кому удавалось 
подобное, был Михаэль Шума-

хер. В коем-то веке неожиданно-
стью стала вторая стартовая по-
зиция Хэмилтона, сумевшего 
опередить Себастьяна Феттеля.

Впрочем, уже на старте Фет-
тель вырвался вперед. Как выя-
снилось, благодаря командной 
тактике: Льюиса он обогнал 
сам, а Леклер просто уступил 
ему лидерство. Сделано это 
было для того, чтобы впереди 
оказались сразу две машины 
«Феррари». И, судя по радиопе-
реговорам, позже Себастьян 
должен был «вернуть» первое 
место напарнику. Но так и не 
сделал этого. «У нас была четкая 
договоренность. Но, возможно, 
я что-то недопонял», — туманно 
оправдывался Феттель. В итоге 
команда «переставила» Себас-
тьяна в принудительном поряд-
ке, зазвав его на пит-стоп. «Мы  
обсудим эту ситуацию, — заве-
рил со своей стороны Леклер. — 
В конечном счете все интересы 
были соблюдены. Я дал ему об-
гон, а команда вернула мне по-
зицию на пит-стопе».

Все карты «Феррари» испор-
тил технический сбой на болиде 
Феттеля, из-за чего немец закон-
чил гонку лишь на половине ди-
станции. Но это было лишь пол-
беды. Поскольку машина Себас-

тьяна заглохла в опасном месте, 
был активирован режим вирту-
ального автомобиля безопасно-
сти, в результате которого Ле-
клер потерял лидерство, оказав-
шись позади Хэмилтона и Ботта-
са. И даже более быстрая маши-
на не помогла монегаску вер-
нуть хотя бы вторую строчку.

Наверное, это был самый нео-
жиданный триумф «Мерседеса» 
за все шесть лет проведения со-
чинской гонки. По крайней 
мере, глава команды Тото Вольф 
давно не выглядел таким счаст-
ливым: «Вот за что мы любим 
гонки — здесь можно победить, 
даже не имея быстрейшей маши-
ны. Особенная, невероятная по-
беда. Ты сомневаешься в своих 
силах, знаешь свои слабые ме-
ста, а потом цепляешься за 
ускользающую надежду — и ты 

выиграл! Мы в шоке, и это шаг на 
пути к чемпионству».

От радости светился и Хэмил-
тон, подчеркнувший, «вот что 
значит атаковать и никогда не 
сдаваться». А к своему шестому 
титулу британец и правда стал 
ближе. C 322 очками он оторвал-
ся от идущего вторым в общем 
зачете Боттаса уже на 73 балла. А 
от замыкающего тройку лидеров 
Леклера — на 107. В Кубке кон-
структоров превосходство 
«Мерседеса» над «Феррари» еще 
больше — 161 очко. За оставшие-
ся пять гонок отыграть такое 
преимущество нереально.

Что касается российского 
пилота «Торо Россо» Даниила 
Квята, для него домашний этап 
стал настоящим испытанием. 
Еще заранее было известно, что 
из-за смены силовой установки 

Дане придется стартовать с по-
следнего ряда. Но на этом зло-
ключения Квята не закончи-
лись: из-за поломок он не смог 
толком принять участие в тре-
нировочных заездах и пропу-
стил квалификацию. Саму гон-
ку россиянин при этом провел 
достойно, обогнав нескольких 
соперников, в том числе напар-
ника по команде Пьера Гасли, но 
добраться до очковой зоны так 
и не смог, закончив выступле-
ние на 12-м месте.

Квят был не единственным 
нашим соотечественником, вы-

ступавшим в эти дни на «Сочи 
Автодроме». В младших сериях 
на трассе соревновались еще че-
тыре  россиянина .  Самым 
успешным из них оказался 
20-летний Роберт Шварцман, 
который в Олимпийском парке 
Сочи оформил чемпионство в 
«Формуле-3». 

«Серебряные стрелы» продлили победную серию на «Сочи Автодроме».

А К Ц Е Н Т

Пилот «Феррари» Шарль Леклер 
выиграл четвертую квалификацию 
подряд, но это не помогло ему стать 
первым в воскресной гонке

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Для пилота «Мерседеса» Льюиса 
Хэмилтона победа на этапе в Сочи 
стала 82-й в карьере и девятой в 
этом сезоне.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Илья Трисвятский, 
Василиса Гончарова 

В
чера матчем «Динамо» 
(Москва) — «Динамо» 
(Курск) стартовал чемпи-

онат женской Премьер-лиги, 
который проводится под эги-
дой Российской федерации ба-
скетбола. 

Поединок во дворце спорта 
«Крылатское» проходил под 
диктовку курских спортсменок, 
которые в прошлом году стали 
серебряными призерами чем-
пионата страны.

Курянки контролировали 
ход матча и добились комфор-
тной победы со счетом — 101:57.

Стоить отметить, что в следу-
ющем туре, 2 октября, столич-
ный клуб ждет еще одно испыта-
ние — в гостях «бело-голубые» 
сразятся с лучшим клубом на-
шей страны — екатеринбург-
ским УГМК.

Но вернемся к очертаниям 
нового сезона. Всего в турнире 
участвует девять команд.

Наша Премьер-лига — объек-
тивно сильнейший клубный 
чемпионат в Старом Свете. Дей-
ствующий обладатель титула 
УГМК (Екатеринбург) — победи-
тель Евролиги 2018/2019, а се-
ребряный призер первенства 
страны курское «Динамо» вы-
ступало в финале главного кон-
тинентального кубка. И наконец 
еще один представитель «боль-
шой тройки» — бронзовый при-
зер оренбургская «Надежда» 
минувшей весной выиграла вто-
рой по значимости Кубок Евро-
пы ФИБА.

В УГМК почти идеальное со-
четание звезд заокеанского, ев-
ропейского и российского ба-
скетбола. Игроки сборной — Ев-
гения Белякова, Наталья Виеру, 
Елена Беглова, Татьяна Петру-
шина, Мария Вадеева и Раиса 
Мусина. Недавно получила рос-
сийский паспорт и имеет право 
выступать за нашу националь-

ную команду натурализованная 
американка Джамирра Фолкнер. 
Не нуждается в представлении 
олимпийская чемпионка Рио-
2016, двукратная чемпионка 
мира в составе сборной США 
Бриттни Грайнер. У еще одной 
воспитанницы заокеанского ба-
скетбола Кортни Вандерслут 
есть венгерский паспорт, она вы-
ступает за мадьярскую дружину.

Бельгийка Эмма Меессеман 
на чемпионате Европы-2019 по-
могла своей сборной добыть пу-
тевку в олимпийскую квалифи-
кацию. У испанки Альбы Тор-
ренс в домашней коллекции есть 
два «золота» континентальных 
первенств (2013, 2017). Ее соо-
течественник Мигель Мендес 
успешно работает на посту глав-
ного тренера УГМК уже третий 
сезон.

Курским «Динамо» также 
руководит испанец. Причем ле-
том Роберто Иньигес сменил 
здесь своего земляка Лукаса 
Мондело. В межсезонье клубом 
сделано серьезнейшее прио-
бретение. За «бело-голубых» 
будет выступать самый ценный 
игрок Евро-2019, обладатель-
ница «золота» в составе сбор-
ной Испании центровая Асту 
Ндур, родившаяся в Сенегале. 
Другой новичок курянок — лег-
кий форвард ДеВанна Боннер 
дважды становилась чемпион-
кой женской НБА, трижды уча-
ствовала в «Матчах Всех Звезд» 
заокеанской лиги. В рядах «бе-
ло-голубых» опыт выступле-
ний за сборную России имеют 
капитан команды Татьяна Вид-
мер, Алена Кириллова (MVP 
Евро-2011), Наталья Жедик, 

Наталья Анойкина, натурали-
зованная американка Эпифа-
ния Принц.

Поменяла своего рулевого и 
оренбургская «Надежда». Испа-
нец Виктор Лапенья, который 
привел команду к победе в Куб-
ке Европы, отправился в бога-
тый турецкий «Фенербахче», а 
на его место пришел греческий 
специалист Джордж Дикеула-
кос. Впрочем, он уже работал в 
«Надежде» — с середины сезона 
2013/14 и до конца сезона 
2014/15. Из иностранных игро-
ков новичками клуба стали ка-
надский форвард Найо Рейнкок-
Экунве (экс-«Бурж», Франция) 
и американский защитник 
Ивонна Тернер (экс-«Шопрон», 

Венгрия). Пришли три молодые 
российские сборницы — Альби-
на Ражева, Карина Низамова и 
Дарья Намок. Из тех, кто остал-
ся в команде, наиболее эффек-
тивно лето провела Лаура Ни-
коллс, ставшая в рядах испан-
ской национальной дружины 
уже трехкратной чемпионкой 
Европы.

Столичный МБА в предыду-
щем чемпионате показал луч-
ший результат за недолгую 
историю клуба — четвертое ме-
сто. Среди подопечных главного 
тренера Александра Дирацуяна 
есть игроки, преуспевшие па-
раллельно в новой олимпийской 
дисциплине — баскетбол 3х3. 

Это победительницы круп-
нейших мировых и европейских 
соревнований для сборных Анна 
Лешковцева, Анастасия Логуно-
ва, Александра Столяр. Играла 
на турнирах ФИБА по стритболу 
и 35-летний ветеран Людмила 
Сапова. 

Вот полный состав участни-
ков Премьер-лиги: УГМК (Ека-
теринбург), «Динамо» (Курск), 
«Надежда» (Оренбургская об-
ласть), МБА (Москва), «Спарта 
энд К» (Видное), «Енисей» (Кра-
сноярский край), «Динамо» 
(Новосибирская область) , 
«Спартак» (Ногинск), «Дина-
мо» (Москва).

Двухкруговой турнир основ-
ного раунда регулярного чемпи-
оната продлится до 16 февраля. 

Далее пройдут отдельные 
турниры для сильнейшей пятер-
ки и команд, занявших 6—9-е ме-
ста, причем результаты преды-
дущих игр учитываются. 

В плей-офф попадут восемь 
лучших участников. Четверть-
финальные серии проводятся до 
двух побед по схеме «1-2», полу-
финалы тоже до двух выигры-
шей, но по системе «1-1-1». Фи-
нал и серия за «бронзу» играют-
ся до трех побед по схеме «2-2-
1». Крайний срок завершения 
чемпионата — 5 мая.

Утонули в «Енисее»
Тем временем победитель 

прошлого сезона Единой лиги 
ВТБ ЦСКА начал сезон с пораже-
ния от красноярского «Енисея» 
— 71:80. 

Уже стало традицией, что 
«красно-синие» открывают се-
зон выездным матчем против 
«Енисея». Предыдущие три стар-
товые встречи завершались по-
бедой москвичей, но в этот раз 
красноярцы продемонстрирова-
ли характер и смогли склонить 
чашу весов в свою пользу. Глав-
ным героем поединка стал аме-
риканский защитник «Енисея» 
Дэвион Бэрри, набравший 23 
очка. 

Наставник ЦСКА Димитрис 
Итудис так объяснил неудачный 
старт в Единой лиге:

— В жизни и спорте случаются 
падения. В прошлом сезоне нашу 
команду характеризовали имен-
но болезненные поражения и 
правильная реакция на них. Нам 
предстоит посмотреть видео, по-
нять, почему так плохо атакова-
ли. Остается только становиться 
лучше.

Отметим, что в нынешнем се-
зоне Единой лиги количество ко-
манд сократилось с 14 до 13 — в 
турнире не будет участвовать 
рижский ВЭФ. Девять команд 
представляют Россию: ЦСКА, 
«Химки», «Зенит», УНИКС, «Ло-
комотив-Кубань», «Нижний 
Новгород», «Енисей», «Авто-
дор» и «ПАРМА». Также в чемпи-
онате сыграют «Астана» (Казах-
стан), «Калев» (Эстония), «Цмо-
ки» (Белоруссия) и «Зелена 
Гура» (Польша).

Регулярный чемпионат, кото-
рый открыли «Химки» и «Зелена 
Гура» (подмосковная команда 
выиграла со счетом 79:75), 
пройдет в два круга и завершит-
ся 26 апреля 2020 года. По его 
итогам восемь лучших команд 
выступят в плей-офф. Все серии 
будут проводиться до двух побед 
по схеме «1+1+1». 

БАСКЕТБОЛ Стартовал чемпионат женской Премьер-лиги

Дамы вышли под кольцо

Девять сильнейших женских 
команд России начали борьбу 
за попадание в плей-офф.
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
На чемпионате мира 
в Дохе спортсменам 
мешает дикая жара: 
даже ночью плюс 33

Не туда заехали

Николай Долгополов

Не сомнение, а утверждение: ой, как не туда — так и ле-
зет на ум после начала легкоатлетических испытаний.

Предупреждения Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций, разосланные всем 
участницам женского марафона, напоминали, ско-
рее, некую инструкцию по противопожарной без-
опасности. Предлагалось пить воду на каждом из 
пунктов питания, количество которых было здорово 
увеличено. Докторам приказывалось быть на месте 
и находиться начеку. Спортсменкам предлагалось 
еще раз прикинуть, смогут ли они справиться с жа-
рой и выдержать напряжение марафона. И самое 
главное, старт марафона, и без того намеченный на 
позднее время, был перенесен на пятницу в 23 часа 
59 минут по катарскому времени.

В конечном итоге из 68 участниц до финиша добежа-
ли 40 во главе с несгибаемой кенийкой Рут Чепнгетич. О 
результате умолчу. Финишировать в 33-градусный ноч-
ной зной при 70-процентной влажности — уже подвиг. 
Наша Сардана Трофимова — 22-я, и дай ей Бог здоровья.

Не раз бывал я в 
Катаре, наиболее 
пеклообильной 
стране мира. Летом 
каждый шаг, прой-
денный от автобуса 
до помещения с 
искусственным ох-
лаждением, дается 
с адским трудом. А 
тут — легкая атле-
тика. О чем думали 
руководители ме-
ждународной ассо-
циации, отдавая на 
растерзание жаре 
и влажности луч-
ших легкоатлетов 
мира, остается 
лишь с трудом до-
гадываться. О по-
пуляризации этого 
вида спорта? Одна-
ко в Дохе все равно 
особо не разбе-
жишься. Проверка спортсменов на мужество? Но 
этот тест превратился в истязание. А ведь есть еще и 
ходоки на длиннющие дистанции, и бегуны-стайе-
ры. Им-то как вытерпеть и не умереть на гостепри-
имной, высохшей от палящего солнца земле одного 
из богатейших государств мира.

В первый день на старт в привычном и все равно 
противном нейтральном статусе вышли 11 россиян. 
Не буду корить девятерых из них, которые отсеялись 
еще на стадии квалификации. Все внимание было 
сосредоточено на прыгуньях — единственной твердой 
нашей надежде на «золото» Марии Ласицкене (высо-
та) и Анжелике Сидоровой (шест). Сидорова пропу-
стила все высоты до контрольной, взяв с первой же 
попытки 4 м 60 см и попав в финал. У Ласицкене по-
началу не ладилось — сбила планку в одной из попы-
ток, но все же одолела необходимые 194 см, которые 
стали пропуском в финал.

Прогноз, пока погоды, а не на выступления наших, 
неутешителен: до 6 октября — дня окончания чемпио-
ната — температура будет, как и всегда, держаться на 
37-градусной отметке. И вряд ли утешат легкоатлетов 
ободряющие слова президента международной ассо-
циации лорда Коу, что влажность в Дохе будет еще поо-
паснее жары.   

А на следующую ночь, когда жара чуть спала, луч-
шим в ночной ходьбе на 50 км впервые в истории своей 
страны стал японец Юсукэ Судзуки. Наши, когда-то 
бессменные чемпионы, в этом виде программы не вы-
ступали.

Первый мировой рекорд на чемпионате был уста-
новлен в новом виде программы — смешанной эста-
фете 4х400 м. В классификационном забеге амери-
канская четверка промчала четыре круга за 3 мин. 
12.42 сек. Их соотечественник Крис Коулмен побе-
дил в беге на 100 метров — 9.76 сек. Сифан Хассан из 
Нидерландов выиграла 10-километровку — 30 мин. 
17.62 сек.

Россияне на чемпионате до медалей пока не добра-
лись. Будем надеяться, что всему свое время. 

ХОККЕЙ Фавориты КХЛ пытаются не отстать от сенсационного лидера из Подольска

В темпе «Витязя»
Илья Зубко

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге выдался насыщен-
ный уик-энд, по ходу кото-

рого было зафиксировано сразу 
несколько рекордов и знаковых 
результатов.

Пожалуй, главный на сегодня 
вопрос — насколько хватит взяв-
шего сумасшедший темп «Ви-
тязь»? Под руководством Михаи-
ла Кравеца скромный клуб из По-
дольска выдал самый мощный 
старт в истории КХЛ, и списать 
его на простое везение уже никак 
нельзя. Очередной жертвой «ви-
тязей» стал главный неудачник 
стартовых туров — магнитогор-
ский «Металлург». Приход на 
должность наставника «Магнит-
ки» Ильи Воробьева ожидаемого 
эффекта не принес — команда от-
кровенно валится. Героически 
одолев на своей площадке «Спар-
так», уральцы продолжили до-
машнюю серию двумя пораже-
ниями кряду. Причем что «Бары-
су», что «Ак Барсу» они смогли 
забросить всего по шайбе.

На выезде в Подольске напа-
дение «Металлурга» сработало 
чуть продуктивнее — шайбы По-
техина и Паршина принесли ко-

манде ничью в основное время 
(2:2), что в такой ситуации уже 
можно считать неплохим ито-
гом. Ну а в очень долгой серии 
буллитов сильнее оказался «Ви-
тязь» — победу ему принес Иван 
Ларичев, выполнявший 16-й по 
счету бросок. Таким образом, 
п о д м о с к о в н ы й к о л л е к т и в 
праздновал девятый успех кря-
ду, и это новый рекорд клуба. С 
20 очками после 11 проведен-
ных матчей он лидирует не толь-
ко в конференции, но и в КХЛ в 
целом. «Металлург» же, напро-
тив, опустился на последнее ме-
сто на Востоке. У «Магнитки» 
всего шесть очков в 11 матчах. 
Так же плохо выступает только 
рижское «Динамо», у которого 
на одну игру меньше.

— Перед игрой ребятам сказа-
ли — не смотреть на таблицу, где 
находится «Металлург», а смо-
треть конкретно на игроков, — 
сказал после матча главный тре-
нер «Витязя» Михаил Кравец. — 
Настраивались, как и в Магнито-
горске, на битву с очень сильной 
командой. Поздравляю всех ре-
бят, болельщиков — сентябрь за-
кончили на хорошей ноте. Но впе-
реди тяжелые битвы.

Рулевой «Металлурга» Илья 

Воробьев, комментируя турнир-
ное положение своей команды, 
отметил довольно загадочно: 
«Давило не то, куда спустилась 
команда в таблице, а давит давно 
комплекс разных вещей».

Центральный по вывеске матч 
выходных прошел в Санкт-Пе-
тербурге, где встречались лиде-
ры дивизиона Боброва — местный 
СКА и московское «Динамо». Ар-
мейцы с Невы сейчас уже не та-
кие безоговорочные фавориты 
сезона, какими были еще пару-
тройку лет назад, но в любом слу-
чае они — одни из главных соиска-
телей Кубка Гагарина. «Динамо» 
же, прилично укрепившись, явно 
не прочь бросить вызов гегемо-
нии СКА и ЦСКА в Западной кон-
ференции. Вот только подтвер-
дить амбиции делом команда 
Владимира Крикунова на этот 
раз не смогла.

Лишь раз «бело-голубые» за-
жгли красный фонарь за ворота-
ми Мельничука, тогда как пи-
терские хоккеисты отличились 
четырежды. Дубль у Йори Лехте-
ря, один гол забил Кетов, а зва-
ние главного героя вечера доста-
лось капитан у СК А Сергею 
Плотникову, у которого забро-
шенная шайба и две результа-

тивные передачи — 4:1 в пользу 
армейцев с Невы.

— Я не любитель называть себя 
героем матча. Играет всегда ко-
манда и побеждает всегда коман-
да. Все работали, — скромно заме-
тил в смешанной зоне Плотни-
ков. — Я сказал еще после прошло-
го матча, что мы начинаем добав-
лять от игры к игре, у нас появля-
ется больше уверенности, начи-
наем играть активнее и это при-
носит свои плоды.

Интересно, что главный тре-
нер «Динамо» Владимир Крику-
нов даже после такого результа-
та был настроен вполне позитив-
но: «Нам, конечно же, было бы 
полегче, если бы мы не удаля-
лись так часто. Остались втроем 
на две минуты и это удаление 

нас подвело. Но в целом я дово-
лен игроками».

СКА набирает 17 очков в 12 
матчах и за счет лидерства в ди-
визионе значится вторым в За-
падной конференции. Еще один 
фаворит и действующий облада-
тель Кубка Гагарина ЦСКА с 19 
баллами формально идет тре-
тьим, поскольку, как и «Витязь», 
представляет дивизион Тарасо-
ва. «Динамо» же с 13 очками те-
перь соседствует со «Спарта-

ком», который, в свою очередь, 
одержал очень важную выезд-
ную победу над «Авангардом».

«Красно-белые» пережили се-
рьезный спад, который совпал с 
болезнью главного тренера Олега 
Знарка, пропустившего выезд-
ное турне на Урал. Но сейчас Олег 
Валерьевич вернулся на лавку, а 
команда оживает на глазах. Сна-
чала с футбольным счетом 1:0 
был обыгран «Автомобилист», 
теперь в серии буллитов (4:3) по-
вержен другой лидер Восточной 
конференции, «Авангард».

Игра, проходившая на домаш-
ней арене ястребов в Балашихе, 
поначалу не сулила «ястребам» 
проблем. На гол Хохлачева они 
ответили тремя точными попа-
даниями от Чудинова, Клин-
кхаммера и Войнова. Но «Спар-
так» проявил характер — Дауга-
виньш и Херсли вытащили игру в 
овертайм, а в серии буллитов 
«красно-белые» забили дважды, 
тогда как «Авангард» не реализо-
вал ни одной попытки из четы-
рех.

Удачные результаты спарта-
ковцев, к слову, можно объяснить 
не только фигурой главного тре-
нера. Наконец восстановился по-
сле травмы основной голкипер 

команды Юлиус Гудачек — имен-
но из-за ошибок его дублеров 
«красно-белые» не досчитались 
нескольких очков в предыдущих 
матчах. Возвращение словак от-
метил «сухарем» против «Авто-
мобилиста», теперь же несколько 
раз выручил команду в Балаши-
хе.

Продолжается неудачная се-
рия уже упомянутого «Автомо-
билиста». После восьми побед 
подряд команда Андрея Марте-
мьянова терпит уже четвертое 
кряду поражение. Теперь ураль-
цев огорчил «Йокерит» — 4:2. 
Очень скверно стартовавшие в 
этом сезоне финны смогли таким 
образом чуть поправить свои 
турнирные дела, но пока они 
идут за чертой плей-офф.

Уволивший на днях главного 
тренера «Локомотив» вчера 
опять проиграл — на выезде челя-
бинскому «Трактору» (1:2). «Же-
лезнодорожники плетутся в хво-
сте таблицы Западной конферен-
ции, что на них явно непохоже. 
«Трактор» тоже пока не впечат-
ляет — команда впервые победила 
дома и прервала серию из четы-
рех неудачных матчей кряду.

Ну а потенциальный лидер 
Восточной конференции «Ак 
Барс» вновь победил с сухим сче-
том. Казанцы дома обыграли 
«Куньлунь» 5:0 — ранее 6:0 был 
разбит «Трактор». Коман да 
Дмитрия Квартальнова выдала 
лучший старт в истории, уступив 
всего в двух матчах из десяти — 
сейчас у «барсов» 16 очков и два 
матча форы по сравнению с иду-
щим на первом месте «Автомоби-
листом». Так что по потерянным 
очкам казанцы уже впереди. А не-
стареющий Данис Зарипов, на-
брав очередные три очка, обошел 
в списке самых результативных 
игроков в истории «Ак Барса» 
своего бывшего партнера по зве-
ну Алексея Морозова. У Даниса 
теперь 326 очков.

В остальных матчах выход-
ных были зафиксированы следу-
ющие результаты: «Амур» — «Си-
бирь» — 3:0, «Северсталь» — «Са-
лават Юлаев» — 4:3, «Нефтехи-
мик» — «Динамо» (Мн) — 5:4 (Б), 
«Торпедо» — «Сочи» — 4:1. В матче между СКА и «Динамо» уверенную победу одержали хоккеисты из Петербурга — 4:1.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российская прыгунья в высоту Мария Ласицкене, с которой 

у болельщиков связаны надежды на медаль самой высокой 

пробы, рассказала коллегам с «Матч ТВ» об условиях, в ко-

торых оказались спортсмены на чемпионате мира по лег-

кой атлетике:

— Отель жесткий. Я была так оптимистично настроена на 

Доху в этом плане, что будет круто. А в результате с первого 

взгляда вроде круто, а со второго я боюсь смотреть на наши 

шторы, потому что, кажется, их не стирали лет двадцать. В 

ванной какая-то побелка, крючки оторваны. Когда включа-

ешь кондиционер, то возникает ощущение, что на тебя 

сверху курят четыре человека. Их, наверное, вообще никог-

да не чистили, вентиляция в слое пыли. Ну не уровень тако-

го турнира, если честно. Я не капризная, бывало и хуже. 

Есть кровать, туалет с ванной, но эти запахи и запутанные 

коридоры... Позавчера мы свой номер искали полтора часа. 

А еще номер пришлось менять. Печально, что условия 

100% неравные у всех команд...

Что касается питания легкоатлетов, то и здесь у Марии есть 

серьезные претензии к организаторам чемпионата мира:

— Питание — закидать и забыть. Невкусно абсолютно, даже 

не так — вкуса нет. Я немного попробовала картошку, но у 

нее странный вкус, словно с землей. Вы бы видели эти кот-

леты, я даже не знаю, где они их взяли. Я питаюсь огурцами 

и помидорами.

Подготовил Павел Петровский

Прогноз погоды 
в Дохе неутешите-
лен: до 6 октября — 
дня окончания 
чемпионата 
мира — температу-
ра будет, 
как и всегда, 
держаться 
на 37-градусной 
отметке

Самым быстрым человеком в мире стал Крис Коулмен, выиг-
равший в Дохе дистанцию в беге на 100 метров.
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ФУТБОЛ Тренер «Спартака» Олег Кононов покинул свой пост и не стал  
ничего объяснять, отказавшись общаться с журналистами и болельщиками

Ушел по-английски
Артур Нанян

У 
московского «Спар-
така» будет новый 
тренер. После до-
машнего поражения 
в матче 11-го тура от 
«Оренбурга» (1:2) 
Олег Кононов подал 
заявление об уволь-
нении, которое было 

удовлетворено руководством 
клуба.

Отставка Кононова назревала 
давно. Если откровенно —  еще в 
ноябре прошлого года, когда спе-
циалист возглавил «красно-бе-
лых», для многих это решение 
«Спартака» стало сюрпризом. 
Все же ранее Олег Георгиевич не 
работал под таким давлением. Да 
и человек он спокойный и не 
слишком-то любит показывать 
эмоций. В общем, полный анти-
под Массимо Карреры, которого 
большинство спартаковских бо-
лельщиков все еще жаждут ви-
деть в любимом клубе. 

В отличие от Карреры, кото-
рый сразу после отставки созвал 
большую пресс-конференцию и 
все на ней подробно объяснил, 
Кононов не посчитал нужным 
что-либо говорить. Он проигно-
рировал обязательную после-
матчевую пресс-конференцию, 
хотя журналисты его ждали 
больше часа. Самое удивитель-
ное, что никто из представителей 
«Спартака» не подошел к СМИ с 
разъяснениями.

Не стал Кононов говорить и с  
болельщиками, ожидавшими его 
у выхода со стадиона. Вместо 
того, чтобы подойти к людям и 
напоследок пообщаться с ними, 
попытаться объясниться, теперь 
уже бывший тренер «красно-бе-
лых» под оскорбительные слова 
сел в машину и уехал. 

Единственный, кто в этот ве-
чер решил объяснить, что проис-
ходит со «Спартаком», был капи-
тан москвичей Георгий Джикия. 

—  Хочу сказать болельщикам, 
чтобы поддерживали нас и в пло-
хие, и в хорошие моменты. То, о 
чем говорил Кононов в раздевал-
ке, это уже личная информация и 
внутренние обсуждения. Мне 
было комфортно с ним работать. 
Я не могу ответить на вопрос, по-
чему мы проигрываем четыре 
матча подряд. Все ребята бьются, 
стараются, но что-то не выходит. 
Такое бывает в футболе, —  отме-
тил Джикия. 

Ждать, что с уходом Кононова 
все проблемы «красно-белых» 

будут решены, по меньшей мере, 
наивно. Безусловно, тренер тоже 
виноват в неудачах, но когда у 
клуба нет четкой стратегии раз-
вития, последовательности в ре-
шениях, на что-либо серьезное 
надеяться сложно. 

Всего неделю назад владелец 
«Спартака» Леонид Федун, а до 
него генеральный директор клу-
ба Томас Цорн выразили Коно-
нову полную поддержку. По 
крайней мере, до декабря. То ли 
на руководителей «красно-бе-

лых» повлияло поведение бо-
лельщиков, оскорблявших Коно-
нова в последних матчах, то ли 
они резко передумали, но коман-
да осталась без тренера. А гото-
вить ее к матчу, что странно, бу-
дет один из помощников Кононо-
ва Сергей Кузнецов. Как в такой 
ситуации москвичи надеются 
противостоять в гостях одному 
из претендентов на первое место 
«Краснодару» —  загадка. 

Тем временем в единоличные 
лидеры чемпионата вырвался 

ЦСКА. Армейцы разгромили на 
выезде «Урал» (3:0) и опередили 
ближайших конкурентов в лице 
«Ростова», «Зенита» и «Локомо-
тива» на два очка. 

«Красно-синие» не возглав-
ляли таблицу с мая 2016 года. Тот 
сезон был последним, в котором 
ЦСКА выигрывал «золото». А из 
нынешней команды в той высту-
пали лишь пять человек: Игорь 
Акинфеев, Марио Фернандес, 
Кирилл Набабкин, Алан Дзагоев 
и Георгий Щенников. 

Что забавно — три года назад 
нынешний главный тренер ар-
мейцев Виктор Гончаренко был в 
клубе, но в качестве одного из по-
мощников Леонида Слуцкого. 
Чуть погодя Слуцкий ушел из 
ЦСКА, а Гончаренко сменил его. 
И хотя с той поры «красно-си-
ние» завоевали лишь один тро-
фей, прогресс в их игре очевиден. 

И если в прошлом сезоне ко-
манде не хватало стабильности, 
то в нынешнем она выглядит 
весьма солидно. Возможно, на 
пользу армейцам пошло унизи-
тельное поражение от «Лудогор-
ца» со счетом 1:5 в первом матче 
группового этапа Лиги Европы. 
После нее ЦСКА обыграл снача-
ла в упорной борьбе «Красно-
дар», а теперь вот разгромил 
«Урал» и возглавил таблицу. 

Ну а центральный матч тура 
состоялся в субботу в Черкизово, 
где встречались два лучших клу-
ба России по итогам прошлого 
сезона — «Локомотив» и «Зенит». 

Противостоянию «Локомоти-
ва» и «Зенита» принадлежит 
один из рекордов отечественно-
го первенства. Из 48 игр между 

ними 20 заканчивались ничьей. 
А самый частый счет этого со-
перничества — 1:1. Он был зафик-
сирован аж 14 раз. Субботним 
вечером в Черкизове все шло к 
тому, что команды вновь разой-
дутся миром, забив по одному 
мячу. Ведя в счете, хозяева уже в 
компенсированное время, каза-
лось, упустили важнейшую побе-
ду. Это вышедший на замену Ро-
берт Мак здорово пробил с левой 
ноги, попав точно в угол ворот 
Гилерме. 

Однако арбитр Михаил Вил-
ков, отменивший в первом тай-
ме гол форварда «Локомотива» 
Федора Смолова, воспользовав-
шись системой видеопомощи 
арбитрам (VAR), вновь прибег-
нул к просмотру видео. И ока-
зался прав: в ситуации с голом 
Мака  рукой себе  в  чужой 
штрафной подыграл полуза-
щитник питерцев Алексей Су-
тормин. Как итог — 1:0 в пользу 
«Локомотива». 

Положение команд
И В Н П М О

1. ЦСКА 11 8 1 2 18-8 25

2. «Локомотив» 11 7 2 2 18-10 23

3. «Ростов» 11 7 2 2 20-14 23

4. «Краснодар» 11 7 2 2 23-12 23

5. «Зенит» 11 7 2 2 18-5 23

6. «Уфа» 11 4 3 4 11-10 15

7. «Урал» 11 4 2 5 17-23 14

8. «Арсенал» 11 4 2 5 13-16 14

9. «Спартак» 11 4 2 5 12-13 14

10. «Оренбург» 11 3 2 6 15-19 11

11. «Кр. Советов» 11 3 2 6 15-16 11

12. «Рубин» 11 3 2 6 6-15 11

13. «Динамо» 11 2 4 5 8-12 10

14. «Сочи» 10 2 3 5 8-13 9

15. «Ахмат» 10 2 3 5 7-15 9

16. «Тамбов» 11 2 2 7 9-17 8

Олег Кононов почти год тренировал 
«Спартак», но никаких успехов с ним 
так и не добился.

СТАТИСТИКА 

«Крылья Советов» — 
«Тамбов» — 2:0
Голы: Соболев, 73 — пен., 

Канунников, 74.

«Ростов» — «Динамо» — 3:0
Голы: Попов, 25, Шомуродов, 37, 

Зайнутдинов, 82.

«Локомотив» — «Зенит» — 1:0
Гол: Крыховяк, 48. 

«Урал» — ЦСКА — 0:3
Голы: Магнуссон, 17, 

Сигурдссон, 57, Бийол, 66. 

«Рубин» — «Уфа» — 0:0
«Спартак» — «Оренбург» — 1:2
Голы: Мельгарехо, 65 — Малых, 45, 

Деспотович, 63. 

«Краснодар» — «Арсенал» — 2:0
Голы: Ари, 38 — пен., 

Сулейманов, 64.  

А К Ц Е Н Т

На протяжении всей игры с «Оренбургом» 
фанаты «Спартака» оскорбляли Кононова 
и призывали его уйти

А К Ц Е Н Т

«Витязь» выиграл девятый матч подряд. 
Это лучший результат в истории клуба. 
«Металлург» же опустился 
на последнее место
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